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１．業務名 

ごみ処理に関する住民アンケート調査業務 

 

２．業務目的 

   ごみの減量やリサイクル(再資源化)等の現状に対する意識、取り組みの実態を把握し、今後のご 

  み処理の施策及び新しいごみ処理施設整備の検討の参考とするため、三好市及び東みよし町の住民 

を対象に住民アンケートを実施した。 

 

３．業務履行期間及び業務完了年月日 

【業務履行期間】 令和 3年 5月 26 日～令和 3年 10 月 31 日 

【業務完了年月日】令和 3年 9月 22 日 

 

４．委託者及び受託者 

  【委託者】みよし広域連合 

       徳島県三好市池田町西山登り尾 1348 番地 67 

【受託者】株式会社四電技術コンサルタント 

徳島支店    徳島県徳島市応神町応神産業団地 13番 28 

本社(環境部)  香川県高松市牟礼町牟礼 1007-3 

 

５．調査要領 

（1）調査対象者：三好市及び東みよし町在住の満 15 歳以上の男女 

（2）サンプル数：2,000 人(三好市：1,250 人、東みよし町：750 人) 

（3）抽出方法：住民基本台帳より無作為抽出 

 （4）調査方法：郵送による調査依頼及び調査票回収 

 

６．業務内容 

（1）調査票の企画・設計 

・調査票の内容、依頼状等は、みよし広域連合・三好市・東みよし町と協議の上、企画・設計した。 

・調査票の設計は、住民の方が質問の趣旨を理解しやすく回答しやすいように工夫に努めた。 

（2）調査票の準備・印刷 

・調査協力依頼状、調査票、調査票郵便・返送用封筒（2,000 部）を準備・印刷した。 

・宛名ラベル（宛名が印刷されたもの）は、三好市・東みよし町より受領した。 

・調査票郵便封筒に宛名ラベル貼付け、調査票等の封入・封緘した。 

・調査票郵送用封筒の差出人は、三好市・東みよし町それぞれとした。 

（3）調査票の郵送・回収 

・調査票は、高松東郵便局(6/22)より郵送した。 

・返信先（調査票の回収）は、三好市・東みよし町それぞれとし、7/21 までに三好市・東みよし町

到着分を有効として回収した。 



（4）調査票の集計・分析 

・調査票は、No を付記し点検の上、データを入力し集計した。 

・自由意見については、全て集計し大きく 17 分類した後、地域別（三好市・東みよし町）、年代       

  別に各特性を把握できるように集計、分析した。 

（5）調査結果の作成 

・調査結果は、地域別、年代別の特性を把握できるよう作成するとともに、ごみの減量化、資源化 

の指針となるよう分析・考察した。適宜、みよし広域連合・三好市・東みよし町と協議や打合せ 

の上作成し提出した。 

    

７．業務調査結果 

次ページ以降のとおり。  

 

８．業務工程（実績） 

   本業務の工程表を次表に示す。 

 R3.5 月 6 月 7 月 8 月 9 月 10 月 

調査票の 

企画・設計 

         

調査票の 

準備・印刷 

 

 

     

調査票の 

郵送・回収 

      

調査票の 

集計・入力 

      

調査結果の作成 

      

打合せ等 

      

以上 

5/28  8/31 

速報版提出 

調査結果提出 

6/22      7/21 

6/9  

業務完了 

報告書提出 
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１．調査の目的

２．調査の概要
（１）調査期間

（2）調査対象者

（3）調査方法

（4）回収状況

（5）調査信頼度

（６）調査内容

１）回答者の基礎データ

①性別 ②年齢 ③家族人数 ④家族構成 ⑤住居種類 ⑥居住地域 ⑦居住年数

２）質問項目

①ごみ問題への関心について

②ごみの減量・リサイクル（資源化）について

③家庭ごみの有料化について

④その他（自由意見など）

・アンケート配布：令和3年 6月22日

・期間：令和3年 6月22日～7月21日

（7月21日までに三好市役所・東みよし町役場到着分を有効とした。）

・三好市・東みよし町内在住の満15歳以上の男女

・アンケート数：2,000人(三好市：1,250人、東みよし町：750人)

・抽出方法：住民基本台帳より無作為抽出した。

・郵送によるアンケート調査票の配布と回収

三好市、東みよし町及びみよし広域連合では、これまで廃棄物の減量・再資源化及び適正処理の確

保並びに廃棄物処理施設の整備を大きな柱とし、それぞれが連携した「一般廃棄物処理基本計画」を

策定、天然資源の保全や環境負荷を低減する「循環型社会」の実現を目指し、３Ｒ（リデュース［発

生抑制］・リユース［再使用］・リサイクル［再生利用］）に取り組むなど、様々な施策を推進して

きました。

しかしながら現状は、一人当たりのごみ排出量は毎年増加の一途をたどるとともに資源化率（リサ

イクル率）は、全国平均の２分の１程度で推移しています。また老朽化した現清掃センターを更新す

るため、国の交付金を活用するには、ごみの減量化は必要不可欠となっている状況にあります。

これらのことから今後、より一層のごみの減量化を進めるためには住民の皆さまのご理解ご協力が

不可欠であり、本アンケートは皆さまの常日頃の「ごみ減量化やリサイクルの取り組み状況及びごみ

処理有料化の導入等」ついてのご意見をお聞きし、今後のごみ減量等施策への参考とさせていただく

ため実施しました。

※:三好市居住3人含む（但し回答は、三好市居住として集計・評価）

・本調査での回収数は、アンケート調査の対象数の設定における信頼度95%、標本誤差5%以内とする

３８０人以上を取得し、住民のニーズ（意識・意見など）の把握として必要な水準を十分に確保して

いると言える。

アンケート数 回収（回答）数 回収率

三好市 1,250人 689人  55.1%

東みよし町 750人 416人※ 55.5%

合　計 2,000人（世帯） 1,105人 　 55.3%

- 1 -



（７）報告書を見るにあたって

１）集計表及び各グラフについて

〇数値の取り扱い

・小数点以下第2位を四捨五入しているため、合計は必ずしも100%にならない。

・複数回答可※とした質問は、その回答の比率は100%を超える。

※質問で一つに回答を要求したものの複数回答があった場合にも同様の扱いとしている。

〇質問のカテゴリー（選択枝）

カテゴリーが長文の場合には、極力、趣旨が変わらない程度に簡素化して表記している。

〇枝質問では、本来回答すべき人以外からも回答が若干数あり、これらの人も含め集計し

ている。このため枝質問の回答件数は、前段の質問での回答件数とは一致しない。

２）各質問における回答者数を[基数]とし、集計表に「回答者数（%ベース）」と表記している。

３）質問に回答が無い場合は、「未回答」と表記している。

４）比率は、回答件数/基数（回答者数）を表記し、参考に未回答を除く比率（除未）も併記している。

５）グラフは、全体の傾向を分かりやすくするため、項目に応じて「円グラフ」、「帯グラフ」又は

「横棒グラフ」で表記している。

６）その他の意見において、重複又はそれに近い意見が多数ある場合には、代表意見を記載し（ ）内

にその合計数を表記している。

７）考察中の数値は、小数点以下第一位を四捨五入し（ ）内に整数値で表記している。但し、傾

向を示す数値は、約〇割とした表記としている。

８）自由意見は寄せられたご意見・ご要望等について、17分類して集計している。お一人から複数

のご意見・ご要望等があり、これらも分類し集計している。

9）標本誤差について※

本調査では、標本誤差は±2.9％であり、質問の回答が50%の場合に±2.9%の誤差に収まり、回

答に2.9%以上の差があれば有意な差があると言える。

N ＝ 母集団数（15歳以上人口：令和3年4月1日現在） 35,001人

三好市：22,574人、 東みよし町：12,427人

ｎ ＝ 回答数 1,105人

ｐ ＝ 回答比率 50%とする。（50％が誤差最大）

ｋ ＝ 信頼度95%の場合、1.96を使用

※総務省統計局資料より

- 2 -



３．回答者の基礎データ
問1 あなた⾃⾝のことについて教えてください。
（１）性　別

№ 回答件数 ⽐率 % 除未 %
1 401       36.3      37.5      

2 667       60.4      62.5      

37         3.3        

1105     1068     

    【三好市】

・回答者の性別は、⼥性は（60％）男性は（36%）となっている。
・6割が⼥性の回答者となっており、⼥性の回答者が男性より約1.7倍多い。

【全 体】

【年代別】

【地域別】

考 察
【全 体】

【地域別】・各地域とも⼥性の割合が多く、⼥性の割合は東祖⾕（69%）が最も多く、次いで三野町・旧三好町
 （各65%）の順となっている。

【年代別】・各年代とも⼥性の割合が多いが、20歳代（⼥性50% 男性48%）、30歳代（⼥性54% 男性46%）
 の若い年代では、⼥性と男性が拮抗している。

・上記より⼥性の回答者は、実態の⼥性割合（53％）より多く、本調査では⼥性の意識・意⾒等が
 やや強く反映されていると⾔える。

【東みよし町】 【全体】

カテゴリ
男性
⼥性
未回答
回答者数（%ベース）

男性, 

37.6 ⼥性, 

58.2 

未回答, 

4.2 

男性, 

34.1 

⼥性, 

63.9 

未回答, 

1.9 

男性,  36.3 

⼥性,  60.4 

未回答,  3.3 

0% 10% 20% 30% 40% 50% 60% 70% 80% 90% 100%

三野町
⼭城町
井川町
東祖⾕
池⽥町

⻄祖⾕⼭村
旧三加茂町

旧三好町

0% 10% 20% 30% 40% 50% 60% 70% 80% 90% 100%

10歳代
20歳代
30歳代
40歳代
50歳代
60歳代

70歳代以上
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（２）年　齢

№ 回答件数 ⽐率 % 除未 %
1 23         2.1        2.1        

2 42         3.8        3.8        

3 76         6.9        6.9        

4 130       11.8      11.9      

5 154       13.9      14.1      

6 292       26.4      26.7      

7 378       34.2      34.5      

10         0.9        

1105     1095     

    【三好市】

・年代の⾼い50歳代以上は（合計75%）であり、７割余りが50歳代以上の回答者である。
・⼀⽅、年代が若くなるにつれて回答者は減少し、30歳代以下では約1割（合計13％）の回答者である。

【全 体】

考 察
【全 体】

【地域別】

【地域別】
【全体】

カテゴリ
10歳代
20歳代
30歳代
40歳代
50歳代
60歳代
70歳代以上
未回答
回答者数（%ベース）

・年齢別の回答者は、下図のとおり実態の年齢層と概ね同じ傾向であり、本調査では各世代毎の意識・意
 ⾒などは概ね反映できているものと推測される。

・回答者の年齢は、70歳代以上（34%）が最も多く、次いで60歳代（26%）、50歳代（14%）の順と
 なっている。

・全体と概ね同じ傾向であるが、50歳代以上は⼭城町・東祖⾕（各合計85%）が最も多い。
 この２つの地域では、9割近くが50歳代以上の年代の⾼い回答者である。

【東みよし町】

10歳代,  1.2  20歳代,  3.0 

30歳代,  7.1 

40歳代,  11.4 

50歳代, 

12.4 
60歳代, 

27.3 

70歳代以
上,  36.6 

未回答,  1.0 

10歳代,  3.6 
20歳代,  5.1 

30歳代,  6.5 

40歳代,  12.3 

50歳代, 

16.5 
60歳代, 

24.9 

70歳代以
上,  30.3 

未回答,  0.7 

10歳代,  2.1 
20歳代,  3.8 

30歳代,  6.9 

40歳代,  11.8 

50歳代,  13.9 

60歳代,  26.4 

70歳代以上, 

34.2 

未回答,  0.9 

0% 10% 20% 30% 40% 50% 60% 70% 80% 90% 100%

三野町
⼭城町
井川町
東祖⾕
池⽥町

⻄祖⾕⼭村
旧三加茂町

旧三好町

0% 10% 20% 30% 40% 50% 60% 70% 80% 90% 100%

実態の年齢層

回答者の年齢層

（参考）年齢別の実態との⽐較

10歳代 20歳代 30歳代 40歳代 50歳代 60歳代 70歳代以上
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（３）家族人数

№ 回答件数 ⽐率 % 除未 %
1 130       11.8      11.9      

2 394       35.7      36.0      

3 270       24.4      24.7      

4 175       15.8      16.0      

5 71         6.4        6.5        

6 54         4.9        4.9        

11         1.0        

1105     1094     

    【三好市】

・約7割（合計72%）が、3⼈以下の世帯からの回答者である。
・全体と概ね同じ傾向であるが、1⼈⼜は2⼈世帯では、東祖⾕（合計77%）が最も多く、次いで⻄祖⾕⼭
 村（合計63%）となっており、この２つの地域では、63~77%が2⼈以下の世帯からの回答者である。

未回答
回答者数（%ベース）

【全体】

【年代別】

【地域別】

考 察
【全 体】・回答者の家族⼈数は、2⼈世帯（36％）が最も多く、次いで3⼈世帯（24％）、4⼈世帯（16％）の順と

 なっている。

【地域別】

【年代別】・年代が⾼くなるほど3⼈以下世帯が多くなる傾向にあり、3⼈以下の合計では、70歳代以上（87%）が最
 も多く、次いで60歳代（81%）となっている。

【全 体】
カテゴリ
1⼈
2⼈
3⼈
4⼈
5⼈
6⼈以上

【東みよし町】

1⼈,  12.9 

2⼈,  37.7 3⼈,  25.0 

4⼈,  12.6 

5⼈,  6.4 

6⼈以上,  4.3  未回答,  1.2 

1⼈,  9.9 

2⼈,  32.2 

3⼈,  23.5 

4⼈, 

21.3 

5⼈,  6.5 

6⼈以上,  5.8  未回答,  0.7 

1⼈,  11.8 

2⼈,  35.7 

3⼈,  24.4 

4⼈,  15.8 

5⼈, 

6.4 

6⼈以上,  4.9  未回答,  1.0 

0% 10% 20% 30% 40% 50% 60% 70% 80% 90% 100%

三野町
⼭城町
井川町
東祖⾕
池⽥町

⻄祖⾕⼭村
旧三加茂町

旧三好町

0% 10% 20% 30% 40% 50% 60% 70% 80% 90% 100%

10歳代
20歳代
30歳代
40歳代
50歳代
60歳代

70歳代以上
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（４）家族構成

№ 回答件数 ⽐率 % 除未 %
1 130       11.8      11.9      

2 319       28.9      29.1      

3 520       47.1      47.4      

4 105       9.5        9.6        

5 22         2.0        2.0        

9            0.8        

1105     1096     

    【三好市】

・多世帯（2世代（親と⼦）・3世代）（合計57%）は、過半数を占めている。

回答者数（%ベース）

【地域別】

【年代別】

考 察
【全 体】

【地域別】

【年代別】

・回答者の家族構成は、2世代世帯（親と⼦）（47%）が最も多く、次いで夫婦のみ（29%）、単⾝
 （12％）の順となっている。

・全体と概ね同じ傾向であるが、東祖⾕では夫婦のみ（46%）と単⾝者（27%）が多く、他地域とやや異な
 り、約7割が夫婦のみと単⾝者からの回答者である。
・若い世代の40歳代までは、2世代（親と⼦）世帯（57〜72％）が多く、50歳代以上では年代が⾼くなる
 につれて2世代（親と⼦）世帯が減少し、夫婦のみ、単⾝の回答者が多くなる傾向である。

【全 体】
カテゴリ
単⾝（1⼈）
夫婦のみ（2⼈）
2世代世帯（親と⼦）
3世代世帯
その他
未回答

【東みよし町】 【全体】

単⾝,  12.9 

夫婦のみ,  31.1 

2世代世帯,  44.9 

3世代世帯,  7.8 

その他,  2.3  未回答,  1.0 

単⾝,  9.9 

夫婦のみ,  25.2 

2世代世帯,  50.6 

3世代世帯, 

12.3 

その他, 

1.5 
未回答,  0.5 

単⾝,  11.8 

夫婦のみ,  28.9 

2世代世帯,  47.1 

3世代
世帯, 

9.5 

その他,  2.0  未回答,  0.8 

0% 10% 20% 30% 40% 50% 60% 70% 80% 90% 100%

三野町
⼭城町
井川町
東祖⾕
池⽥町

⻄祖⾕⼭村
旧三加茂町

旧三好町

0% 10% 20% 30% 40% 50% 60% 70% 80% 90% 100%

10歳代
20歳代
30歳代
40歳代
50歳代
60歳代

70歳代以上
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（５）住宅種類

№ 回答件数 ⽐率 % 除未 %
1 954       86.3      86.8      

2 100       9.0        9.1        

3 36         3.3        3.3        

4 9            0.8        0.8        

6            0.5        

1105     1099     

    【三好市】

・９割近く（86%）が⼾建住宅からの回答者である。
・「店舗・事務所併⽤住宅」（３％）からの回答者はごく少数である。

考 察
【全 体】

【地域別】

【年代別】

・回答者の住宅種類は、⼾建住宅が（86％）最も多く、次いで集合住宅（マンション・アパート・寮等）
 （9％）となっている。

・全体と概ね同じ傾向であるが、⼾建住宅からの回答者が東祖⾕（100％）、三野町（94%）と特に
 多い。
・集合住宅（マンション・アパート・寮等）に居住している割合は、40歳代を境に50歳代以上（5~6％）
 では少ない。

カテゴリ
⼾建住宅
集合住宅（マンション・アパート・寮等）
店舗・事務所併⽤住宅
その他
未回答
回答者数（%ベース）

【地域別】

【年代別】

【全 体】

【東みよし町】 【全体】

⼾建住宅,  84.5 

集合住宅,  9.4 

併⽤住宅,  4.2 

その他,  1.3  未回答,  0.6 

⼾建住宅,  89.3 

集合住宅,  8.5 

併⽤住宅,  1.7  未回答,  0.5 

⼾建住宅,  86.3 

集合住宅,  9.0 

併⽤住宅,  3.3 

その他,  0.8  未回答,  0.5 

0% 10% 20% 30% 40% 50% 60% 70% 80% 90% 100%

三野町
⼭城町
井川町
東祖⾕
池⽥町

⻄祖⾕⼭村
旧三加茂町

旧三好町

0% 10% 20% 30% 40% 50% 60% 70% 80% 90% 100%

10歳代
20歳代
30歳代
40歳代
50歳代
60歳代

70歳代以上
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（６）居住地域

№ 回答件数 ⽐率 % 除未 %
1 118       10.7      10.8      

2 89         8.1        8.1        

3 99         9.0        9.0        

4 26         2.4        2.4        

5 329       29.8      30.0      

6 27         2.4        2.5        

7 243       22.0      22.2      

8 165       14.9      15.1      

9            0.8        

1105     1096     

     【三好市】

・7割近くが池⽥町、旧三加茂町、旧三好町の3地域からの回答者である。
・⼀⽅、東祖⾕、⻄祖⾕⼭村（各２％：合計５％）は、極少数である。

回答者数（%ベース）

【年代別】

考 察
【全 体】

【年代別】

・回答者の居住地域は、池⽥町（30％）が最も多く、次いで旧三加茂町（22％）、旧三好町（15%）の順
 となっている。

【地域別】

・全体と概ね同じ傾向であるが、若い世代の10歳代・20歳代では、池⽥町、旧三加茂町、旧三好町の3地域
 （平均86％）からの回答者が多い。

【東みよし町】   【全体】

・地域別の回答者は、下図のとおり実態の⼈数（各地域の総⼈⼝）とほぼ同じ傾向であり、本調査では各
    地域毎の意識・意⾒などは概ね反映できているものと推測される。

三野町
⼭城町
井川町
東祖⾕
池⽥町
⻄祖⾕⼭村
旧三加茂町
旧三好町
未回答

【全 体】
カテゴリ

旧三加茂町, 

58.8 

旧三好町,  40.0 

未回答, 

1.2 

三野町, 

10.7 
⼭城町,  8.1 

井川町,  9.0 

東祖⾕,  2.4 

池⽥町,  29.8 ⻄祖⾕⼭村,  2.4 

旧三加茂町, 

22.0 

旧三好町,  14.9 

未回答,  0.8 

三野町,  17.1 

⼭城町,  12.9 

井川町,  14.3 

東祖⾕,  3.8 

池⽥町, 

47.5 

⻄祖⾕⼭村,  3.9  未回答,  0.6 

0% 10% 20% 30% 40% 50% 60% 70% 80% 90% 100%

10歳代
20歳代
30歳代
40歳代
50歳代
60歳代

70歳代以上

0% 10% 20% 30% 40% 50% 60% 70% 80% 90% 100%

実態の⼈数

回答者数

（参考）地域別⼈数の実態との⽐較

三野町 ⼭城町 井川町 東祖⾕
池⽥町 ⻄祖⾕⼭村 旧三加茂町 旧三好町
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（７）居住年数

№ 回答件数 ⽐率 % 除未 %
1 51         4.6        4.6        

2 45         4.1        4.1        

3 68         6.2        6.2        

4 169       15.3      15.3      

5 769       69.6      69.8      

3            0.3        

1105     1102     

    【三好市】

・回答者の居住年数は、20年以上（70％）が最も多く、次いで10年以上（15%）の順となっている。
・7割が居住年数の⻑い20年以上からの回答者である。

・居住年数が短い10年未満は、30歳代（54％）が最も多く、次いで20歳代（45％）、40歳代（30％）の順となっている。
・10歳代を除き若い年代では、10年未満の回答者が多い傾向である。
・10歳代は、10~20年（87%）が多数を占めており、誕⽣以来同じ所で居住していると推測される。

※10歳代において、20年以上の回答があ
るが、これは錯誤と思われる。

・⼀⽅、10年未満では、旧三加茂町（20％）が最も多く、次いで旧三好町（16％）、池⽥町（15％）の順となっている。
 これはこれらの地域では若い年代の30歳代以下の回答者が多く、親元を離れ新しく世帯を設けていることが理由である
 と推測される。

【全 体】
カテゴリ
3年未満
3年以上〜5年未満
5年以上〜10年未満
10年以上〜20年未満
20年以上
未回答
回答者数（%ベース）

【東みよし町】

【地域別】

【年代別】

考 察
【全 体】

【地域別】

【年代別】

・全体と概ね同じ傾向であるが、居住年数20年以上は、東祖⾕（89％）が最も多く、次いで⼭城町（78％）、井川町
 （76％）の順となっている。

【全体】

3年未満,  4.6  3年〜5年,  2.9 

5年〜10年,  5.2 

10年〜20年,  14.3 

20年以上,  72.7 

未回答,  0.3 
3年未満,  4.6 

3年〜5年,  6.1 

5年〜10年,  7.7 

10年〜20年,  16.9 

20年以上,  64.4 

未回答,  0.2 

3年未満,  4.6 

3年〜5年,  4.1 

5年〜10年,  6.2 

10年〜20年, 

15.3 

20年以上,  69.6 

未回答,  0.3 

0% 10% 20% 30% 40% 50% 60% 70% 80% 90% 100%

三野町
⼭城町
井川町
東祖⾕
池⽥町

⻄祖⾕⼭村
旧三加茂町

旧三好町

0% 10% 20% 30% 40% 50% 60% 70% 80% 90% 100%

10歳代
20歳代
30歳代
40歳代
50歳代
60歳代

70歳代以上
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４．調査結果
　4.1　ごみ問題への関心について

問２　日常の生活において、みよし広域管内のごみ問題全般について関心がありますか。（一つに〇）

№ 回答件数 ⽐率 % 除未 %
1 284       25.7      26.6      

2 552       50.0      51.6      

3 150       13.6      14.0      

4 26         2.4        2.4        

5 57         5.2        5.3        

36         3.3        

1105     1069     

     【三好市】 【全体】

【年代別】

⼤いに関⼼がある
少しは関⼼がある
あまり関⼼がない
関⼼がない
わからない
未回答
回答者数（%ベース）

【地域別】

【全 体】
カテゴリ

【東みよし町】

⼤いに関⼼,  26.4 

少しは関⼼,  50.4 

あまり関⼼ない, 

12.0 

関⼼ない,  2.0 

わからない,  5.1 
未回答, 

4.0 

⼤いに関⼼,  24.5 

少しは関⼼,  49.2 

あまり関⼼ない, 

16.2 

関⼼ない,  2.9 

わからない,  5.3  未回答, 

1.9 

⼤いに関⼼, 

25.7 

少しは関⼼, 

50.0 

あまり関⼼
ない,  13.6 

関⼼ない,  2.4 

わからない,  5.2 

未回答,  3.3 

0% 10% 20% 30% 40% 50% 60% 70% 80% 90% 100%

三野町
⼭城町
井川町
東祖⾕
池⽥町

⻄祖⾕⼭村
旧三加茂町

旧三好町

0% 10% 20% 30% 40% 50% 60% 70% 80% 90% 100%

10歳代
20歳代
30歳代
40歳代
50歳代
60歳代

70歳代以上
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・全体と概ね同じ傾向であるが、地域別の特徴は以下のとおりである。

・年代別の特徴は以下のとおりである。

・「⼤いに関⼼がある」、「少しは関⼼がある」は、年代が⾼くなるほど多くなる傾向である。
・上記2つより若い年代の⼈に、特に20歳代以下でごみ問題に関して関⼼があまり⾼くないことが⾔える。

考 察
【全 体】

【地域別】

【年代別】

・ごみ問題の関⼼について「少しは関⼼がある」（50%）が最も多く、次いで「⼤いに関⼼がある」
（26%）、「あまり関⼼がない」（14％）の順となっている。
・「⼤いに関⼼がある」、「少しは関⼼がある」を合わせると（76%）であり、約8割近くの多くの⼈は何
 らかのごみ問題に関⼼を持っていることが⾔える。

・10歳代・20歳代では「⼤いに関⼼がある」、「少しは関⼼がある」（平均34％）であり、「あまり関⼼
 がない」、「関⼼がない」（平均46％）を下回っている。

・⼀⽅、「あまり関⼼がない」、「関⼼がない」、「わからない」、「未回答」を合わせると（25％）
 であり、約2割の⼈は、ごみ問題に関する意識があまり⾼くないことが⾔える。

・「⼤いに関⼼がある」、「少しは関⼼がある」の多い地域は、東祖⾕（85%）、次いで三野町（82%）、
 井川町（78％）の順となっている。逆に最も少なかった地域は、⼭城町（70％）である。
・各地域とも7割以上が「⼤いに関⼼がある」、「少しは関⼼がある」であり、地域間でのごみ問題の関⼼
 の⾼さに⼤きな差はないと⾔える。
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問２－１　問２で「1：大いに関心がある」又は２「少しは関心がある」を選択された方へおたずねします。

　　　　　ごみ処理の問題に関心がある理由は何ですか。（複数回答可）

№ 回答件数 ⽐率 % 除未 %
1 321       37.6      37.9      

2 320       37.5      37.8      

3 373       43.7      44.0      

4 514       60.3      60.7      

5 304       35.6      35.9      

6 141       16.5      16.6      

7 110       12.9      13.0      

8 27         3.2        3.2        

6            0.7        

853       847       

【全体】

【三好市】
回答者数（%ベース）

カテゴリ
ごみ処理施設（現清掃センター）の⽼朽化

ごみ処理費⽤の財政負担
不法投棄等の美化の問題
ごみを減らすことは地球環境への負荷低減

⾷品ロス等⾝近な問題
ﾘｻｲｸﾙ3R活動実施
SDGｓ等国際的な注⽬
その他
未回答

【全 体】

【地域別】

【東みよし町】

■ ：三野町
■ ：⼭城町
■ ：井川町
■ ：東祖⾕
■ ：池⽥町
■ ：⻄祖⾕⼭村
■ ：旧三加茂町
■ ：旧三好町

37.5 

37.3 

44.3 

57.7 

32.1 

17.3 

10.3 

3.3 

0.6 

⽼朽化
財政負担

不法投棄等
地球環境

⾷品ロス等
3R活動実施

SDGｓ等
その他
未回答

37.6 

37.5 

43.7 

60.3 

35.6 

16.5 

12.9 

3.2 

0.7 

⽼朽化
財政負担

不法投棄等
地球環境

⾷品ロス等
3R活動実施

SDGｓ等
その他
未回答

0 10 20 30 40 50 60 70 80 90 100

⽼朽化

財政負担

不法投棄等

地球環境

⾷品ロス等

3R活動実施

SDGs等

その他

未回答

(%)

37.9 
37.9 
42.8 

64.6 
41.8 

15.1 
17.4 

2.9 
1.0 

⽼朽化
財政負担

不法投棄等
地球環境

⾷品ロス等
3R活動実施

SDGｓ等
その他
未回答
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＜その他意⾒＞
・有料化に反対。 
・市職員⾃らの率先しての活動が必要、⽝・猫の不法投棄。 
・草⽊（庭⽊とか）は処理センターに持って⾏かず肥料として活⽤すれば良いといつも思っているから。 
・カラスや猫がごみを散らかし、その後地域の誰かが清掃をする事。 
・最近ごみ減量のチラシがよく⼊り、いつ「有料化」と発表されるか⼼配。 
・ごみの始末が⼤変でしょう。 
・ゴミ処理が⽇常⽣活で必要不可⽋な問題だから。 
・平均気温の上昇に伴い、様々な問題が起きている為。 
・難しい事は分かりませんが、新聞を⾒ています。 
・ゴミの処分は⽣活において⾷事に次いで重要だから。⽣きている為に⾷事をするだけではゴミに埋もれてしまう。
・家庭ゴミを燃やす⼈がたくさんいるから。 
・気持ちの良い環境に住みたいから。 
・不要なリサイクル、無意味な環境政策が多いから。 

・⼦供たちに良い地球を残したいから。⼦供への将来への負担を減らしたい。 
・回収が⽕・⾦でバランスが悪い。プラスチックゴミの回収頻度を増やして欲しい。 
・ゴミの量を減らす事は町内の美化に繋がるから。 

【年代別】

・税⾦を無駄なく使っているのか？施設の作業員は素⼈なのに雇⽤促進のために雇っているのか？、分別させてい
 るゴミは本当に意味があるのか（⼀緒に燃やしていないか）リサイクルを⾏うことの⽅が多くのCO2を排出する
 事実を知っているのか？。
・ゴミはゴミである。家庭に置くものではない！したがって公共の仕事として取り組む事は当たり前である。現在
 では⾕や⼭に⾄るまできれいな環境になった。政治家が⼿を取り合って頑張るべきである。
・近隣でごみを焼いているところが多いため、住⺠の意識がどうなっているのか疑問。 出来る限り分別に⼼がけて
 います。 分別して出しているが、プラ等のリサイクルが本当にされているか、⼜、町の⽅でも把握できているの
 か疑問があります。

■ ：10歳代
■ ：20歳代
■ ：30歳代
■ ：40歳代
■ ：50歳代
■ ：60歳代
■ ：70歳代以上

0 10 20 30 40 50 60 70 80 90 100

⽼朽化

財政負担

不法投棄等

地球環境

⾷品ロス等

3R活動実施

SDGs等

その他

未回答

(%)
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・全体と概ね同じ傾向であるが、全体の上位５つの地域別の特徴は以下のとおりである。

・「ごみ処理費⽤の財政負担」では、東祖⾕（46%）が最も多く、次いで井川町（45%）である。
・「不法投棄などの美化の問題」では、東祖⾕（68%）が最も多く、次いで⻄祖⾕⼭村（60%）である。
・「地球環境への負荷低減」では、旧三加茂町（68%）が最も多く、次いで東祖⾕（64%）である。
・「⾷品ロス等⾝近な問題」では、旧三好町（46%）が最も多く、次いで旧三加茂町（40%）である。
・全体と概ね同じ傾向であるが、全体の上位５つの年代別の特徴は以下のとおりである。

・「ごみ処理費⽤の財政負担」では、70歳代以上（43%）の関⼼が最も⾼く、次いで40歳代（38%）である。
・「不法投棄などの美化の問題」では、10歳代（50%）の関⼼が最も⾼く、次いで60歳代（47%）である。
・「地球環境への負荷低減」では、50歳代（69%）の関⼼が最も⾼く、次いで20歳代（67%）である。
・「⾷品ロス等⾝近な問題」では、10歳代（63%）の関⼼が最も⾼く、次いで20歳代（60%）である。

・「ごみ処理施設（現清掃センター）の⽼朽化」、「ごみ処理費⽤の財政負担」、「⾷品ロス等⾝近な問
 題」の3つは、何れも3割台で拮抗しており、ごみ問題に関⼼がある理由は、多種・多様で複雑でも
 あると⾔える。

【全 体】・ごみ問題に関⼼がある理由について「ごみを減らすことは地球環境への負荷低減」（60%）が最も多
 く、次いで「不法投棄等の美化に問題」（44%）、「ごみ処理施設（現清掃センター）の⽼朽化」
（38%）となっている。
・ごみ問題に関⼼がある理由として、ごみによる地球環境問題や不法投棄等の美化問題をあげる⼈が多数
 いることが⾔える。

【地域別】

【年代別】

考 察

・「ごみ処理施設の⽼朽化」では、30歳代（44%）が最も多く、次いで40歳代（43%）である。10歳代で
 の選択は無かった。

・「ごみ処理施設の⽼朽化」では、三野町（47%）が最も多く、次いで旧三好町（43%）である。特に三野
 町では「ごみ処理施設の⽼朽化」が2番⽬に多く、他地域に⽐べ⾼い関⼼がある。
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　4.2　ごみの減量・リサイクル（資源化）について
問３　あなたのご家庭では日頃から、ごみの減量やリサイクルに取り組んでいますか。（一つに〇）※

№ 回答件数 ⽐率 % 除未 %
1 354       32.0      33.1      

2 582       52.7      54.4      

3 105       9.5        9.8        

4 30         2.7        2.8        

36         3.3        

1105     1069     

    【三好市】 【東みよし町】

【地域別】

【全 体】
カテゴリ
積極的に取り組んでいる
ある程度しか取り組めていない
特に取り組んでいない
取り組んでいない

【年代別】

未回答
回答者数（%ベース）

【全体】

※複数回答があったため全て集計した。

0% 10% 20% 30% 40% 50% 60% 70% 80% 90% 100%

三野町
⼭城町
井川町
東祖⾕
池⽥町

⻄祖⾕⼭村
旧三加茂町

旧三好町

0% 10% 20% 30% 40% 50% 60% 70% 80% 90% 100%

10歳代
20歳代
30歳代
40歳代
50歳代
60歳代

70歳代以上

積極的,  32.0 

ある程度,  52.7 

特に取組んでい
ない,  9.5 

取組なし,  2.7 

未回答,  3.3 

積極的, 

33.5 

ある程度,  52.2 

特に取組んで
いない,  8.5 

取組なし,  2.0  未回答, 

3.9 

積極的, 

29.5 

ある程度,  53.5 

特に取組んでいない, 

11.1 

取組なし,  3.9  未回答, 

2.2 
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・全体と概ね同じ傾向であるが、地域別の主な特徴は以下のとおりである。
・「積極的に取り組んでいる」は、東祖⾕（46％）が最も多く、次いで井川町（38%）である。

・全体と概ね同じ傾向であるが、年代別の主な特徴は以下のとおりである。【年代別】
・「積極的に取り組んでいる」は、70歳代以上（41%）が最も多く、次いで60歳代（33%)である。逆に最
 も少ない年代は、30歳代（13%）である。
・「特に取り組んでいない」、「取り組んでいない」は、10歳代（35%）が最も多く、次いで20歳代
 （31%）である。
・上記は、ごみ問題の関⼼とほぼ同じ傾向であり、年代の若い⼈にごみの減量やリサイクルに関しても取
 り組み意識がやや低いことが⾔える。

・「特に取り組んでいない」、「取り組んでいない」は、⻄祖⾕⼭村（合計19%）が最も多く、次いで
 旧三加茂町（合計15%）の順となっている。

・⼀⽅「特に取り組んでいない」、「取り組んでいない」を合わせると（12％）であり、あまり取り組み
  が出来ていない⼈も少なからずいることが⾔える。

【地域別】

・「積極的に取り組んでいる」は約3割であるが「ある程度しか取り組めていない」を合わせると（85％）
 であり、8割余りの多くの⼈がごみの減量やリサイクルへの取り組みに努⼒していることが⾔える。

【全体】 ・ごみの減量やリサイクルへの取り組みについて「ある程度しか取り組めていない」（53％）が最も⾼
 く、次いで「積極的に取り組んでいる」（32％）となっている。

考 察
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問３-１　問３で「1：取り組んでいる」又は「２：ある程度しか取り組めていない」を選択された方におたず

　　　　 ねします。具体的にどのように取り組んでいますか。（複数回答可）

№ 回答件数 ⽐率 % 除未 %
1 423       43.8      44.2      

2 490       50.7      51.3      

3 285       29.5      29.8      

4 222       23.0      23.2      

5 730       75.6      76.4      

6 198       20.5      20.7      

7 126       13.0      13.2      

8 20         2.1        2.1        

10         1.0        

966       956       

【全体】

⽣ごみのたい肥化等の減量
資源物持ち込み施設を利⽤
資源物を資源回収⽇に出す
店頭リサイクルを利⽤
⾃治体等の集団回収に出す
その他

【地域別】

カテゴリ
⾷材を買いすぎ・作りすぎしない
⽣ごみを⽔切する

未回答
回答者数（%ベース）

【三好市】

【東みよし町】

【全 体】

■ ：三野町
■ ：⼭城町
■ ：井川町
■ ：東祖⾕
■ ：池⽥町
■ ：⻄祖⾕⼭村
■ ：旧三加茂町
■ ：旧三好町

42.4 
55.1 

28.8 
14.1 

80.2 
23.4 

16.7 
2.0 
1.1 

買いすぎない等
⽣ごみの⽔切り

⽣ごみ減量
物持込施設利⽤
資源回収⽇利⽤

店頭リサイクル利⽤
集団回収利⽤

その他
未回答

0 10 20 30 40 50 60 70 80 90 100

買いすぎない等

⽣ごみの⽔切り

⽣ごみ減量

物持込施設利⽤

資源回収⽇利⽤

店頭リサイクル利⽤

集団回収利⽤

その他

未回答

(%)

44.6 

48.2 

29.9 

28.1 

72.9 

18.8 

10.9 

2.1 

1.0 

買いすぎない等
⽣ごみの⽔切り

⽣ごみ減量
物持込施設利⽤
資源回収⽇利⽤

店頭リサイクル利⽤
集団回収利⽤

その他
未回答

43.8 

50.7 

29.5 

23.0 

75.6 

20.5 

13.0 

2.1 

1.0 

買いすぎない等
⽣ごみの⽔切り

⽣ごみ減量
物持込施設利⽤
資源回収⽇利⽤

店頭リサイクル利⽤
集団回収利⽤

その他
未回答
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＜その他意⾒＞
・農家のため⽣ごみは⼟に埋めて出していない。（2件） 
・剪定した枝や植物は庭の隅に積んで腐らす。 （2件）
・⽣ごみは全てコンポストで⼟にしています。（2件）
・⼩学校への資材等の整備に提出している。 
・⾃炊していない。 
・回収業者に出す。 
・⾷品ロスが無いよう使いきれるかを意識して買い物している。 
・出来るだけ、買いすぎたり作りすぎをしない。
・⾐類等を不要回収地に送っている。 
・資源物回収⽇に現場にて整理しているが、業者と出す⼈の⾒⽅が異なって回収できないと添付される時がある。
 なかなか徹底には時間がかかる。⼜、⾼齢化で選別が解からない⼈が増えていると思う。 
・⽜乳パックは椅⼦を作っている⼈にあげて使ってもらっている。 
・多少だと畑など焼却炉があれば焼却しても良いと思う。 
・不要なモノはメルカリに出している。 

・⼩学校の資源物回収に出している。 ⽣ごみを畑に埋めている。 
・リサイクルできるものはきちんと分別する。 
・空き⽸を潰して出している。 ごはん等は、少しも捨てない。

【年代別】

・役所の指導の通り⼿間がかかるが直接的に区分仕分けしてゴミを出している！家庭でゴミを燃やす事はだめだし、⾏政
 の通りやっているのだから政治指導者や役場がもっと考えないとダメではないですか？。

■ ：10歳代
■ ：20歳代
■ ：30歳代
■ ：40歳代
■ ：50歳代
■ ：60歳代
■ ：70歳代以上

0 10 20 30 40 50 60 70 80 90 100

買いすぎない等

⽣ごみの⽔切り

⽣ごみ減量

物持込施設利⽤

資源回収⽇利⽤

店頭リサイクル利⽤

集団回収利⽤

その他

未回答

(%)
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・「⽣ごみのたい肥化等の減量」は、3割の⼈がその取り組みをしている。
・全体と概ね同じ傾向であるが、全体の上位５つの地域別の特徴は以下のとおりである。
・「買いすぎ・作りすぎをしない」は、池⽥町（50%）が最も多く、次いで三野町（46%）である。

・「資源物持ち込み施設を利⽤」は、三野町（41%）が最も多く、次いで⻄祖⾕⼭村（36%）である。
・「資源物を資源回収⽇に出す」は、旧三好町（84%）が最も多く、次いで旧三加茂町（80%）である。
・全体と概ね同じ傾向であるが、全体の上位５つの年代別の特徴は以下のとおりである。
・「買いすぎ・作りすぎをしない」は、20歳代（56%）が最も多く、次いで30歳代（54%）である。

・「資源物持ち込み施設を利⽤」は、50歳代（31%）が最も多く、次いで40歳代（29%）である。

・ごみの減量やリサイクルの具体的な取り組みについて「資源物を資源回収⽇に出す」（76%）が最も多
 く、次いで「⽣ごみを⽔切りする」（51%）、「⾷材を買いすぎ・作りすぎしない」（44%）の順と
 なっている。

・「資源物を資源回収⽇に出す」は、50歳代（85%）が最も多く、次いで60歳代（79%）である。

・「⽣ごみのたい肥化等の減量」は、東祖⾕（44%）が最も多く、次いで⼭城町（42%）である。
・「⽣ごみを⽔切りする」は、旧三加茂町（58%）が最も多く、次いで旧三好町（53%）である。

・「⽣ごみを⽔切りする」は、10歳代（60%）が最も多く、次いで40歳代（58%）である。
・「⽣ごみのたい肥化等の減量」は、70歳代以上（39%）が最も多く、次いで60歳代（38%）である。
 これは60歳代以上の年代の⾼い⼈が多く取り組んでいる傾向である。

考 察
【全 体】

・ごみの減量やリサイクルに取り組んでいる⼈の内、8割近くの多くの⼈が資源物を出すにあたり、その回
 収⽇を意識した取り組みをしていることが⾔える。

【地域別】

【年代別】
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問３-２　問３で「３：特に取り組んでいない」又は「４：取り組んでいない」を選択された方におたずねします。

　　　　 取り組んでいないと答えた理由をお答えください。(複数回答可）

№ 回答件数 ⽐率 % 除未 %
1 61         40.9      46.2      

2 30         20.1      22.7      

3 9            6.0        6.8        

4 30         20.1      22.7      

5 20         13.4      15.2      

6 19         12.8      14.4      

17         11.4      

149       132       

【全体】

カテゴリ
ごみを減らす努⼒・分別等が⾯倒だから
ごみは燃やせばいいから
ごみの減量等の必要性がわからないから

1⼈の努⼒は影響がないと思うから
⾏政や企業が取り組むべきだから
その他
未回答
回答者数（%ベース）

【三好市】

【東みよし町】

【全 体】

【地域別】

■ ：三野町
■ ：⼭城町
■ ：井川町
■ ：東祖⾕
■ ：池⽥町
■ ：⻄祖⾕⼭村
■ ：旧三加茂町
■ ：旧三好町

50.0 

21.9 

7.8 

23.4 

14.1 

7.8 

4.7 

⾯倒だから
燃やせばいい

必要性がわからない
1⼈の努⼒は影響なし
⾏政や企業の取組み

その他
未回答

0 10 20 30 40 50 60 70 80 90 100

⾯倒だから

燃やせばいい

必要性がわからない

1⼈の努⼒は影響なし

⾏政や企業の取組

その他

未回答

(%)

40.9 

20.1 

6.0 

20.1 

13.4 

12.8 

11.4 

⾯倒だから
燃やせばいい

必要性がわからない
1⼈の努⼒は影響なし
⾏政や企業の取組み

その他
未回答

34.1 

18.8 

4.7 

17.6 

12.9 

16.5 

16.5 

⾯倒だから
燃やせばいい

必要性がわからない
1⼈の努⼒は影響なし
⾏政や企業の取組み

その他
未回答
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＜その他意⾒の主な理由＞

＜その他意⾒＞
・ごみを減らすための具体的な⽅法が分からないから。 （4件）
・関⼼がないから。（3件）

・⽇によってゴミの量が違うので減量出来ない。 
・資源ゴミ回収の頻度が少ないので⻑期間⾃宅内にごみを置かざる得ない事が負担である。 
・リサイクルはより多くのCO2を排出するから。
・家族や友⼈など周りとリサイクルについて話す機会がなく意識を⾼く保てない。 

・⾃分でゴミの処分が出来ない。 
・忙しく、それどころではないから。 
・分別して処理場に持って⾏ったが、⽬の前で燃えるゴミに⼊れたため諦めました。 

・ゴミはきちんと出す事が⼤切です。カラス・タヌキ・ハクビシン増えてますよ！、家庭では燃やせないでしょ
 う？⾏政、納税しているのだから？

・ポリ袋の有料化等全く意味のないことを公然とやっている。国や地⽅公共団体を信⽤することが出来ないため真
 剣に取り組めない。

【年代別】
■ ：10歳代
■ ：20歳代
■ ：30歳代
■ ：40歳代
■ ：50歳代
■ ：60歳代
■ ：70歳代以上

0 10 20 30 40 50 60 70 80 90 100

⾯倒だから

燃やせばいい

必要性がわからない

1⼈の努⼒は影響なし

⾏政や企業の取組

その他

未回答

(%)
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・また、「⽅法がよくわからない※」という意⾒もある。

・「ごみを減らす努⼒・分別等が⾯倒だから」は、旧三加茂町（61％）、三野町（58％）で多い。
・「ごみは燃やせばいいから」は、⻄祖⾕⼭村（43％）、井川町（40％）で多い。
・「1⼈の努⼒は影響がないと思うから」は、⼭城町（33％）、旧三好町（30％）で多い。

・「ごみは燃やせばいいから」は、50歳代（31％）でやや多いが、各年代とも2割前後である。

・「ごみを減らす努⼒・分別等が⾯倒だから」は、10歳代（88％）が最も多く、次いで30歳代（67％）で
 あり、年代が若いほど「ごみを減らす努⼒・分別等」への意識が、やや低い傾向にあることが⾔える。

考 察
【全 体】・ごみの減量やリサイクルについて取り組んでいない理由は、「ごみを減らす努⼒・分別等が⾯倒だか

 ら」（41％）が最も多く、次いで「ごみは燃やせばいいから」、「1⼈の努⼒は影響がないと思うから」
 （20％）となっている。

 ※その他意⾒の理由に「ごみを減らすための具体的な⽅法が分からないから」、「どのようにして良いのかわ
  からない」といった意⾒が4件ある。

【地域別】・各地域で取り組まない理由の傾向が異なっている。全体の上位３つの地域別の特徴は以下のとおり
 である。

【年代別】・各年代で取り組まない理由の傾向がやや異なっている。全体の上位３つの年代別の特徴は以下のとおり
 である。

・「1⼈の努⼒は影響がないと思うから」は、30歳代（33％）・40歳代（32％）が多く、10歳代
  （13％）、20歳代（14％）で少ない。
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　4.3　家庭ごみの有料化について
問４　家庭ごみの有料化は、ごみの量に応じてごみ処理手数料を負担していただく制度であり、ごみの減量や

　　　リサイクルに効果的と言われています。この制度を導入することについてどのようにお考えですか。

　　　（一つに〇）※

№ 回答件数 ⽐率 % 除未 %
1 41         3.7        3.8        

2 396       35.8      36.7      

3 456       41.3      42.2      

4 189       17.1      17.5      

25         2.3        

1105     1080     

   【三好市】  【東みよし町】 【全体】

やむをえない
導⼊すべきでない（現状のまま）
どちらともいえない
未回答
回答者数（%ベース）

【全 体】

【地域別】

【年代別】

カテゴリ
導⼊すべき

※複数回答があったため全て集計した。

導⼊すべき,  3.8 

やむをえない, 

34.2 

導⼊すべきでない, 

41.3 

どちらとも
いえない, 

18.5 

未回答, 

2.5 

導⼊すべ
き,  3.6 

やむをえない,  38.5 

導⼊すべきでない, 

41.2 

どちらともい
えない,  14.8 

未回答, 

1.9 

導⼊すべき,  3.7 

やむをえない, 

35.8 

導⼊すべきでな
い,  41.3 

どちらとも
いえない, 

17.1 

未回答,  2.3 

0% 10% 20% 30% 40% 50% 60% 70% 80% 90% 100%

三野町
⼭城町
井川町
東祖⾕
池⽥町

⻄祖⾕⼭村
旧三加茂町

旧三好町

0% 10% 20% 30% 40% 50% 60% 70% 80% 90% 100%

10歳代
20歳代
30歳代
40歳代
50歳代
60歳代

70歳代以上
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・「導⼊すべき」（4％）であり、有料化に積極的な⼈は極少数である。
・全体と概ね同じ傾向であるが、地域別の特徴は以下のとおりである。
・「導⼊すべき」は、各地域とも（0〜5％）の範囲である。

・上記より、ごみの有料化について地域間の傾向に⼤きな差は無いと⾔える。
・全体と概ね同じ傾向であるが、年代別の特徴は以下のとおりである。
・「導⼊すべき」は、各年代とも（0〜5％）の範囲である。

・「導⼊すべき」、「やむをえない」の合計は、⻄祖⾕⼭村、井川町が約3割と少なく、その他地域は約4
 割である。
・「導⼊すべきでない」は、井川町（47%）がやや多く、その他地域は（35〜44％）と4割前後である。

【地域別】

【年代別】

・「やむをえない」は、60歳代（40％）が最も多く、次いで50歳代（37％）である。逆に最も低いのは10
 歳代（22％）、次いで20歳代（26％）である。これは年代が⾼くなるほど「やむをえない」とする導⼊
 を肯定する⼈が多く、⼀⽅で若い年代になるほど導⼊に否定的な⼈が多くなる傾向であると⾔える。
・「導⼊すべきでない」は、10歳代（61％）が最も多く、次いで30歳代（57％）、20歳代（48％）であ
 る。逆に最も低いのは70歳代以上（38％）である。

考 察
【全 体】・ごみの有料化について「導⼊すべきでない（現状のまま）」（41%）が最も多く、次いで「やむをえな

 い」（36%）、「どちらとも⾔えない」（17%）の順となっている。
・「導⼊すべき」と「やむをえない」を合わせると（合計40%）であり、反対の「導⼊すべきでない」
 （41%）と拮抗しており、ごみの有料化に関して概ね意⾒が⼆分していることが⾔える。
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№ 回答件数 ⽐率 % 除未 %
1 277       60.6      62.8      

2 206       45.1      46.7      

3 39         8.5        8.8        

4 264       57.8      59.9      

5 46         10.1      10.4      

6 135       29.5      30.6      

7 5            1.1        1.1        

16         3.5        

457       441       

【全体】

【三好市】

環境への負担が減るから
ごみ排出量が全国平均より多いから
⾏政の意識啓発では限界があるから
その他
未回答
回答者数（%ベース）

【東みよし町】

【全 体】

【地域別】

カテゴリ
減量,リサイクルが促進されるから

問４-１　問４で「１：有料化を導入すべきである」又は「２：有料化はやむをえない」を選択された方におたずね
　　　　 します。その理由についてお答えください。(複数回答可）

費⽤負担が公平でないから
他市町村で導⼊しているから

■ ：三野町
■ ：⼭城町
■ ：井川町
■ ：東祖⾕
■ ：池⽥町
■ ：⻄祖⾕⼭村
■ ：旧三加茂町
■ ：旧三好町

58.1 

45.1 

9.0 

54.2 

9.0 

30.7 

1.1 

5.4 

減量、ﾘｻｲｸﾙが促進
費⽤負担不公平
他市町村で導⼊

環境負担減
ごみ排出量が多い
意識啓発では限界

その他
未回答

64.4 

45.0 

7.8 

63.3 

11.7 

27.8 

1.1 

0.6 

減量、ﾘｻｲｸﾙが促進
費⽤負担不公平
他市町村で導⼊

環境負担減
ごみ排出量が多い
意識啓発では限界

その他
未回答

60.6 

45.1 

8.5 

57.8 

10.1 

29.5 

1.1 

3.5 

減量、ﾘｻｲｸﾙが促進
費⽤負担不公平
他市町村で導⼊

環境負担減
ごみ排出量が多い
意識啓発では限界

その他
未回答

0 10 20 30 40 50 60 70 80 90 100

減量、リサイクルが促進

費⽤負担不公平

他市町村で導⼊

環境負担減

ごみ排出量が多い

意識啓発では限界

その他

未回答

(%)
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＜その他意⾒＞
・管外の⼈のごみの持込みが無くなる。 
・ただし、不法投棄が増える。 
・⺠の⾃覚を持って環境を美化したいから。

・全体と概ね同じ傾向であるが、全体の上位３つの年代別の特徴は以下のとおりである。
・「減量,リサイクルが促進されるから」は、各年代とも約6~7割で⼤きな差は無い。

【年代別】

・「環境への負担が減るから」は、10歳代（83％）が最も多いが、若い年代の20歳〜40歳代（31~44%）
 ではやや少ない傾向である。

・将来、⼈⼝も減って⾏く途中で役所のする事も無くなり、町⺠にしわせよしてもダメです。三好市や東みよし
 町の⾏政も話し合いを町⺠市⺠のためにどうしたら良いか？。 するのであればもっと便利な状況にすべきだ。
 ゴミかごに集めるのではなく個別回収にするとか回収頻度を増やす等。

考 察
【全 体】・有料化を「導⼊すべき」、「やむをえない」とする理由では、「減量,リサイクルが促進されるから」

 （61％）が最も多く、次いで「環境への負担が減るから」（58％）、「費⽤負担が公平でない」
 （45％）の順となっている。
・「導⼊すべき」、「やむをえない」とした多くの⼈は、有料化がごみの減量・リサイクルに有効であ
 り、環境負荷の軽減に繋がることを期待していることが⾔える。
・なお、「他市町村で導⼊しているから」、「ごみ排出量が全国平均より多いから」は少数意⾒であり、
 他⾃治体等との⽐較を理由とする⼈は少数であると⾔える。

【地域別】・各地域で回答数に多少の違いはあるが、全体と同様で「減量,リサイクルが促進されるから」、「環境へ
 の負担が減るから」、「費⽤負担が公平でない」が上位であり、各地域とも理由に⼤きな違いが無い。

【年代別】

・「費⽤負担が公平でないから」は、70歳代以上が約4割とやや少なく、その他年代は約5割前後で⼤きな
 差は無い。

■ ：10歳代
■ ：20歳代
■ ：30歳代
■ ：40歳代
■ ：50歳代
■ ：60歳代
■ ：70歳代以上

0 10 20 30 40 50 60 70 80 90 100

減量、リサイクルが促進

費⽤負担不公平

他市町村で導⼊

環境負担減

ごみ排出量が多い

意識啓発では限界

その他

未回答

(%)
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問４-２　問４で「３：有料化を導入すべきでない（現状でよい）」を選択された方におたずねします。

　　　　 その理由についてお答えください。（一つに〇）※

№ 回答件数 ⽐率 % 除未 %
1 197       40.7      41.3      

2 83         17.1      17.4      

3 233       48.1      48.8      

4 37         7.6        7.8        

5 16         3.3        3.4        

7            1.4        

484       477       

【全体】 【東みよし町】

【三好市】

カテゴリ
経済的な負担が⼤きくなる
ごみの量は変わらない
ごみの不法投棄が増える
有料化以外の施策に取り組むべき
その他
未回答
回答者数（%ベース）

【全 体】

【地域別】

※複数回答があったため全て集計した。

■ ：三野町
■ ：⼭城町
■ ：井川町
■ ：東祖⾕
■ ：池⽥町
■ ：⻄祖⾕⼭村
■ ：旧三加茂町
■ ：旧三好町

41.3 

16.2 

47.9 

8.3 

4.0 

2.0 

経済的負担
ごみ量変化なし

不法投棄増
他の施策取組

その他
未回答

39.8 

18.8 

48.6 

6.6 

2.2 

0.6 

経済的負担
ごみ量変化なし

不法投棄増
他の施策取組

その他
未回答

40.7 

17.1 

48.1 

7.6 

3.3 

1.4 

経済的負担

ごみ量変化なし

不法投棄増

他の施策取組

その他

未回答

0 10 20 30 40 50 60 70 80 90 100

経済的負担

ごみ量変化なし

不法投棄増

他の施策取組

その他

未回答

(%)
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＜有料化以外の施策とその他意⾒＞
・施策の例：上勝町を⾒習い、町が⼤きなリサイクルサンターを整備し常駐の⼈材を置いて欲しい。
・地域でごみ問題を提起、推進した⽅が良い。
・不必要な⼟⽊⼯事の削減、各⼈件費、不必要な予算の⾒直しにより必要な予算としてごみは⾏政が責任を持つべき。
・⾏政改⾰、議員を減らすべき多すぎる。 
・効率化。 

・県下には全国的に有名な先進地がある。もっと⾏政が主導すべきである。
・ SDGｓや3R活動の告知により、本⼈を含め全体に優しい財布にも優しいことを理解してもらう 。

・リサイクル。 
・上勝町のように分別をしてみては。 

・たい肥化したり、処理機を購⼊する。 

・不法投棄が増えるような気がする。 
・国⺠年⾦⽣活では無理、何か特別な制度が必要。 
・不法投棄のごみひらいをしているので、これ以上の出費は控えたいから。 
・⼈件費の削減。 
・市⺠全体が減量化すべくアピール⼤幅にするべき。 

・効率化。

・⼦供（学⽣）は⼀応教育されているが⼤⼈の⼤半が不勉強、知識がない。⾏政で勉強する機会を作る。⾏政サー
 ビスの無駄もあるかもしれない。パンフレット等多すぎる。

・簡単にゴミを減らせと⾔ったって具体的にどうやるのか。あなた⽅が市⺠に実践して具体的に指導しなければ減
 らせる訳がない。
・ 今までごみはなるべく出さずにしていましたがこれからはいらないものを整理しようと思っているのでお⾦をだ
 して払えなくなる。 ごみを家庭で燃やすことをする⼈が増えると思うから。

【年代別】

・みんなが要らないものを出して市が古物市を開く。移動⾞で要らないものを集めて皆がいるものを１００円とか
 ２００円で買う。

・シュレッダーを各家庭に配布し紙ごみを減らす。⽣ごみコンポスト（悪臭のしない様な）を配布するなど⾏政の
 ほうも考えるべきである。

・それを考えるのが⾏政です。お⾦を取るだけなら⼩学⽣でも思い付きます。まずは役場の臨時職員やごみ回収場
 のパートタイム係からコスト削減を始めましょう。

■ ：10歳代
■ ：20歳代
■ ：30歳代
■ ：40歳代
■ ：50歳代
■ ：60歳代
■ ：70歳代以上

0 10 20 30 40 50 60 70 80 90 100

経済的負担

ごみ量変化なし

不法投棄増

他の施策取組

その他

未回答

(%)
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・ゴミ袋はもう有料になっている。 

・制度がわからない。 

・有料化は無理と思う。 
・市が広域な為、集積等システムを作り、まずコストを下げることが第⼀だと思う。 

・全体と概ね同じ傾向であるが、地域別の特徴は以下のとおりである。

・全体と概ね同じ傾向であるが、全体の上位３つの年代別の特徴は以下のとおりである。
・「経済的な負担が⼤きくなる」は、30歳代（54%）が最も多く、次いで50歳代（47%）である。

・現在のごみ袋も購⼊しており、これ以上の負担は年⾦で⽣活している⽅には⼤きな負担になる。⼀⽅で事業者⽤
 の有料ごみ袋を作り事業者にはそれなりの負担をしてもらってはどうか。

・「ごみの量は変わらない」は、20歳代（35%）が最も多く、次いで10歳代（27%）、30歳代（19%）の
 順である。これは30歳以下の若い年代の⼈において「ごみの量は変わらない」を理由とする⼈が多く、
 ごみの減量に繋がらないとの意識が少しあると⾔える。
・「ごみの不法投棄が増える」は、60歳代（53%）が最も多く、次いで70歳代以上（52%）、40歳代
 （48%）の順である。年代が⾼くなるほど「ごみの不法投棄が増える」を理由としていることが⾔え
 る。

【年代別】
・東祖⾕では「有料化以外の施策に取り組むべき」（22%）が他地域に⽐べやや多くなっている。

・⾼齢化が進む中、ますますゴミを出す事⾃体出来なくなっている所もあり、不衛⽣な環境が増えるのではないで
 しょうか。

・何度か⼭で不法投棄を⾒ました。電化製品などを市町村で回収できれば⼭城町も良くなると思うのと不法投棄は
 厳しくやってもらいたい。無理かな？。

考 察
【全 体】

・「ごみの不法投棄が増える」、「経済的な負担が⼤きくなる」の2つがごみの有料化制度の導⼊に否定
 的な⼈の主な理由と⾔える。

【地域別】
・三野町では、全体の傾向とは逆に「経済的な負担が⼤きくなる」（55%）が「ごみの不法投棄が増え
 る」（51%）より多くなっている。

・家庭ごみの「有料化を導⼊すべきでない」とする理由では「ごみの不法投棄が増える」（48％）が最も
 多く、次いで「経済的な負担が⼤きくなる」（41％）、「ごみの量は変わらない」（17％）の順となっ
 ている。
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問４-３　問４で「４：どちらともいえない」を選択された方におたずねします。

             その理由についてお答えください。（一つに〇）※

№ 回答件数 ⽐率 % 除未 %
1 46         22.7      23.8      

2 128       63.1      66.3      

3 20         9.9        10.4      

10         4.9        

203       193       

【全体】

【三好市】

有料化の制度がわからないから
判断がつかないから
その他
未回答
回答者数（%ベース）

【全 体】

【地域別】

【東みよし町】

カテゴリ

※複数回答があったため全て集計した。

■ ：三野町
■ ：⼭城町
■ ：井川町
■ ：東祖⾕
■ ：池⽥町
■ ：⻄祖⾕⼭村
■ ：旧三加茂町
■ ：旧三好町

20.6 

62.5 

11.8 

5.1 

わからないから

判断がつかない

その他

未回答

26.9 

64.2 

6.0 

4.5 

わからないから

判断がつかない

その他

未回答

22.7 

63.1 

9.9 

4.9 

わからないから

判断がつかない

その他

未回答

0 10 20 30 40 50 60 70 80 90 100

わからないから

判断がつかない

その他

未回答

(%)
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＜その他意⾒＞
・経済的な負担が⼤きくなり、ごみの不法投棄が増えると思うから。（8件） 
・有料化は良いと思うが料⾦次第。（3件） 
・少ない年⾦⽣活のため負担になる。 
・有料化してもリサイクルが増えると思わない。 
・ゴミ分別の指導の強化。 
・良い⾯・悪い⾯があり、判断がつかない。 
・⾼齢のため（年⾦暮らしのため）できるだけお⾦がかからないように。 
・どれくらい負担になるかわからないから。 
・有料化すれば野焼きが多くなると思う。 
・⽀払いが難しい家庭が出てくるかもしれないから。 

・全体と概ね同じ傾向であるが、地域別の特徴は以下のとおりである。

・全体と概ね同じ傾向であるが、年代別の主な特徴は以下のとおりである。

【年代別】

・⼦供が学校や保育園からのお⼿紙が多い。その中には名前が書いてある書類等ある。シュレッダーにかけたりす
 ると少々少なくはなるが⼤変だ。

考 察
【全 体】・家庭ごみの有料化制度の導⼊について「どちらとも⾔えない」とする理由では「判断がつかないから」

 （63％）が最も多く次いで「有料化の制度がわからないから」（23％）となっている。
【地域別】

【年代別】

・「有料化の制度がわからないから」は、⻄祖⾕⼭村（40%）、旧三加茂町（34%）が他地域より多い傾向
 である。
・「判断がつかないから」は、⼭城町（88%）、旧三好町（74%）、東祖⾕（71%）で多い。最も少ない地
 域は、⻄祖⾕⼭村（40%）である。

・「判断がつかないから」は、40歳代（74%）が最も多く、次いで50歳代（71%）である。
 また、70歳代以上（0%）は、「判断がつかないから」という意⾒は無かった。

・「有料化の制度がわからないから」は、70歳代以上（50%）、20歳代（46%）が他年代に⽐べ多い。

■ ：10歳代
■ ：20歳代
■ ：30歳代
■ ：40歳代
■ ：50歳代
■ ：60歳代
■ ：70歳代以上

0 10 20 30 40 50 60 70 80 90 100

わからないから

判断がつかない

その他

未回答

(%)
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問５　ごみの有料化を導入する場合、燃やすごみ専用袋（大）１０枚当たりどの程度のご負担（有料となった場

　　　合の指定ごみ袋の販売価格）が妥当とお考えですか。（一つに〇）

№ 回答件数 ⽐率 % 除未 %
1 851       77.0      86.7      

2 40         3.6        4.1        

3 59         5.3        6.0        

4 0            0.0        0.0        

5 5            0.5        0.5        

6 26         2.4        2.7        

7 124       11.2      

1105     981       

    【三好市】

300円
400円
500円
600円
700円以上
上記以外
未回答
回答者数（%ベース）

【地域別】

【年代別】

【全体】【東みよし町】

カテゴリ
【全 体】

300円, 

75.4 

400円,  3.6 
500円, 

5.8 

700円以上, 

0.1 

上記以外,  2.7 

未回答, 

12.3 

300円, 

79.7 

400円,  3.6 

500円,  4.6 

700円以上,  1.0 

上記以外,  1.7 

未回答, 

9.4 

300円,  77.0 

400円,  3.6 

500円,  5.3 

700円以上,  0.5 

上記以外,  2.4 

未回答, 

11.2 

0% 10% 20% 30% 40% 50% 60% 70% 80% 90% 100%

三野町
⼭城町
井川町
東祖⾕
池⽥町

⻄祖⾕⼭村
旧三加茂町

旧三好町

0% 10% 20% 30% 40% 50% 60% 70% 80% 90% 100%

10歳代
20歳代
30歳代
40歳代
50歳代
60歳代

70歳代以上
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・「400円」以上は（合計９％）となっており、400円以上の有料化を許容する⼈が約1割いることが⾔える。
・全体と同様、各地域とも最も低価格の「300円」に集中（約7〜9割）している。

・全体と同様、各年代とも最も低価格の「300円」に集中（約7〜9割）している。

・ごみの有料化をする場合の燃やすごみ専⽤袋（⼤）10枚当たりの負担では、最も低価格である「300円」
 （77％）が最も多い。
・最も低価格の「300円」に約8割が集中していること、選択肢価格以外が（2％：主に300円以下を表記）
 となっており、有料化に関して⼤多数が低価格を望んでいることが⾔える。

考 察
【全 体】

・「300円」は、40歳代（89％）が最も多く、次いで20歳代（83％）、50歳代（81%）の順となってい
 る。最も少ない年代は、70歳代以上（71%）である。
・「400円」以上（合計）は、10歳代（17%）が最も多く、次いで20歳代・30歳代・50歳代（各12%）の順
 となっている。最も少ない年代は、40歳代（6%）である。

【地域別】
・「300円」は、東祖⾕（89％）が最も多く、次いで旧三好町（82％）、三野町（79％）の順となってい
 る。最も少ない地域は、⼭城町（72％）である。
・「400円」以上（合計）は、⻄祖⾕⼭村（11%）が最も多く、次いで池⽥町・⼭城町（各10%）の順と
 なっている。最も少ない地域は、東祖⾕（4%）である。
・「未回答」は、⼭城町（15％）が最も多く、次いで池⽥町（14%）、井川町（12％）の順となってい
 る。最も少ない地域は、東祖⾕（4%）である。

【年代別】

・「未回答」が最も多かった年代は、70歳代以上（20％）が最も多く、次いで30歳代（13％）となってい
 る。他年代では、1割以下である。
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№ 回答件数 ⽐率 % 除未 %
1 134       12.1      12.8      

2 550       49.8      52.5      

3 339       30.7      32.3      

4 30         2.7        2.9        

57         5.2        

1105     1048     

【三好市】 【全体】

※複数回答があったため全て集計した。

カテゴリ
積極的に取り組むようになる

特に変わらない

問６　ごみの有料化を実施することになった場合、ごみの減量やリサイクルに対する取り組み方は変わると思いま

　　　すか。（一つに〇）※

その他
未回答
回答者数（%ベース）

取り組むようになる

【東みよし町】

【全 体】

【地域別】

【年代別】

積極的, 

12.1 

取り組む,  49.8 

変わらない, 

30.7 

その他,  2.7  未回答,  5.2 

積極的, 

12.7 

取り組む,  49.1 

変わらない, 

29.5 

その他, 

3.2 

未回答, 

5.9 
積極的, 

11.1 

取り組む,  50.8 

変わらない, 

32.7 

その他, 

1.9 

未回答, 

3.9 

0% 10% 20% 30% 40% 50% 60% 70% 80% 90% 100%

三野町
⼭城町
井川町
東祖⾕
池⽥町

⻄祖⾕⼭村
旧三加茂町

旧三好町

0% 10% 20% 30% 40% 50% 60% 70% 80% 90% 100%

10歳代
20歳代
30歳代
40歳代
50歳代
60歳代

70歳代以上
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<その他意⾒＞
・ポイ捨てや不法投棄が多くなると思う。（15件）
・実施直後は取り組む⼈もいると思うが、慣れたら元に戻ると思う。（2件） 
・分からない。 （2件）
・ゴミ屋敷が増える。

・ 取り組む⼀⽅で何か問題も出できそう！。 
・負担しているんだからと適当にする⼈が増える。 
・有料化には反対です。 
・有料化は望まない環境が悪くなると思う。
・ずっと前から取り組んでいます。 
・リサイクルしやすいような環境の整備しだいで変わると思う。

・⼀⽅で「特に変わらない」は（31％）であり、約3割の⼈は有料化後もあまり意識が変わらないと⾔える。
・全体と概ね同じ傾向であるが、地域別の特徴は以下のとおりである。
・「積極的に取り組むようになる」は、池⽥町（16%）が最も多く、次いで⼭城町（14%）である。
・「取り組むようになる」は、各地域とも約4〜6割の範囲であり、⼤きな地域差は無いと⾔える。

・全体と概ね同じ傾向であるが、年代別の特徴は以下のとおりである。

・「特に変わらない」は、30歳代（41%）が最も多く、次いで20歳代（36%）である。若い年代の20歳
 代、30歳代で多い。

考 察
【全 体】・ごみの有料化をするとなった場合のごみの減量やリサイクルの取り組みについて、「取り組むように

 なる」（50％）が最も多く、次いで「積極的に取り組むようになる」（12％）となっている。
・これら2つを合わせた約6割の⼈が、ごみの有料化で「取り組むようになる」としており、ごみの有料化
 がごみの減量やリサイクルの取り組みの意識を⾼める効果があるものと⾔える。

【地域別】

【年代別】

・「取り組むようになる」は、最も少ない10歳代（26％）を除き、20歳代〜70歳代以上でほぼ同じ約4〜5
 割の範囲である。

・「積極的に取り組むようになる」は、10歳代（22%）が最も多く、次いで70歳代以上（16%）である。

・有料化では市⺠の取り組みは変わらないと思う。市役所が主になってSDGｓや⾷品ロス等の消費者教育が⼤事だ
 と思う。

・「特に変わらない」は、東祖⾕（46%）が最も多く、次いで井川町（38%）である。
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問６-１　問6で「１：積極的に取り組むようになると思う」又は「２：取り組むと思う」を選択された方におた

　　　　 ずねします。具体的にどのような取り組みをしますか。(複数回答可）

№ 回答件数 ⽐率 % 除未 %
1 504       70.9      71.8      

2 244       34.3      34.8      

3 372       52.3      53.0      

4 119       16.7      17.0      

5 212       29.8      30.2      

6 149       21.0      21.2      

7 330       46.4      47.0      

8 12         1.7        1.7        

9            1.3        

711       702       

【全体】

【三好市】

電気製品等修理して⻑く使う
買い物で過剰包装を断る
その他
未回答
回答者数（%ベース）

【地域別】

【全 体】
カテゴリ
ごみの分別を徹底する
⽣ごみの⾃家処理をする

リサイクルショップ等の利⽤
繰り返し使える商品を購⼊

買いすぎ,作りすぎをしない

【東みよし町】

■ ：三野町
■ ：⼭城町
■ ：井川町
■ ：東祖⾕
■ ：池⽥町
■ ：⻄祖⾕⼭村
■ ：旧三加茂町
■ ：旧三好町

67.9 

35.2 

51.8 

17.9 

30.3 

22.6 

44.6 

1.8 

1.1 

分別を徹底
⽣ごみ⾃家処理
買いすぎない等

ﾘｻｲｸﾙｼｮｯﾌﾟ等
繰り返し使う
修理して使う

過剰包装を断る
その他
未回答

75.8 
32.8 

53.2 
14.7 

29.1 
18.1 

49.4 
1.5 
1.5 

分別を徹底
⽣ごみ⾃家処理
買いすぎない等

ﾘｻｲｸﾙｼｮｯﾌﾟ等
繰り返し使う
修理して使う

過剰包装を断る
その他
未回答

70.9 

34.3 

52.3 

16.7 

29.8 

21.0 

46.4 

1.7 

1.3 

分別を徹底
⽣ごみ⾃家処理
買いすぎない等

ﾘｻｲｸﾙｼｮｯﾌﾟ等
繰り返し使う
修理して使う

過剰包装を断る
その他
未回答

0 10 20 30 40 50 60 70 80 90 100

分別を徹底

⽣ごみ⾃家処理

買いすぎない等

リサイクルショップ等

繰り返し使う

修理して使う

過剰包装を断る

その他

未回答

(%)
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＜その他意⾒＞
・たい肥化の仕⽅を教える。 
・畑で燃やす。
・無駄な物を買わなくなると思います。 
・今以上の取り組みはないか、考えるようになる。粗品で頂く不⽤品は断る。 
・今以上に必要なものだけを購⼊する。 
・何処にでも捨てる。⼭の中とか。 
・⽣活様式の⾒直し。 
・そうなってしまったらそうせざるを得ないから⾃分が出来ることをする。 経済的な事。 

・また、約3割が「⽣ごみの⾃家処理をする」（たい肥化）するとしている。
・全体と概ね同じ傾向であるが、地域別の特徴は以下のとおりである。
・「ごみの分別を徹底する」が各地域とも最も多く、その中でも旧三好町（82%）が最も多い。
・「⽣ごみの⾃家処理をする」では、東祖⾕（57%）が最も多く、池⽥町（29%）が最も少ない。
・全体と概ね同じ傾向であるが、年代別の特徴は以下のとおりである。
・「ごみの分別を徹底する」が各年代（30歳代除く）とも最も多い。

【年代別】

【全 体】・ごみの有料化をするとなった場合の具体的な取り組みについて「ごみの分別を徹底する」（71％）が
 最も多く、次いで「買いすぎ、作りすぎをしない」（52％）、「買い物で過剰包装を断る」（46%）
 の順となっている。
・このことから取り組むとする⼈の約7割が「ごみの分別を徹底する」による資源ごみのリサイクル、
 約4~5割が「買いすぎ、作りすぎをしない」、「買い物で過剰包装を断る」といったごみを減らす
 取り組みをするとしている。

【地域別】

【年代別】

・「⽣ごみの⾃家処理をする」は、70歳代以上（46%）が最も多く、次いで60歳代（39%）となってお
 り、⾼い年代に多くなる傾向である。⼀⽅、40歳代（14%）は、他年代に⽐べて少ない。

・30歳代は「買いすぎ、作りすぎをしない」（64%）が最も多く、この意識が⾼い年代であると⾔える。

考 察

■ ：10歳代
■ ：20歳代
■ ：30歳代
■ ：40歳代
■ ：50歳代
■ ：60歳代
■ ：70歳代以上

0 10 20 30 40 50 60 70 80 90 100

分別を徹底

⽣ごみ⾃家処理

買いすぎない等

リサイクルショップ等

繰り返し使う

修理して使う

過剰包装を断る

その他

未回答

(%)
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問6-２　問6で「３：特に変わらないと思う」を選択された方におたずねします。

            その理由についてお答えください。（一つに〇）※

№ 回答件数 ⽐率 % 除未 %
1 67         18.2      18.9      

2 258       70.1      72.7      

3 31         8.4        8.7        

13         3.5        

368       355       

【全体】

今以上の取組努⼒は難しい
その他
未回答

【東みよし町】

【三好市】

回答者数（%ベース）

カテゴリ
⼿間より費⽤がかかっても構わない

※複数回答があったため全て集計した。

【全 体】

【地域別】
■ ：三野町
■ ：⼭城町
■ ：井川町
■ ：東祖⾕
■ ：池⽥町
■ ：⻄祖⾕⼭村
■ ：旧三加茂町
■ ：旧三好町

17.3 

71.1 

8.4 

3.1 

⼿間より費⽤

取組は難しい

その他

未回答

19.6 

68.5 

8.4 

4.2 

⼿間より費⽤

取組は難しい

その他

未回答

18.2 

70.1 

8.4 

3.5 

⼿間より費⽤

取組は難しい

その他

未回答

0 10 20 30 40 50 60 70 80 90 100

⼿間より費⽤

取組は難しい

その他

未回答

(%)
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＜その他意⾒＞
・意識が変わらなければ変わらないから。 （6件）
・ごみ袋の代⾦が⾼いと、野焼き・不法投棄が増えるのではと⼼配です。（5件）
・私は分別している⽅だが、まわりはあんまりしていないので、あまり変化はしないと思う。（2件）
・初めは取り組むと思うが、だんだんと今と変わらなくなってくると思う。（2件）
・きちんと協⼒する⼈はするが、しない⼈は有料化になっても協⼒しない。（2件）
・お⾦を出せば回収してくれるのであれば⼿間をかけてまで分別する⼈はいないと思う。

・売り物のプラを減らさないと変わらない。 
・リサイクル費⽤がかかる事は初めからわかっていたことです。これは⾏政がはじめたことではないのですか？ 
・⾃分焼却する。カラス・タヌキに注意。袋も⼊れてくれない買い物。 
・今以上にすることが増えるとストレスがかかる。だから少々お⾦がかかっても仕⽅ないと考える。
・⽣ゴミは少ないと思うが、燃えるゴミが少し多いかなと思うので努⼒したい。 
・有料化でゴミ袋の価格があがると分別されず捨てられ、掃除等の負担が増えるかもしれない。
・有料化になれば分からない様に捨てる⼈、増加。性善説で考えない⽅がいい。
・⾯倒だから。 

【年代別】

・核家庭が多い今の時代、夫婦共働きが当たり前になっている。⼦育て、家事、仕事をこなしているのにごみにつ
 いて考えて等積極的な取り組みをする時間が無い。

■ ：10歳代
■ ：20歳代
■ ：30歳代
■ ：40歳代
■ ：50歳代
■ ：60歳代
■ ：70歳代以上

0 10 20 30 40 50 60 70 80 90 100

⼿間より費⽤

取組は難しい

その他

未回答

(%)
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・全体と概ね同じ傾向であるが、地域別の特徴は以下のとおりである。

・「今以上の取組努⼒は難しい」では、東祖⾕（92%）が最も多く、次いで⻄祖⾕⼭村（91%）である。
・全体と概ね同じ傾向であるが、年代別の特徴は以下のとおりである。

・「今以上の取組努⼒は難しい」では、70歳代以上（84%）が最も多く、次いで60歳代（76%）である。

【年代別】

【全 体】・ごみの有料化をするとなった場合「特に変わらないと思う」理由について、「今以上の取組努⼒は難し
 い」（70％）に集中して最も多く、2位の「⼿間より費⽤がかかっても構わない」（18%）を⼤きく上
 回っている。
・このことから家庭ごみの有料化後も「特に変わらないと思う」とする⼈の多く（7割）が、ごみの減量
 やリサイクルに関して「今以上の取組努⼒は難しい」とする意識を持っていることが⾔える。

【地域別】

考 察

・「⼿間より費⽤がかかっても構わない」では、⼭城町（25%）が最も多く、次いで旧三加茂町（22%）
 である。

・若い年代の10・20歳代では、「⼿間より費⽤がかかっても構わない」とする意識が⾼いと⾔える。
・「⼿間より費⽤がかかっても構わない」では、20歳代（57%）が最も多く、次いで10歳代（44%）である。

・30歳代以上の年代では、「今以上の取組努⼒は難しい」とする意識が⾼いと⾔える。
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　4.4　その他（自由意見など）
問７　あなたのご家庭で出す「燃やすごみ（可燃ごみ）」は、およそ何袋くらい出してしますか。

　　　１週間あたり大袋（４０ℓ）に換算して出すおよその袋量をお答えください。（一つに〇）

№ 回答件数 ⽐率 % 除未 %
1 444       40.2      40.9      

2 397       35.9      36.6      

3 130       11.8      12.0      

4 69         6.2        6.4        

5 25         2.3        2.3        

6 20         1.8        1.8        

7 20         1.8        

1105     1085     

※1袋以下の場合は1袋とした。

    【三好市】

【全体】

1袋※

5袋
6袋以上

カテゴリ

【全体】

2袋
3袋
4袋

未回答
回答者数（%ベース）

【東みよし町】

【地域別】

【年代別】

■ ：1袋
■ ：2袋
■ ：3袋
■ ：4袋
■ ：5袋
■ ：6袋以上
■ ：未回答

1袋,  43.2 

2袋,  33.1 

3袋,  11.0 

4袋,  6.6 

5袋,  2.7 
6袋以上, 

1.6 

未回答, 

1.7 

1袋,  40.2 

2袋,  35.9 

3袋,  11.8 

4袋,  6.2 

5袋,  2.3 

6袋以上,  1.8  未回答,  1.8 

0% 10% 20% 30% 40% 50% 60% 70% 80% 90% 100%

10歳代
20歳代
30歳代
40歳代
50歳代
60歳代

70歳代以上

1袋,  35.1 

2袋,  40.7 

3袋,  13.1 

4袋,  5.6 

5袋,  1.5 
6袋以上, 

2.2 

未回答, 

1.9 

0% 10% 20% 30% 40% 50% 60% 70% 80% 90% 100%

三野町
⼭城町
井川町
東祖⾕
池⽥町

⻄祖⾕⼭村
旧三加茂町

旧三好町
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・1袋と2袋は拮抗し、この1袋と2袋が全世帯の8割（76％）近くを占めている。

・3袋以上は（合計22％）であり、約2割が3袋以上のごみの排出量の多い世帯である。
・全体と概ね同じ傾向であるが、地域別の特徴は以下のとおりである。

・「1袋」では、70歳代以上（54%）が最も多く、次いで60歳代（38%）である。
・60歳代以上で1袋が最も多くなり、年代が⾼くなるほどごみの排出量が少なくなる傾向である。

考 察
【全 体】・「燃やすごみ（可燃ごみ）」について1週間あたり⼤袋（40ℓ）に換算して出すおよその袋量は、1袋

 （40％）が最も多く、次いで2袋（36％）、3袋（12％）の順となっている。

・これは「燃やすごみ（可燃ごみ）」の1週間の排出量は、8割近くの多くの世帯で1世帯あたり40〜80ℓ
 の範囲であると⾔える。

【地域別】
・「1袋」では、東祖⾕（62%）が最も多く、次いで⻄祖⾕⼭村（59%）である。この地域では約6割が
 1袋、約9割が2袋以下であり、この地域はごみの排出量が他地域に⽐べ少ないと⾔える。

・「3袋以上」では、井川町（26%）が最も多く、次いで池⽥町（24%）である。
【年代別】

・3袋以上では、30歳代（33%）が最も多く、次いで40歳代（32%）であり、この２世代はごみの排出量
 の最も多い世代である。

・この理由としてこの地域は、1〜2⼈（単⾝⼜は夫婦のみ）の⼩⼈数世帯が他地域より多く、ごみの排
 出量も少ないことが推測される。
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問８　ごみの減量化を今後さらに進めるにあたって新たな取り組み等、ご自由にご意見を記入ください。

１．⾃由意⾒の集計結果

・⾃由意⾒の⼈数は、三好市（27%）、東みよし町（31%）とも約3割の回答者からあり、地域間の差は無かった。
・また、⾃由意⾒の件数は、三好市（41%）、東みよし町（55%）であり、東みよし町がやや多かった。
・上記より、各地域から概ね満遍なく⾃由意⾒が寄せられたものと推測される。

２．⾃由意⾒の分類と集計結果

・上位５件で約5割を占めており、これらの要望・意⾒の概要は、以下のとおりである。

・「その他⾏政への要望・意⾒」：主にごみ問題やごみ⾏政に関するの全般的な要望・意⾒である。
・「⽣ごみの減量・処理」（42件）：主に⽣ごみ減容⽅法、⽣ごみ処理機に関する要望・意⾒である。
・「ごみの減容化等の提案」（33件）：ごみの減容やリサイクルに関する提案や要望・意⾒である。

・⾃由意⾒では、「環境教育・啓発・広報・周知活動」（70件）が最も多く、次いで「ごみに関する意識・取り組
 み」（63件）、「その他⾏政への要望・意⾒」（47件）となっている。

・「環境教育・啓発・広報・周知活動」：主にごみ問題やごみの減容・リサイクルについても教育・啓発・広報・
 周知活動に関する要望・意⾒である。
・「ごみに関する意識・取り組み」：主にごみの減容・リサイクルに関する回答者の意識・取り組みに関する意⾒
 である。

考 察

考 察

 ※⾃由意⾒の件数は、お⼀⼈から複数のご意⾒・ご要望等があり、これらも集計した件数を⽰す。

0 10 20 30 40 50 60 70 80

有料化賛成・⽌むを得ない等の意⾒
有料化反対・反対に近い意⾒
有料化後の不法投棄等の懸念

環境教育・啓発・広報・周知活動
ごみ処理施設・ごみ収集業務

資源ごみ回収・場所の要望
ごみの減容化等の提案

ごみ収集⽅法・頻度等の要望
ごみ袋・分別⽅法の要望・徹底

ごみ分別等のマナー違反
不法投棄・野外焼却等の問題

⽣ごみの減量・処理
庭⽊・草ごみ処理

⾼齢化関係
事業系ごみ・事業者対応

ごみに関する意識・取組み
その他⾏政への要望・意⾒

全 体

アンケート調査数（人） 自由意見の人数 自由意見の件数※

三好市 692 185 285

東みよし町 413 129 229

合計 1105 314 514

（件数）
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３．地域別の集計結果
     地域別では、⼤きく三好市、東みよし町に分類して集計している。

■ ：三好市
■ ：東みよし町

・三好市、東みよし町とも全体と概ね同じ傾向であるが、両地域で異なるところは以下のとおりである。
・三好市では「有料化後の不法投棄等の懸念」、「⾼齢化関係」が、東みよし町より多い傾向にある。
・東みよし町では、「資源ごみ回収・場所の要望」が、三好市より多い傾向にある。

考 察

0 5 10 15 20

有料化賛成・⽌むを得ない等の意⾒
有料化反対・反対に近い意⾒
有料化後の不法投棄等の懸念

環境教育・啓発・広報・周知活動
ごみ処理施設・ごみ収集業務

資源ごみ回収・場所の要望
ごみの減容化等の提案

ごみ収集⽅法・頻度等の要望
ごみ袋・分別⽅法の要望・徹底

ごみ分別等のマナー違反
不法投棄・野外焼却等の問題

⽣ごみの減量・処理
庭⽊・草ごみ処理

⾼齢化関係
事業系ごみ・事業者対応

ごみに関する意識・取組み
その他⾏政への要望・意⾒

(%)
三好市・東みよし町
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４．年代別の集計結果

■ ：10〜40歳代
■ ：50歳代
■ ：60歳代
■ ：70歳代以上

・各年代の特徴は、以下のとおりである。
・10〜40歳代：「有料化反対・反対に近い意⾒」、「ごみの減容化等の提案」が他年代より多い。
・50歳代：「有料化賛成・⽌むを得ない等の意⾒」、「資源ごみ回収・場所の要望」が他年代より多い。
・60歳代：「庭⽊・草ごみ処理」、「ごみに関する意識・取組み」が他の年代より多い。
・70歳代以上：「ごみ処理施設・ごみ収集業務」、「不法投棄・野外焼却等の問題」が他年代より多い。

 

・次表のとおり、各年代から満遍なく意⾒が寄せられており、意⾒の内容は年代で差があるものの、ごみに対
 する関⼼には差が⾒られない。

  年代別では、40歳代以下で意⾒数が少なかったことから、10〜40歳代、50歳代、60歳代、70歳代以上に分類
 して集計している。

考 察

年代別の⾃由意⾒件数の⽐較

0.0 5.0 10.0 15.0 20.0

有料化賛成・⽌むを得ない等の意⾒

有料化反対・反対に近い意⾒

有料化後の不法投棄等の懸念

環境教育・啓発・広報・周知活動

ごみ処理施設・ごみ収集業務

資源ごみ回収・場所の要望

ごみの減容化等の提案

ごみ収集⽅法・頻度等の要望

ごみ袋・分別⽅法の要望・徹底

ごみ分別等のマナー違反

不法投棄・野外焼却等の問題

⽣ごみの減量・処理

庭⽊・草ごみ処理

⾼齢化関係

事業系ごみ・事業者対応

ごみに関する意識・取組み

その他⾏政への要望・意⾒

(%)

10～40歳代 50歳代 60歳代 70歳代以上

自由意見の件数 136(27%) 96(19%) 119(24%) 150(30%)

アンケート回収数（人） 271(25%) 154(14%) 292(26%) 378(34%)

年代別
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・袋料⾦が上がるのは仕⽅ないと思うができるだけ低価格にして欲しいです。
・袋の額をあげて減量促進を図るのは有効だと思います。
・費⽤が掛かる以上有料化も仕⽅ないかもしれないが、有料化したからごみが減ると安易な考えはしない様に。
・処理費⽤の有料化は賛成ですが、不法投棄の対策及び環境問題への啓蒙活動が必要だと考えます。
・⽬標の排出量になるまで年々値上げすれば良い。（達成出来れば持続、連続達成で値下げ。）

・有料化反対。有料化をしない⽅が減量化に結びつく。
・どうか有料化の前に何らかの対策をお願いします。
・有料化には反対です。それを考えるのが⾏政です。
・有料にするにはまだ早い。

・投棄する⼈が多くなるのでは。やはりいろいろな場所がゴミ捨て場になるような。
・今でもきちんとごみを出さない⼈がいる、有料化したら余計に不法にごみを捨てる⼈が増える気がする。

・ごみの有料化をされると近所の⼈が外でごみを燃やすのでやめて欲しい。
・有料化を導⼊したら、⼩売店やコンビニ等のゴミ箱に家庭ゴミを持ち込む⼈が増えると思う。

・地域でごみ問題を提起、推進した⽅が良い。地域で減量化について話し合う、分別を細分化する。

・⼩中学校からのごみ処理に対する教育と地球規模での考え⽅を未来に向けた⽅向性で教えてゆく。

・ケーブルTVで折込や広告を利⽤し、積極的な情宣により市⺠の理解度を⾼める。（分別⽅法、リサイクル情報など）

・町⺠1⼈1⼈、ごみの減量化を実⾏する様に町政が⼒を⼊れて指導すれば、ごみの減量が達成できると思います。

・ただでさえ、経済的に⽣活が苦しい状況なのに、家庭ゴミの有料化を進めたらもっと苦しくなるのでやめて欲し
 い。

５．分類毎の要望・意⾒の例

（２）有料化反対・反対に近い意見

（３）有料化後の不法投棄等の懸念

・ごみ有料化の実施にあたり、不法投棄など⼭間部にごみを捨てるのもあると思われる。町内の美化問題､また環境
 破壊にもなりかねない。

・ごみ有料化にしたら、畑や⽥んぼで家庭ゴミを⽊や草にまぎらわせて燃やす⼈が今よりもっと増えて、燃やす量
 も増えて廻りの私たちがすごく迷惑しています。

・ごみの減量化は未来へ向けて取り組む必須事項です。3Rのアイデアや情報を新聞、テレビ、SNSなどで発信して頂ければ
 と考えます。

・ごみの減量化については、徹底的な指導と住⺠の協⼒が必要だと思う。資源ごみについては分別の仕⽅等が分からない⼈
 もいると思う（関⼼のない⼈も）。

・美⾺管内で少ないのであれば、どのような⽅法でやっているのか等、町⺠に具体的に啓発していくべきではないでしょう
 か。

・ゴミ処理施設の⽼朽化など知らない⼈、関⼼のない⼈はたくさんいると思います。まずは、この問題をもっと周知できる
 ようにして、町⺠全体で考えていきたいです。

（４）環境教育・啓発・広報・周知活動

（１）有料化賛成・止むを得ない等の意見

・燃やすごみ袋の⾦額を上げることは反対です。今でも燃やすごみ袋だけでなく、資源ごみの袋もお⾦がかかって
 いるからです。燃やすごみの袋の⾦額を上げるなら資源ごみの袋を指定しないで欲しい。

・ごみの減量の⽬的が、環境負荷の軽減の為なのか処理の財政負担の軽減の為なのか、有料化に当たっては⼗分な
 説明が必要です。

 ・三好市、東みよし町で全学校の夏休みの課題とし広報などで発表して欲しい。
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・⽼朽化したごみ処理施設がどこに新設されるとしてもお互いが歩み寄り、住み良い三好市になる事を願っています。
・⺠間委託すべきと思います。
・ごみ収集の⽅には⽇頃⼤変お世話になっております。
・燃やすごみについては燃やした熱を利⽤して発電機は廻せないのでしょうか？。

・ごみ収集の作業は⼤変だと思います。

・リサイクル品収集場を増やせば⾃分で持っていく⼈もかなりいると思う。
・資源物を持ち込める場所等が、もっと⾝近にあればよいと思う。

・タッパーを持ってきたら5％OFFとかポイントが付くとかにしたら案外広がるのが早いかもしれませんね。

・各家庭のごみを出す場合、袋に対し家の名前を書くようにすると減量になるように思います。
・搬⼊量最⼤である雑誌のリサイクルの強化 ➡ プラや発泡スチロールのように専⽤袋を設けてはどうでしょうか。
・リサイクルステーションの設置⼜は増設そして店頭リサイクルのようにポイント付与等何か還元する。
・住⺠にゴミの出し⽅、マナーを向上してもらい、少しでも減量できたら袋などで還元する⽅法もいいのでは。
・ゴミ分別モデル⾃治会、分別サポーターの配置、巡回指導。

・粗⼤ごみを⽉2回ぐらい集めに来て欲しい。

・資源回収⽇を⽉1回から2回、3回に増やして欲しい。回収⽇が休⽇にあたると2か⽉分の保管先に困る。
・1週間に⼀度しか回収に来てもらっていません。（燃やせるごみ）

・全ての資源ゴミを出す為、道路（県道）の路傍が危険な場合もある。

・スーパーマーケットでペットボトルや空き⽸・ビン等回収量に応じてポイントが貰える仕組みがあればよいと
 思う。

・できればどの地区にも近くにリサイクル（いつでも利⽤できる）ステーションが沢⼭できると少しは変わるよう
 に思います。

・燃やすゴミとプラゴミを袋に分けて捨てているが、清掃センターに持ち込むとプラごみも焼却の中に放り込んでいた。こ
 れを⾒てからプラごみを分けることは⽌めた。どちらも焼却するのであれば分別して出す意味なし。

・不要になった洋服や本などを無料で交換出来る場所を作ってみたら、捨てるゴミも減ると思うのですがどうで
 しょうか。

・⼭間部のため週1回収集⾞が来るが、⼈⼝が減って当然ごみの量も減り、収集の回数が減るのではないかと⼼配し
 ている。

・現在、資源ゴミ収集⽇は⽉に2回ありますが、1回は「燃やせるごみ」と同時に出す⽇であるため、ごみ置き場が
 ⼤量の袋で溢れることも多い。出来れば資源ゴミ収集⽇は、可燃ゴミ収集⽇と別にして⽉2回にして欲しいです。

・地区毎にリサイクルのできるごみ置き場が常に（現在は2回/⽉）置ける様にして欲しい。常に置くことが出来れ
 ばいつでも持って⾏くことが出来、ダンボール箱1つでも燃えるごみに出さずに分別しようという気持ちになる。
・スーパーなどにあるプラ・ペットボトル等のリサイクルステーションのようなものを地域にもっと増やして、い
 つでも持って⾏ける環境にしては？。フレスポ内にあるリサイクルステーションのようなもの。

（７）ごみ減容化等の提案

（８）ごみ収集方法・頻度等の要望・意見

（５）ごみ処理施設・ごみ収集業務

（６）資源ごみの回収・場所の要望
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・燃やすごみの袋を質の良いものにして欲しい（よく⽳をあけるので）。燃えない袋くらいなら良い。

・ごみの分別はするべきであるが、傘や電気カーペットを分類しなければならないのは難しい。
・分別の仕⽅をもっと分かり易くして欲しい。
・ごみ袋の形を四⾓から取っ⼿付きに変えて欲しい。今の形はとってもくくり難い。持ち運び難い。
・細かく決めすぎると「めんどくさい。」と思って分けない⼈が逆に増えてしまうかも。

・プラスチック等出されたままで持ち帰ってもらえないごみを放置しているのを近所で⾒かけます。
・ゴミ袋をどの場所でも⼊れる⼈がいるので⼊れないようにするかが問題。

・違う地域の⼈が他の場所にゴミを出すのはやめて欲しい。他の場所にゴミを出す⼈にかぎって分別もできていない。
・常会に⼊ってる⼈はある程度、分別の意識は⾼いと思うが、アパートなどに住んでいる⼈は、少し意識が低いように思う。

・私の⼭にごみが多く捨てられている。どこから持ってきたのかわからないが電気製品、粗⼤ごみがあります。

・⽣ごみ処理器も⾼額（⼤きい処理機のため）でしたが購⼊して処理しています。
・⽣ごみ処理機安く購⼊したい。どうにかなりませんか。
・台所の⽣ごみを処理する機械を普及させ畑などで利⽤する。
・⽣ごみ処理器でごみを少なくしたいのですが、⾼価なので町からの助成⾦に取り組んで欲しいです。
・⾃家栽培の野菜等は残った分はたい肥にしている。

・燃えるごみの袋、他町村で「燃えるゴミ」の特別な指定の袋ではなく、透明もしくは半透明等、表⽰無しが
 「可」もある。

・可燃ごみ袋から透けてペットボトル、⽜乳パック、トレー、雑誌が⾒えて、分別ができていない。何でもかんで
 も⼊れてごみ袋に詰めているようにしか思えません。きっとそんな⼈は直らないと思います。腹⽴たしい気分で
 す。

・公道に電化製品の古くなったものを捨てており景観が⾒苦しい。⾃治体で指導する等して欲しい。市議会議員等
 選挙の時だけでなく⽇頃から地域の巡回をして頂きたい。
・布団や洗たく物にもやされた煙で臭いがついて臭くてたまりません。窓も開けられなくなるので⽌めて欲しいで
 す。本当に迷惑してます。なので有料化には反対します。

・⽣ごみをたい肥化にする取り組みを考えています。野菜くずなどを堆肥化にすることが広まれば、燃えるごみは
 減ると思う。三好市はこういう取り組みには⼟地柄適しているので広まればと思う。
・⾃分の家は、農家なので⽣ごみはEMを作りコンポで⽣ごみと⼀緒に堆肥にしています。草などは乾燥して畑に戻
 しています。
・⽣ゴミ等はできるだけたい肥化するようにしています。

・袋をコストの少ない透明でもよい。⼜簡素化でも。ペットボトル類、⽸類、ビン等は外側からもよく⾒える。
 多くの種類の袋を買うのが億劫です。

・現在でも⼭に放置された不燃物を⾒かけたり回収しても同じことの繰り返し、リサイクル費⽤が掛かるために捨
 てると思う。

・⾕や川で不法投棄が多い特に⾕へは商会の⼈が掃除機のごみや⽣ごみを捨てているのを⾒る。特に⾕に⽔かさが
 多くなるとごみを捨てる⼈を⾒るが怖くて注意できない。
・道徳⼼が無い⼈が多くなっている。⽣ゴミは買物袋に⼊れて川へ流す。空カン・ペットボトル・空ビンは耕作地
  へポイ捨ての現状。

（９）ごみ袋・分別方法の要望・徹底

（10）ごみ分別等のマナー違反

（11）不法投棄・野外焼却等の問題

（12）生ごみ減量・処理
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・伐採した樹⽊の搬⼊も相当量持ち込まれているのではないかと思う。（管轄外であると思うが・・）
・剪定した枝や植物は庭の隅に積んで腐らす。
・庭等の草を出しているが有機肥料に。
・庭⽊の処理、ごみ袋にたくさんの量になりますので考えて下さい。
・草⽊（庭⽊とか）は、処理センターに持って⾏かず肥料として活⽤すればよいといつも思っているから。

・⾼齢者のみの家庭（認知症の⽅も含め）では、ゴミの分別が難しい場合が多いように思います。
・⾼齢の⽅にもゴミ出しは⼤変なことなので、何か良い⽅法があればと思います。

・飲⾷店が家庭ごみとして出しているのを⾒かけます。収集拒否など強い態度に出てもいいのではないでしょうか。

・各家庭でなるべくごみを出さないよう分別（リサイクル）に取り組めていけたらいいと思います。
・我が家ではプラごみも汚れは取り除いて出しています。
・⼀般ごみと⽣ごみを別にして⽔分をしっかり切る。リサイクルをする（分別も）。

・ごみの排出量を減らす各個⼈の⾃覚こそが⼤切です。⽇頃から⼼掛けましょう。
・ごみの減量化は必要な事だが、1⼈1⼈の意識をしっかりと変える必要があると思う。

（14）高齢化関係

（15）事業系ごみ・事業者対応

・⾼齢のため、ごみ収集場所まで持って⾏くのが負担となっています。収集場所を増やすなど改善して頂けるとご
 みの減量化に益々協⼒したいと思います。

・⾼齢化が進み排泄⾯で衛⽣的などから紙おむつ・紙パンツ等の使⽤が増加しており、どのような処理で減らすこ
 とができるのでしょうか。我が家でも90歳代がおりそのごみの量に驚きます。

・家庭でもフードロス、買いすぎ等取り組んでいきたいがスーパーなどでも過剰な包装など控えて頂きたいとも思
 います。

（13）庭木・草ごみの処理

・事業所や企業から出るゴミの受⼊を⾏政がしているなら事業系ごみは⺠間の廃棄物処理を⾏っている会社に持っ
 て⾏ってもらう様にしてはどうかと思う。
・商品の簡易包装（商品⾃体が包装やテープが多い）、コロナで使い捨ての物が増えてきた。料理をしなくなる
 家庭ではパックが増えてくる（弁当や惣菜）。

・⾷品トレーなど使わない等。買ってくる時から廃棄される物を減らす事も必要。我家では資源ゴミが⼀ヶ⽉ため
 ると相当の量が出ます。いらない物は買わない事も必要だと思います。

・みよし広域連合管内のゴミの量が他地域より多いことは今回初めて知りました。少しでも1⼈1⼈、1世帯1世帯が
 意識すれば、減らして⾏けるのではないかと思います。

（16）ごみに関する意識・取り組み

・⼩売店で有料買取り制度をしてもらう。

・環境がよく似ている美⾺環境整備組合管内より排出量が多いということは、ごみの減量に関⼼もたなければと思
    います。
・本当に必要な物を⾒極め、1⼈1⼈がシンプルな⽣活様式を取り⼊れ、⾃然環境の整った東みよし町でありたい
    ですね。
・私は細かくゴミを分別しています。ペットボトル・アルミ⽸・⾷品トレーなどはスーパーの店頭リサイクルに出
   したり、野菜ゴミは畑に⼊れたりしています。

・⺠⽣委員さんも⾼齢化して状況をみることができていない地域があり、過疎地域は不安がある。ごみ置き場が遠
 いと家庭内で燃やす場合もあるので⽕災の可能性もあるかもしれません。

・何処かのニュースで⾒たのですがお⾁や⿂が⼊っているプラスチックトレイを無くして袋に⼊れるとか、家から
 持ってきたタッパーに⼊れるとかレジ袋がマイバックに変わっていったように少しづつでもエコにつながってい
 けたらいいと思います。
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・ゴミ有料化になった場合の⼦育て世代に対する負担等はどのように考えているのでしょうか。
・税⾦を使って町⺠の負担を少なく抑えるというのは不公平感が⼤きいと思います。

・ゴミの削減について？気になりながらも何も対策していない状況である。⾏政においても環境保全の⾯でもこの
 問題は早急に取り組まなければならない。

・ゴミを減らす為にもなるべく個々の負担が少なく継続していけるような町全体で取り組んでいけるような対策を
 お願いします。
・ゴミを減らすことは経済活動が下がり、不景気になると思う。美⾺と⽐べるからこんな事になる。ゴミが少ない
 事は不法投棄していると思う。

・市⺠への⾦銭的負担が多種にわたり増⼤していますが、マイバック制度が始まって数年経過するがどの程度改善
 されたか？⼜はどの問題がネックになって改善が進まないのか知りたい。
・ごみの有料化が進み、ごみの減量化の⽬標値達成時は、料⾦の減額、無料など考え⽼朽化しているごみ処理施設
 への運⽤に使われることを希望します。
・⾏政も知恵を出して頂きたい。市⺠ばかりが負担するのでなく公務員も給料を減らし多くのことを⺠間に委託す
 べきでごみ処理については市⺠に負担を強いるのではなく本来⾏政が⼀丸となり⾏財政改⾰に取り組み知恵を出
 すべきである。
・核家庭が多い今の時代、夫婦共働きが当たり前になっている。⼦育て、家事、仕事をこなしているのにごみにつ
 いて考えて等、積極的な取り組みをする時間が無い。
・税⾦を無駄なく使っているのか？施設の作業員は素⼈なのに雇⽤促進のために雇っているのか？分別させている
 ごみは本当に意味があるのか（⼀緒に燃やしていないか）、リルサイクルを⾏うことの⽅が多くのCO2を排出す
 る事実を知っているのか？。

（17）その他行政への要望・意見
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自由意見の各分類毎のご意見

１．有料化賛成・止むを得ない等の意見

三好市

・住民の人数は減っているのだから減るのではないかと思うが、袋料金が上がるのは仕方ないと思うができるだけ低価格にして欲し
いです。

・美馬市の袋の値段が高いから、美馬市のごみが流れてきていると言う噂を聞きました。美馬市より高く上げてみてはどうかと思う。

・美馬市は、燃やすごみ専用袋の単位が高い＝ごみ有料化している ➡ ごみ排出量が少ないのであれば、三好市も有料化しても良
いと思います。

・ごみ袋の値段も一気にあげるのではなく少しずつ上げてていけば負担感なく負担できるのかなと思います。将来のためににも今無
理なくできることを、みんなが考えて行動できればいいなと思います。

2．有料化反対・反対に近い意見

三好市

・私個人はごみ処理代がいくらになっても協力しますが、不法投棄が増えるかも、マナーの悪い人が多すぎます。役所の皆様の努力
に感謝しております。

東みよし町

・処理費用の有料化は賛成ですが、不法投棄の対策及び環境問題への啓蒙活動が必要だと考えます。

・思い切った有料化も必要かと思いますが不法投棄も増えるように思います。

・ごみの有料化も良いとは思いますが、逆に行き過ぎると不法投棄や山間部の人は自宅で焼却処分なんて事も（山や畑で草木と一
緒に焼くような・・）出てくるかもしれませんね。現に子供頃はごみの収集車なんて来なかったので焼いていたような気がします。かな
りの環境汚染ですね。全く参考にならなくてすみません。

・ごみの有料化はやむを得ないと思いますが、ポイ捨てや不法投棄するのが増えるのではないかとそれが心配です。

・有料化はいたしかたないとも思いますが、高額になると家で燃やしたり、不法投棄をしたりする人が出る不安もあります。

・具体的な意見ではないですが、袋の額をあげて減量促進を図るのは有効だと思います。

・費用が掛かる以上有料化も仕方ないかもしれないが、有料化したからごみが減ると安易な考えはしない様に。

・有料化反対。有料化をしない方が減量化に結びつく。

・袋の値段が少し高すぎるのでは？と思う。現在、レジ袋が有料化になっているので値上げる必要がないと思う。

・ただでさえ車の窓から他所の地区の人が投げ入れる人がいる中、有料にしたらポイ捨て不法投棄等が増えると思うから反対です。

・ごみ処理の有料化には賛成ですが、住民の中にはゴミ袋を使うのを控えて、不法投棄や家庭で焼却する人が増えるのではないか
と心配です。

・目標の排出量になるまで年々値上げすれば良い。（達成出来れば持続、連続達成で値下げ。）

・袋の単価がまず123円（税別）ということは1枚あたり12.3円となりますが、袋のコストとして高すぎると思います。

・ごみ有料化導入反対！！。

・有料化には反対です。それを考えるのが行政です。お金を取るだけなら小学生でも思い付きます。まずは役場の臨時職員やごみ回
収場のパートタイム係からコスト削減を始めましょう。

・燃やすごみ袋の金額を上げることは反対です。今で燃やすごみ袋だけでなく、資源ごみの袋もお金がかかっているからです。燃や
すごみの袋の金額を上げるなら資源ごみの袋を指定しないで欲しい。

東みよし町

・ゴミを減らすための取り組みはいろいろあるのにすぐに値上げとすると反発がおこると思う。どうすればリサイクルしてくれる人が増
えるのか、リサイクルしやすい環境への努力があってこそ協力できる。ゴミが減ってポイ捨てが増えては意味がない。守っていない人
のために守っている人も痛い思いをすることに不満がある。

・日によってごみの量が違うので減量できない。有料化はあり得ません。市の税で賄え。

・有料化は中止。年金生活でお金が無い。三好市役所の職員を少なくし、議員さんももっと16人位にすべき。

・年金生活している私たちの親世代は有料化になると大変、絶対反対です。ただ事業所（個人事業も含む）については、今以上にお
金を払ってもらうよう仕組みを考える必要がある。

・できるだけ有料化にならないことを願います。指定ごみ袋が最低300円になったとしても高いと思います。高齢者の生活は厳しいも
のです。

・有料化はやむを得ないと思う一方で家庭における負担は厳しいものがあるのでどちらとも言えない。生活が苦しい家庭においては
さらに厳しくなると思うので、別の方法がないか再度考えるべきだと思う。

・どうか有料化の前に何らかの対策をお願いします。燃やしているのは畑の作物では全くありません。家庭ごみです。困っています。
外に布団を干してみたいです。宜しくお願いします。

・有料化は今はだめです。社会の経済が落ち込んでいる。特にコロナによって。

・有料にするにはまだ早い。

・ただでさえ、経済的に生活が苦しい状況なのに、家庭ゴミの有料化を進めたらもっと苦しくなるのでやめて欲しい。

・有料化を強行するなら、町を出て行く。

添付資料 １
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・ごみの有料化は私達には大変なことです。

・住民税も年々上がっているのに、ごみ費用まで上げれば住民の反対意見は数多く上がるに間違いない。

・有料化は止むを得ないとは回答したが、実際には各家庭の負担は大きくなると思うので、出来ればして欲しくない。

・コロナ禍の現在消費税や金銭的なこともあり、いかに支出を減らすかも考えねばならないと思います。

３．有料化後の不法投棄等の懸念

三好市

・有料化300円（最低）でもビックリする程高い。金額、安い年金から出費ばかりで生活も困難になっている。

・安易に有料化を考えず、後日の始末も充分検討する必要があります。

・有料になった場合不法投棄が多くなるのではないかと心配します。

・不法にごみを捨てると思うから。

・絶対に不法投棄が増えると思います。

・ごみの有料化では、家電製品の引き取りにお金がかかると不法投棄が増えた様に、山間部の三好市にごみの不法投棄が増え、環
境が悪化しないか心配します。

・ごみ有料化の実施にあたり、不法投棄など山間部にごみを捨てるのもあると思われる。町内に美化問題､また環境破壊にもなりか
ねない。

・ごみ袋の値段を上げれば不法投棄が増えると思います。今でも電気製品の取引が有料且つ手続きが煩雑だったり、センターまで自
分で運ばなければならない（依頼すると別途料金が派生する）など不法投棄を勧めているのではないかと思えます。

・ごみ袋にお金がかかるので沢山ごみをいれすぎてマスクとかが入っているごみが散乱したらコロナの心配があります。

・不法投棄が酷くなる。市の取り組みが？てなる。

・投棄する人が多くなるのでは。やはりいろいろな場所がゴミ捨て場になるような。すでにリサイクルを考えてごみ分別して出している
人は行っていくと思いますが、していない人たちは袋代金が高いと街中や道などに捨てる人が出ると環境が悪くなるので、そちらの整
備の費用がかさむとまた、財政がうまく回らない気もします。

・今でもきちんとごみを出さない人がいる、有料化したら余計に不法にごみを捨てる人が増える気がする。

・ごみ有料にすれば少しでも減量できるのではないか？しかし常識のない人は不法投棄が多くなる恐れもあり。

・ごみの有料化を導入するとごみのポイ捨てや不法投棄が増え、町内にごみが散乱することが考えられます。

・ごみ袋の金額が高くなると不法投棄等が増えたりしないか心配です。

・ごみ処理有料化により不法投棄、自宅（畑）などでの焼却が増える気がする。（現在山林への不法投棄が目立つ）上記が増加する
と次は環境保全にも影響が出るように思う。

・ごみ有料化にすれば、ごみ袋いっぱいに押し込む人が増える袋破れが発生する。自分は押し込む方です。現行のごみ袋では対応
できない。メーカーと話し、厚い袋に変更すること。

・金払ってるだろうという方は一定数いるはずなので、ポイ捨て、不法投棄は確実に増えるだろうし、ごみ箱の周りはごみで溢れるだ
ろう。そうなればごみ箱は撤去され、捨てる所のないごみはそのへんに捨てられる悪循環になる可能性もある。

・ごみの有料化をされると近所の人が外でごみを燃やすのでやめて欲しい。

・有料化した場合スーパーやコンビニのごみ箱に今以上に家庭ごみが突っ込まれたり不法投棄されないような対策を先に考えてお
かなければいけないのではないか。

・有料化となればコンビニやスーパーなどのごみ箱にごみを捨てる人が確実に増えると思うし、不法投棄も確実に増える。それよりも
根本的にごみ自体があまり出ないような世の中仕組みになれば良い。

・有料になると不法投棄が増える心配があるのでは？。

・ゴミ袋代金があまり高いと不法投棄する人が多くなるではないかと思います。

・ごみ袋代を値上げしてもごみの量は変わらない気がする。むしろ値上げしたからこそ、気がゆるんで量が減らずに増えるのではな
いか。

東みよし町

・有料化を導入したら、小売店やコンビニ等のゴミ箱に家庭ゴミを持ち込む人が増えると思う。今でも多いと思う…。見ていて気持ちの
良いものではないので、対策をした上で有料化を検討すべき。

・有料化が進むと現状以上に野焼きや不法投棄が増える。現在、野焼きで苦しんでいる。

・ゴミ有料化すれば、自分一人はかまわない。一人ぐらい。

・今以上に道や山に不法投棄が増えると思います。

・ごみ有料化にしたら、畑や田んぼで家庭ゴミを木や草にまぎらわせて燃やす人が今よりもっと増えて、燃やす量も増えて廻りの私た
ちがすごく迷惑しています。

添付1 - 2
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４．環境教育・啓発・広報・周知活動

三好市

・地域でごみ問題を提起、推進した方が良い。地域で減量化について話し合う、分別を細分化する。

・資源物回収センターへの持ち込みをもっと啓発すべき。

・ごみの問題をもっと大々的に増えていることを訴える。

・各区長様に集会ごとに連絡を、三好広報誌などに毎回記載するように。

・小中学校からのごみ処理に対する教育と地球規模での考え方を未来に向けた方向性で教えてゆく。

・三好市に配られた分別ポスターが古いです。市民にごみ処分に対する（分別、リサイクル）意識が低い。ごみではなく資源として位
置付け、メリットデメリットの情報を役所発想ではなく、誰にでも（高齢者～子供）分かるように発信してはどうでしょうか。

・家庭内でもごみの分別について考え方にバラツキがあります。地域別でごみの分別についての開発活動もあればよいと思います。

・もう少しごみの出し方を周知して、分別等指導すれば減量化に繋がると思うのですが。

・ごみの減量化は未来へ向けて取り組む必須事項です。3Rのアイデアや情報を新聞、テレビ、SNSなどで発信して頂ければと考えま
す。

・山間地域（井川町）のごみの曜日とルートを配布して貰いたいのですが。

・その為にももっとごみ問題を提起するべきです。恥ずかしいことですが今まで「市町」が取り組んでいたことを知りませんでした。

・私たちの自治会ではもう数年前に分別するごみについて、環境課から説明に来てもらって生ごみ・ごみとプラスチックを分けて出す
家が増えて、他の自治会の人に聞くと分別しない家の人が多いように聞きました。もっと市の担当者も丁寧に根気よく指導して欲しい
ものです。

・分別表を配布（詳しく）して欲しいです。例えば雨傘等持ち手のところはどうするのか分かりません（金具と布プラスチックははずせる
のですが）。できるだけ詳しく分別表を書いて欲しいです。分からないから分別せずに出してしまうのではないでしょうか。

・ごみの量をもっと減らしたいなら、三好市環境課がもっと力を入れて集会を開いて皆にこんだけお金がかかっているから、こうして欲
しいと頼むべきで何にも言わないで減るわけがない。

・三好地区と美馬地区では、ごみの分別方法が異なるため、両地区を単純に比較できない。ごみの減量化のためには、どうすれば減
量化できるのか、家庭で実践できる取り組みを紹介するなどの啓発活動が必要である。

・市役所が中心となってSDGSやフードロス、３R等について、小学生や中学生から学習できる仕組みができ、継続して学習できること
でごみ減量化は可能だと思う。

・ケーブルTVで折込や広告を利用し、積極的な情宣により市民の理解度を高める。（分別方法、リサイクル情報など）

・リサイクル＝分別を推進することが必要。子供教育現場で導入を推し進めると親＝大人も行わざる得ない状況になりやすい。自治
会などで大人同士で行ったところで効果は薄いと思われる。

・三好市、東みよし町で全学校の夏休みの課題とし広報などで発表して欲しい。

・他人の迷惑等、関係ないと思う人が沢山いると思います。これは意識の問題だ！！こういう問題・現在を市の方も市民で考えて・繰
り返し・根気よく。

・今、小中学の子供がいないので学校の様子がわかりませんが、定期的に子供たちにもごみ→地球の環境の勉強をしたり、高齢者
の方にはデイケアサービスセンター等で目に触れるように分かり易いポスター等掲示するなど、また私たち世代でも地区住教の活動
時にごみの問題を取り上げるのもいいなと思いました。習慣づいてしまえばごみはいくらでも減らせることができます。ごみ→出ない
かも！！。まずはコツコツと浸透させていくことだと思います。

・ごみの減量化については、徹底的な指導と住民の協力が必要だと思う。資源ごみについては分別の仕方等が分からない人もいる
と思う（関心のない人も）。

・池田町の場合、住所ではなく、自治会などの表示で収集日を書いてあるが非常に分かりづらい。

・有料化に伴い専用袋の価格を急上昇させれば消費税増税同様、市民理解を得るのは困難だと考える。価格が上がった分何にどの
ように使われるのか説明が必要と思う。　(図解など小学6年生で理解可能なツール等）

・規制だけでは、人の心は動かない。「ナッジ」の考え方を是非ご検討頂きたい。(公共政策におけるナッジ活用）（例えば減量を消費
者に求めるのではなく事業者（小売）に協力を求めるなど店舗内包装のスリム化、POPによる呼びかけなど。

・今は高齢になり家族のお世話になる事が多くなりましたが、私が現役を退いたころは公民館活動ではリフォーム教室があって古布、
古着ですてきな洋服や袋その他の物を講師の指導もあって夢中になって製作し、発表会に臨んだことを思い出しました。衣類だけで
なく製材した板を加工して州板を作ったのは今でも玄関で役立っています。

・その他、消費者の会は役場との関連でたくさん勉強させてもらいました。ごみゼロの上板の見学も大変良かったです。

・美馬地区とそんなに差があるとは知りませんでした。三好地区でも頑張って減量に力を入れるべきだと思います。市報等で教えてく
れているがあまり認識していないように思う。もっと関心が持てるような方法を考えて欲しいと思います。

・ペットボトルのキャップも別にしているがワクチン等に変わっているのか？リサイクルはきちんとできているのか？結果は広報等で
知りたい。

・減量化について以前、「婦人会」の組織があった時は、呼びかけができていたけど無くなるとなかなか身近で呼びかけが無く、声が
届きにくいです。

・各地域でごみ分別講習会を開く取り組みをすれば分別意識も高まりごみ減量化に繋がると思った。

・ごみの搬出量、リサイクル（資源化）は、未だ住民意識は低い。住民の周知啓発の強化、パンフやチラシでは高齢者は文字も小さく
文章も長く確かな理解にたどりつかない。自治会各種団体の紹介や人の集まる場で視覚、聴覚に直接訴えることで効果が上がるの
ではないでしょうか。改善したいものです。

・減量化を市民に求められていますが、行政側はどのような努力をされているのですか。それが市民に見えてきてないのではないで
すか。

・プラスチックごみが回収できませんの紙がはられて道端に置いてあることがよくあるがどれを捨てれてどれがダメなのかしっかりと
周知して欲しい。やってみたくてもハードルが高くて結局燃やすごみに出してしまうことが多い。

・他の市町村よりごみの排出量が多いことは知らなかった。このままだとごみ袋の有料化が必要になってくる理由をもっと知りたいと
思いました。
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・流通コストのため仕方のないことだとは思いますが、コンビニなどでバイオマス袋が3円～5円。もう少し考え直してからだと思う。20
円で1枚単価に値上げし200円（税別）でしてもいう安易な考えではなく、年間販売実績（袋）を出し再度実際のごみを処理するコスト等
を提示して頂き、そこから基づいた価格が出てくると思いますが、どこまで実施されているのか不透明すぎます。

・一企業ならばエビデンスとスキームくらいは出して状況把握を行いますが、今のこの資料だけではなんとも言えないのも現状だと思
います。SDGｓとしても必要なことだと思いますので頑張ってください。

・町の方でもう少し分別して欲しい事をもっと伝えるようにすれば、少しは良くなると思う。あまり伝わっていないので現状のままでもい
いのかな？と思っている人が多くいるのかも知れない。

・ごみの勉強会等を常に実施するなどして、町民に意識付けをしていく事が重要ではないかと思います。書面で減量化を訴えてもそ
れ程ピンとこないと思います。「この量を出せば有料化でこれくらいになりますよ。」とか。

・美馬管内で少ないのであれば、どのような方法でやっているのか等、町民に具体的に啓発していくべきではないでしょうか。

・リサイクルしようと思っても分かりにくく、ゴミを収集してもらえないと困るため燃やすゴミにしてる人も多い。日用品の分別方法や汚
れていても大丈夫なのか等、わかりやすく伝えていくことが必要だと思う。

・美馬はなぜ少ないのでしょう。リサイクルへの関心の低さもあると思います。

・みよし・美馬の排出量の差は分かりましたが、取り組み方にどのような違いがあるのかを教えて頂ければ幸いです。

・ごみのカレンダーや広告を出して欲しいです。

・ごみの減量、分別、リサイクルについて強くアピールしていき公共施設などには分別して捨てれるごみ箱を設置したり、職場などに
も分別を推進してもらうよう働きかける必要があると思う。

・分別啓発を一層お願いしたい。

・行政としての努力啓蒙が伝わってこないし、金を上乗せすれば良いという考えは如何と思う。

・ごみ減量化運動を積極的に展開すべき。有料化より優良なモデルを顕正したり自助努力を讃え個人の自主参加を促す必要があ
る。ごみ分別の書類を増やしたり個人や団体毎の参加に工夫を凝らす。

東みよし町

・他の地域との差がこんなに多いとは思いませんでした。この事を皆で自覚出来るように知らせることだと思います。私だけの無責任
が大きな税の負担になっていると言うことを！！。

・テレビのデータ放送を利用して、ごみの量などを数値化して見える化をした方が良いのではないでしょうか？。数値を出す際の人の
手間は増えるかもしれませんが、住民一人一人の意識向上を上げる事が最優先だと思います。

・ごみの分別の仕方についての広報がもっと必要だと思う。リサイクル出来るものであることがわからず、ごみとして出してしまってい
ることがあると思う。

・ごみの減量の目的が、環境負荷の軽減の為なのか処理の財政負担の軽減の為なのか、有料化に当たっては十分な説明が必要で
す。

・他県からこちらに来て思ったことは、こっちの人は自分たちの意見を主張しなさすぎる。役所が決定した事に反対の声を上げようと
しない！、もっとこの様なアンケートを積極的に住民に問い続ける必要があると思う！（全世帯調査など）

・資源ゴミの分別を毎月広報に付けるようにしては：今月はビンとか分かりやすく。プラのゴミにポテトチップスの袋とか入れてる人が
沢山います。汚れていて資源ゴミではいけないですが。

・ごみに関する思いですが、一応地域を廻って指導が必要かと思います。水気の含まれた残飯類や家で不要になった物を何でも出
すのでなく、再利用出来る物や資源ゴミの上手な分別法等、町民全員が協力し合う事が大切です。上勝町の様に分別を徹底させる
位の御指導を頂けないものかと常に思っております。

・もっと市民・町民に知ってもらう必要があると思います。

・ごみの不法投棄が増えない様にごみに出されている物で家庭で取り組める処理内容を周知する。ごみの減量化を行うことで環境問
題等以外で、個人の利益となる事柄を提起する。

・今回のアンケートが配られて現状を初めて知りました。もっと行政が情報発信して市民町民皆が知り得る状況をつくっていく必要が
あるのではないでしょうか。

・上勝町の場合どう取り組んでいるか、皆に研修していく。

・一人や一戸の努力が地域でこんなに差が付くという事を皆で知るべきと思います。すべて自分に返って来るという事を知らせて下さ
い。

・200ｇも何のゴミが多いのか、比較を町報に付ける等。「うちのゴミ量ヤバイ。」とカンタンに思わせるのが大事かと。

・ゴミ処理施設の老朽化など知らない人、関心のない人はたくさんいると思います。まずは、この問題をもっと周知できるようにして、
町民全体で考えていきたいです。

・ごみについての広報紙は良いことだと思う。町の減量化への取り組みが弱いのでは。

・上勝のゴミセンターへの住民の視察。

・様々な意見もあると思いますが、これくらいの効果を出すためには、これくらいの取組が必要という目安を示せば市町民の理解は
得られるのではないでしょうか？。

・ゴミ・資源ゴミの分別方法を自治会単位で周知・取組める様、行政からの働きかけやサポートがあれば良いと思います。

・町民1人1人、ごみの減量化を実行する様に町政が力を入れて指導すれば、ごみの減量が達成できると思います。

・燃やせないゴミ、リサイクル出来る物を年に2回位展示出来ないのでしょうか？。

・若い世代は子育てや仕事等で忙しくなかなかごみの処理問題には取り組めないと思いますが、努力はすべきです。その為には町
の積極的な発信が大事だと思います。

・みよし広域連合と美馬環境整備組合の違いの原因を知りたい！
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５．ごみ処理施設・ごみ収集業務

三好市

・民間委託すべきと思います。

・さらに広域で処理する必要があるのではないか。

・テレビで見たことがあります。香川県三豊市で導入されているごみから資源を作り出す、トンネルコンポスト方式を導入してはどうで
しょうか。固形燃料の利用先が三豊市と近い三好市で確保できるのか等の課題はあると思いますが、たくさんの可能性を検討してか
らの最後の最後の手段が有料化だと思います。まずは知恵を絞りませんか。

・ごみを集めてくれている方へ：いつもありがとうございます。対応も良くして頂きとても助かっています。カラスがつついていっぱいの
時も連絡をくれたり、ある程度集めて回収して頂きありがとうございます。燃えないごみの分からない分別や対応がすごく良くて感謝
です。これからもよろしくお願いします。

・ごみ処理の関係者の方々には、大変ご苦労をお掛けしています。特に身近に収集して下さる方には常に感謝の気持ちで一杯であ。
ありがとうございます。健康に留意され事故の無いよう活動下さい。（言う機会が無いのでここに書かせて頂きました）

・現在の清掃センターより200ｍくらい上がったところ広場がある。立地で住人の反対が多い中、猪鼻トンネル入口左側の広場を検討
してみてはいかが！！。

・ごみ収集の方には日頃大変お世話になっております。

・我が家では1年前までプラスチックごみと燃やすごみはきちんと分けて出していましたが理由あって一緒に出しております。処理施
設では両方一緒に燃やしているというので分別しても無駄だと聞きましたので。

・老朽化したごみ処理施設がどこに新設されるとしてもお互いが歩み寄り、住み良い三好市になる事を願っています。

・マイクロプラスチックが海洋汚染の原因となって問題化しておりますが、自前で完全なリサイクルができるのであれば資源ごみとし
て分別しても良いが、その処理を中国など海外へ依存している現状では無責任な海洋投棄が汚染の原因となっているので、高性能
高温焼却炉で燃やす方が地球や生物への環境には良いのではないか。

・有料化の前に清掃センター以外の収集等は民営にするべきである。15時あたりにほぼ終わり入浴して相撲を見れる職場は必要な
い。民間はきっちり17時まで仕事をしている。議員からや市民から民営化の意見はないのだろうか。ぜひ有料化前に検討すべき問題
です。

・清掃センターに直接ゴミを持ち込むことがあるが、男性係員の態度が悪すぎる。いつも車の入れ方と止め方を上から目線で指示を
してものすごく急かされる。止める所がちょっとずれたら怒られた。

・燃やすゴミとプラゴミを袋に分けて捨てているが、清掃センターに持ち込むとプラごみも焼却の中に放り込んでいた。これを見てから
プラごみを分けることは止めた。どちらも焼却するのであれば分別して出す意味なし。

・ごみ収集の作業は大変だと思います。

・ごみを燃やした熱量を何かに利用すれば良いと思う。

・ゴミ収集業者の徹底：東山の1ヵ所では袋を問わず収集しているそうで口こみで広がっています。

・香川県三豊市：ゴミを燃やさず資源化できる。トンネルコンポスト方式。

・排気ガスを減らして欲しいです。

・ごみ収集については、いつも感謝しています。

東みよし町

・よく道の真ん中でゴミ等を車につみこんでいる所にで出くわすが、運転手と作業員の通行車に対する態度が感じ悪いと思う。ちょっ
とすみませんみたいに手をあげてくれれば待っていても気にならないが、ブスッとして態度が悪いと思います。

・民間企業がするとなると特定業者のみ儲け楽しくない。

・これから10年もすれば町民も市民も減少して行く中で、早く焼却場さえも決めれない行政では将来の夢がない！お金がいる事ばか
り考えるより今ある焼却場があるうちに早めに2号機を準備しないとダメでしょう。頑張って下さい。

三好市

・できればどの地区にも近くにリサイクル（いつでも利用できる）ステーションが沢山できると少しは変わるように思います。

・アパートとかマンション住まいの人はリサイクルを区分けして置く場所がないと思うので、資源物持ち込み施設がいっぱいあれば良
い。

東みよし町

・それに加えて、リサイクル品収集場を増やせば自分で持っていく人もかなりいると思う。

・指定の場所は4～8カ所ぐらい。日付指定する等（月2回）行うと良いと思う。

・近くに集積所の設置している所は、非常に便利です。

・環境課の人達にいつも感謝してます。申し訳なくありがたい事です。お世話になりありがとうございます。

・いつもお世話になっています。丁寧な対応にて清潔を心がけて仕事をして下さる事に感謝しております。

・燃やすごみについては燃やした熱を利用して発電機は廻せないのでしょうか？。

・清掃センターを更新するのは、かなり広い土地を…例えば加茂地区の高島全体を使えば広さは充分あると思います。どうでしょう
か？。

・反面収集して下さる職員の方には本当にありがたく、現状でいいのかと色々複雑な気持ちです。

６．資源ごみの回収・場所の要望

・資源ゴミを曜日回収だけでなく持ち込みBOXがあれば良い（あるなら周知徹底を。）

・公民館や役場等、人が集まるところに資源ゴミ回収ボックスを常設すると、こまめに出せて助かります。
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・粗大ごみは県内の近隣市町村に倣い有料化を検討すべき。

・タッパーを持ってきたら5％OFFとかポイントが付くとかにしたら案外広がるのが早いかもしれませんね。

・リサイクルに積極的に取り組んだ人に何かを還元する。

・スーパーマーケットでペットボトルや空き缶・ビン等回収量に応じてポイントが貰える仕組みがあればよいと思う。

・リサイクルできる様な物品を増やす。

・燃やすごみ袋よりプラリサイクル用のごみ袋の方が値段が高いのでリサイクル袋を安くして燃やすごみ袋を高くする。

・時々、資源物持ち込み施設持って行っているが、東みよし町にはその様な施設がなく（私知らなかっただけかも？）井川町辻高東の
施設に持っていっている。この施設は、よく管理され、清潔で資源ごみが集積されている。

・東みよし町にも加茂・昼間地区2ヶ所位はあってもいいように思う。（管理はシルバー人材センタに委託してもいいのでは。）システム
が出来ていないのに住民にごみを減らせと言っても何をどうしたらと思うだけである。

７．ごみ減容化等の提案

三好市

・資源物を持ち込める場所等が、もっと身近にあればよいと思う。

・スーパーなどにあるプラ・ペットボトル等のリサイクルステーションのようなものを地域にもっと増やして、いつでも持って行ける環境
にしては？。フレスポ内にあるリサイクルステーションのようなもの。

・山川町のリサイクルセンターなどが東みよし町内に無いように思います。お金を集める等の金銭での解決よりも積極的にリサイクル
に取り組もうと思えるような環境作りが大切だと思います。

・地区毎にリサイクルのできるごみ置き場が常に（現在は2回/月）置ける様にして欲しい。常に置くことが出来ればいつでも持って行く
ことが出来、ダンボール箱1つでも燃えるごみに出さずに分別しようという気持ちになる。

・またリサイクルできそうな大型の物も日を決めて回収して欲しい。服なども雨の日は出すことが出来ない。外国の様に回収箱を置い
てくれれば何時でも持って行くことが出来る。

・家の近くに資源物を持ち込める施設があると良いです。

・要らないものを捨てるのではなく、まだ使えるものは欲しい人の手にわたるフリーマーケットを利用したいと思うが、アプリなどを使う
のが手間なので市のイベントの一つとしてフリーマーケットがあれば楽しいし、物が循環できるし良いと思う。

・ごみ袋の販売価格を上げるなら可燃ごみ袋の価格のみ上げる等を行い可燃ごみを減らしリサイクルできる資源ごみとして出しても
らえるようにしてはどうかと思う。

・市が募集して定期的にフリーマーケットをするとか、不用品の常設引き換え所（物々交換か代金支払い）があると助かる。

・リサイクルステーションの設置又は増設そして店頭リサイクルのようにポイント付与等何か還元する。

・負担金もただ高いだけではだめで、高くするなら必要最低限の分別にするなどのメリットも提示しなければ理解されない。（分別した
りリサイクル品を指定場所に持っていけばポイント付与などの）

・空のﾍﾟｯﾄ飲料などは持っていけば返金（10円でも20円でも）する制度にすればポイ捨ては減るでしょう。「市」だけでは解決不可能。
国単位で無駄を省くことを考えて欲しいです。

・自治会又はPTA単位での減量化の奨励（資源の回収、再利用促進事業）の導入の検討。

・ごみの処理施設への持ち込みについても料金を取るようにしたらよいと思う。

・リサイクルを促進していけるシステムを作る。リサイクルの促進としてポイントシステムやゲームのようなプランを作る。

・各家庭のごみを出す場合、袋に対し家の名前を書くようにすると減量になるように思います。

・搬入量最大である雑誌のリサイクルの強化➡プラや発泡スチロールのように専用袋を設けてはどうでしょうか。

・スーパーで回収されているような段ボール等のようにポイント制のごみ回収場所が市のほうで設置してあれば喜んで持っていく。

・燃やすごみの袋を値上げし、資源ごみの袋を値下げしたら分別する人が増えるかも知れません。

・リサイクル出来る物（牛乳パック等）を指定の場所に持って行くと、何か特典があるとリサイクル率増加につながる可能性がある。

・家の近くにリサイクルの自動機を置いて欲しい。市町で使えるポイントとして買い物できるようにして欲しい。今は池田まで行ってい
る。（スーパーでポイントになる。）

・ごみを減らすことでご褒美（市内・町内のお買い物に使えるチケットなど）が貰えたりすると、みんなでアイデアを出しあったりして
ゲーム感覚でゴミの減量に取り組めるのではないかな？。「めんどうくさい」を「おもしろい！」に変える発想、何かないですかね…。

・ゴミ分別モデル自治会、分別サポーターの配置、巡回指導。

・ためしにゴミの袋（資源ゴミ）をタダで配ってみるのもいいのかなぁ。

東みよし町

・他県では、専用袋に名前を記入している所も有るので、ごみの減量化のために誰が捨てたか分かるようにするのも良いのではとも
思う。

・プラゴミ袋とか、リサイクル用のゴミ袋の値上げはせず、可燃ごみ袋のみの値上げで分別を、まずは促していくのが良いのではと思
います。

・役場に不用品（使わなくなった布団や衣類・未使用のタオル・未使用のレトルト食品など）を集めて置いておき、必要な人が持ち帰れ
るようにするなどして欲しい。まだ使える未使用品なので捨てるのはもったいない時が多くあるので、このようなサービスも検討して欲
しい。

・名前を書くなどの責任を持たせる事も出し方に気を付ける一つの方法かと思います。

・住民にゴミの出し方、マナーを向上してもらい、少しでも減量できたら袋などで還元する方法もいいのでは。

・不要になった洋服や本などを無料で交換出来る場所を作ってみたら、捨てるゴミも減ると思うのですがどうでしょうか。

・ゴミの減量できた時や出来ていないときなどに音をならす。（信号機などで色で知らせたり、旗などで確認する。）

・個人的には着れない服を団体に寄付しようと思っている。読まない本を図書館に寄付したい。
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・粗大ごみを月2回ぐらい集めに来て欲しい。

・資源ごみの回収日が1回/月では少なく、長期間家に置くことになる。

・天気の悪い日（雨の日）に、紙類を回収して貰えないのは困る。雨が当たらない所へ出すことはできないし､濡れない工夫も難しい。

・布団やベッドのマットなどもごみの日に回収して欲しい。

・燃えるごみは集めに来ておりません。自宅において簡単な炉を作って焼いております。

８．ごみ収集方法・頻度等の要望・意見

三好市

・可燃ごみは週2、そのほかは月1回他の市や県は月2回あるところもあります。

・週2回の収集を1回にすれば、分別（紙など）をきちんとして1袋に抑えようとするのでは？。

・現在、資源ゴミ収集日は月に2回ありますが、1回は「燃やごみ」と同時に出す日であるため、ごみ置き場が大量の袋で溢れることも
多い。出来れば資源ゴミ収集日は、可燃ゴミ収集日と別にして月2回にして欲しいです。

・不燃・可燃ごみ箱を町内の所々に設置して欲しい。

・ゴミ処理場又は集積場へ各自で持ち込む。（各自で持ち込むようにすると、ごみ処理場や集積場が多数必要になりますね。又ゴミ出
しできないご家庭を回収に回らなければいけなくなりそうですね。）

・東みよし町の加茂地区に月2回の不燃物回収を三好地区にも導入してくれましたか？

・月2回はゴミを出す量が少ない。月1回で充分だと思う。

・山間部のため週1回収集車が来るが、人口が減って当然ごみの量も減り、収集の回数が減るのではないかと心配している。

・資源回収日を月1回から2回、3回に増やして欲しい。回収日が休日にあたると2か月分の保管先に困る。

・資源ごみの収集日を増やす。

・資源ごみの回収を月1回から月2回に変更する。資源ごみの回収が月に1回しかないため家庭に大量に資源ごみがたまるのが嫌な
人もおるため分別せずに燃えるゴミで出す人が多いと思う。一軒家なら資源ごみを置いておく場所はあると思うがアパート等は置き
場所がなくあまり貯めて置くことができない。

・一週間に一度しか回収に来てもらっていません。（燃やせるごみ）

東みよし町

９．ごみ袋・分別方法の要望・徹底

三好市

・ごみ袋を三好市が無料で配布して欲しい。他の町で無料と新聞でみて素晴らしいと思いました。

・燃やすごみの袋を質の良いものにして欲しい（よく穴をあけるので）。燃えない袋くらいなら良い。

・ごみの分別が細かいところで分からない。冊子など見るが「これどっち？」と思ってしまう。

・各家庭に配布されている家庭ごみの分け出し方がガイドブックを見ても、もしかしたら見ようとさえ思わないも・・、細かいところまで
分別できてない方もいらしゃると思います。ごみの分別も習慣だと思うので昔はその様な事はしていなかったので仕方ない部分もあ
ると思います。

・資源ゴミの回収日を増やして欲しい。

・資源ゴミの日が月2回しかなく、祝日と重なれば1ヶ月以上も出せなくなってします。以前いた美馬市では毎週資源ゴミ（プラスチック）
の回収があり、積極的に分別をしていた気がします。

・全ての資源ゴミを出す為、道路（県道）の路傍が危険な場合もある。

・資源回収日、雨が降っている時など紙類が出せない。又、資源持ち込み施設の場所を知らない。

・資源ゴミを出しやすくして欲しい。場所を増やす。回収日を増やす？（仕事が遅いので、朝、出しに行けないため。）

・ごみ袋が各家庭の家の前へ置いてる地域があるので地域ごとに1ヶ所に集め、回収する様にすれば、効率的に運営ができる。

・中袋をもっと販売して欲しい。

・今は古着の処理に困っています。何か方法があれば使ってもらいたいです。

・ごみの分別はするべきであるが、傘や電気カーペットを分類しなければならないのは難しい。

・もっとリサイクル化をして欲しい。町内会もっとリサイクルしたい。

・脇町に住んでいました。それぞれ分類したり個人で持ち込んでいました。しかしこちらは一部分けていますが、区分けが不十分では
ないかと思います。だから自治体によりごみ（燃えると言っているが）の混入が違い排出量が違う気がします。区分けが徹底していな
い様に感じます。

・袋をコストの少ない透明でもよい。又簡素化でも。ペットボトル類、缶類、ビン等は外側からもよく見える。多くの種類の袋を買うのが
億劫です。

・分別をもっと徹底して具体的にして頂きたい。

・硬質プラスチックもリサイクルできるようにして欲しい。

・生ごみと割りばしとかばかりやり玉にあげられるけど、家庭ごみて色々な種類があるので、もっと細かく区分する方が減量化に取り
組み易いと思う。

・ナイロン袋を外して、紙類を燃やしても良いのではと思います。

・ごみをどれだけ減らしても1袋は必ず出ると思うので有料化よりは都会のように分別を細かくする方が減量化につながると思う。
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・燃えるごみの袋、他町村で「燃えるゴミ」の特別な指定の袋ではなく、透明もしくは半透明等、表示無しが「可」もある。

・燃えるごみが満タンでなくとも出す場合も時々ありますが、指定無しの袋だと袋のサイズのヴァリエーションが豊富なのでそれも
「可」となったらプラスティックごみの減量につながると思う。

・「〇〇のように分別していなければ処理できない」を徹底する。

・大型ごみを出すのが大変。どうすればいいのか分かりづらい。

・細かく決めすぎると「めんどくさい。」と思って分けない人が逆に増えてしまうかも。

・各種分別の為には分かり易くてこの方法がいいのかなぁという結論にはなるが、何かしら年寄るごとにその気持ちがある。

東みよし町

・資源ゴミの分別が細かいが、プラ製品との区別がよく分からず困る。（油やケチャップは燃えるごみなど）他の地域では内容物を
洗っても洗ってなくても、プラと記載があればプラで捨てていた。何故このような分別方法になったのか疑問。他の地域をもっと参考
にして頂きたい。

・分別の仕方をもっと分かり易くして欲しい。

・分別がありすぎて分かりにくい。

・ごみ袋の形を四角から取っ手付きに変えて欲しい。今の形はとってもくくり難い。持ち運び難い。

・行き場をなくしている資源ごみが増えているという報道もあり、多種類のごみ袋を揃えて分別する意味があるかも不明です。

・資源ごみの日も缶の中にスプレー缶を入れたり、プラごみにおむつを入れたりしているのを見かける。キチンしている人は沢山いる
のですが残念です。

・プラスチック等出されたままで持ち帰ってもらえないごみを放置しているのを近所で見かけます。

・全く分別していません。何とかならないかと思います。

・正しい分別で出して欲しいと思うことが時々あるように思います。

・他の家のごみ袋に入れる人がいると思う。

・可燃ごみ袋から透けてペットボトル、牛乳パック、トレー、雑誌が見えて、分別ができていない。何でもかんでも入れてごみ袋に詰め
ているようにしか思えません。きっとそんな人は直らないと思います。腹立たしい気分です。

・色や柄付トレイを何処に出したらいいのか分別が分からない。

１０．ごみ分別等のマナー違反

三好市

・ゴミ袋をどの場所でも入れる人がいるので入れないようにするかが問題。

・学生、単身男性、女性、1人住居の人等はごみの出し方を知らなくて他人の家の前へごみを（混ざった）持ってきて置く人がいます。

・缶ビンいろいろ出し方がわかっていない人が多いです。第二金曜に出していますが、間違っているものは直しています。残りは持っ
て帰ってくれる人もいますがいない場合は自分で猪鼻へ持って行っています。残った場合は役場が回収して欲しいです。お年寄りが
多いので道路キレイになります。

・燃えるゴミ袋は、不要だと思う。ビニール袋に何が入っているか分からない様な入れ方をしている。プラごみを分別しないでごみ袋に
入れている人がほとんどである。きちんと分別すると生ごみ以外ほとんどがプラごみである。

・分別できていないのも時々見ますが、個人個人の意識を高める為にはどう行動すれば良いのか？。個人に注意すればかえってこ
ちらに怒鳴り返されました。難しい！！。

・地域や自治会以外の方が来て、夜中に車からゴミ捨て場にゴミを投げていたのを見たことあります。その他、タイヤや石、土など勝
手に置いて帰る時もあります。

・東みよし町の人達は、ビン・カン・紙おむつ・ビニールなど雨が降ると溶けて無くなるとでも思っているのでしょうか。これから益々ひ
どくなっていくでしょう。

・常会に入ってる人はある程度、分別の意識は高いと思うが、アパートなどに住んでいる人は、少し意識が低いように思う。

・プラスチックの出し方に書いている中でも硬質プラスチックは燃えないゴミに出して下さいと貼り紙がされ回収されず残った事があり
ます。ペットボトルのふた以外考えられなかったのですが？？。

・他市町村から転入してきたが、三好市内では資源ごみと可燃ごみを分別している人は少なく感じる。（可燃で出している）

東みよし町

・違う地域の人が他の場所にゴミを出すのはやめて欲しい。他の場所にゴミを出す人にかぎって分別もできていない。

・専用袋で無い袋に入れて捨てているゴミを回収しているので、マナー違反なゴミは回収しないようにした方が良いと思う。

・ごみを収集場に持って行く時、なぜ皆こんなにゴミがあるのかと不思議に思う。きっとプラゴミとかの分別せずに燃やすゴミにそのま
ま出してると思う。

・教育、文化度の差・違いではないかと思う。人の上に立ち指導する立場の人が率先してゴミ分別・減量化を本当にやっているのかと
疑う人もいる。

・資源ゴミで家庭で出るゴミで一番多いのはプラスチックだと思います。けれど地域の収集所でプラスチックゴミはだいぶ少ないように
思います。
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・谷や川で不法投棄が多い特に谷へは商会の人が掃除機のごみや生ごみを捨てているのを見る。特に谷に水かさが多くなるとごみ
を捨てる人を見るが怖くて注意できない。

・私の山にごみが多く捨てられている。どこから持ってきたのかわからないが電気製品、粗大ごみがあります。

・特に最近不法投棄が多くて困っています。

・ただでさえごみの日になるとごみを外で燃やしている。

・ごみ有料化しないとやっていけないと思いますが、有料化の前に今、自分の家でごみを燃やす人をどうにかして欲しい。今まで一度
も洗濯ものや布団を干したことがあいません。出来ないのです。仕事から帰えると廻り一面焦げ臭いで充満しています。「ガンガン」ド
ラム缶の缶で家庭ごみを燃やしているからです。自分の庭にはごみのカス、ヤクルトの燃えカス、紙の焦げたのその他物が飛んでき
ます。前に役場の人に電話したことがあります。すると「消防に言って下さい」と言われさすがに忙しい消防の人には言えませんでし
た。びっくりしました。「○○さんごみ言われよるでよー。早く消しない。」と役場の人であろう人が燃やす人に優しく告げ口をしていまし
た。燃やしている人は笑いながら「かまんで」と平気で燃やしていました。ある人は年末、消防車に乗り「火の用心」と言いながら走っ
ています。おかしい。家族の人がしてはいけない野焼きをしているのに。本当に困っています。どうにかして下さい。

・また、山や畑でごみを燃やす人が増加して火災、煙において問題がある。現在も中西地区には畑で草以外に燃やす人がいる。行
政で注意喚起して欲しい。窓を開いていると煙が進入、洗濯物又幼児への影響を考えない人がいる。今後一層増加する。近隣の不
和を発生すると思う。

１１．不法投棄・野外焼却等の問題

三好市

・近隣では家庭ごみ減量のため家でも燃やしているのを見かけますが、悪臭がひどく悩まされています。私もダイオキシンの出ない
家庭用ごみ焼却器が欲しいと考えていますが、4万円程度するので考えます。

・現在でも山に放置された不燃物を見かけたり回収しても同じことの繰り返し、リサイクル費用が掛かるために捨てると思う。

・公道に電化製品の古くなったものを捨てており景観が見苦しい。自治体で指導する等して欲しい。市議会議員等選挙の時だけでな
く日頃から地域の巡回をして頂きたい。

・最近所有してます山林に不法投棄が目立つようになりました。

・至るところでしている野焼きを禁止して欲しい。臭い。全部燃えるゴミとして出すべき。

・現在ゴミを捨てる人が後を絶ちません。国道から入りこんだ脇道、竹かぶの道路付近など…。有料になるとますますゴミを捨てる人
が多くなると思う。家庭ゴミよりもひらってきたゴミ袋の方にお金が掛ります。元気でひらえる・掃除ができる・捨てる人がいるからひら
う人がいる。

・布団や洗たく物にもやされた煙で臭いがついて臭くてたまりません。窓も開けられなくなるので止めて欲しいです。本当に迷惑してま
す。なので有料化には反対します。

・美馬の方に仕事で行ってますが、道にゴミがすごいので、車からのポイ捨てが多い気がする。職場にもゴミを捨てられるので、これ
が良いのかはわからない。

・近くに自販機があり、飲んだ缶を畑に放り込まれて後で拾ったりするのが大変です。できれば拾う人の身になって欲しいです。

・車からごみを投げる人がいるのが残念です。

東みよし町

・加茂原地区の築堤工事予定地を国が買上げたまま放置しているためゴミ捨て場となっている。買い上げた以上、国に管理をしても
らわないと現状の様な荒地となり美化をそこねどこにでもゴミが捨て易くなっているのです。又、イノシシ・シカ等の絶好の住み家とな
りなり、地域の農家の作物被害は非常に大である。善処して欲しい。

・本アンケートはこれからのごみ問題についてですが、この機会を拝借し過去のごみ処理について町環境課様に質問です。東みよし
町山口から黒長谷にかけての山口谷川流域（特に右岸）には、長年に渡り大量に不法投棄されたゴミがあります。『ごみ捨て禁止』の
町立札はありますが、役目を果たしておらずその量は毎年増大する一途です。町は当該場所で過去に撤去処置等を講じた事はあり
ますか？投棄ごみが放置ごみとなっていませんか？美しい緑の山々に大量のごみ、そしてそのごみが、洪水時には下流域に押し寄
せ環境を破壊します。ごみを捨てる気持が一番悪いのですが、町はこのままずっと将来の人にまでこのごみを放置するつもりなので
しょうか？撤去するには多大な金額がかかるとの答弁だろうとは思いますが、投棄されたゴミを見てると将来も心配ですが、現状がど
うにかならないものかと、心が痛みます。

・不燃ごみ・電気製品・複雑ごみ自動車部品等のごみが高島や山・川に不法投棄されており、野放しに長年なっている。正直者はバ
カを見る。納得できない。

・道徳心が無い人が多くなっている。生ゴミは買物袋に入れて川へ流す。空カン・ペットボトル・空ビンは耕作地へポイ捨ての現状。

・生ごみ処理器も高額（大きい処理機のため）でしたが購入して処理しています。

・生ごみ処理の方法を市報等で紹介して欲しい。手軽なとか金額とか機器とか便利とか。

・今は生ごみの乾燥器具が出回っていて市の補助金もあるらしいけど、その補助の方法や補助の上限など自治会毎に説明書や説
明などきめ細かい行政をすればある程度は減量化が進むと思われる。ちなみに今は補助金は20000円ぐらいと思われるが、これか
らは器具の70～80％ぐらいにしてはどうか？。市の関係者の英断をお願いします。

・家庭用生ごみ処理機の補助金制度はありますか？。あるのなら周知不足だと思います。

１２．生ごみ減量・処理

三好市

・生ごみを家庭で堆肥化して循環型のごみ対策をすると良い。キトサン米ぬかボカシで堆肥化する。その為の講習を積極的に取り入
れる。堆肥化の器具の補助を大きくして市民に活用してもらう。

・以前は生ごみも家で処理していましたが動物が出てくるようになりごみに出すようになりました。

・生ごみに関しては、以前はコンポストを購入していましたが、地中深く埋めても獣に大きな穴を周囲に掘られ何度も土を掛け直して
いました。本当に困って今は使用していません。

・生ごみは堆肥化するなどしたら重量は減ると思われる。
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・生ごみをたい肥化にする取り組みを考えています。野菜ぐずなどを堆肥化にすることが広まれば、燃えるごみは減ると思う。三好市
はこういう取り組みには土地柄適しているので広まればと思う。

・生ごみたい肥化。電力。

・以前は生ごみ自家処理をしていた時もあったが、今はしていない（臭いが気になる）可燃ごみをたい肥化するのには分別をきちんと
したい。

・生ごみ処理機等の購入時に補助金の交付があるとのことですが、手続きが面倒な印象なのでもう少し利用しやすくして頂き、積極
的に購入する方が増えるようになればごみの減量化にも繋がるのではないかと思います。

・コンポストを設置する補助金があるそうですが、詳しい内容をもっと周知した方が良い。

・生ごみをたい肥化する。臭いもあるし水分が多いので減量に繋がると思う。

・家庭で出た生ごみをたい肥にできるようにごみ処理機を設置してみるのはどうか。各支所や公共施設、ごみ収集かごのところ等に
おいて一括して堆肥にしてみると各家庭でのごみも少しは減るのではないかと思う。

東みよし町

・例えば夏になるとスイカの皮やとうもろこしの食べた皮や芯など他に色々と果実の食べ残し、水分の多い物は家庭でビニールなど
の袋に入れ腐らせて土の中に又は、畑の中に入れて堆肥にするなど心がけたら良いかなと思います。

・生ごみ処理機安く購入したい。どうにかなりませんか。

・生ごみは必ず水切りすることが良いと思われる。（重量ですか、容量ですか？）資料の数値は。

・台所の生ごみを処理する機械を普及させ畑などで利用する。

・自分の家は、農家なので生ごみはEMを作りコンポで生ごみと一緒に堆肥にしています。草などは乾燥して畑に戻しています。

・できるだけリサイクルに出せるものは出し、生ごみなどは畑で処分する等できることをする。

・自家栽培の野菜等は残った分はたい肥にしている。

・生ごみを水切り、堆肥に出来るように努力する。

・生ごみ類の再生→製品化する。

・各家庭にゴミ処理（コンポスター）を置いてもらうとか。

・コンポスターも2カ所に設置しているが追いつかない。この時期は心苦しく思う。

・生ゴミ処理機の購入補助。

・里は美馬管内ですが、袋代金が高額のせいも有り生ゴミ処理機を使用しています。

・生ごみ処理器でごみを少なくしたいのですが、高価なので町からの助成金に取り組んで欲しいです。

・山間部のためコンポストを使用して生ごみを減らすと良い。コンポスト等の助成金の増額をして欲しい。

・生ゴミはたい肥のボックスが、以前は町からの購入の案内があったように思うので、家にあればかなりゴミが減るようになる。ゴミ回
収の時も環境に良い。

・生ゴミは出来る限りEMボカシ使用して減らすようにするべきだと思う。

・生ごみの処理を家庭で行うようにする。（肥料になるから。）

・以前は自己負担で生ゴミ処理機を購入して処理をしていましたが、2台目が壊れてからは生ゴミは全て可燃ごみとして出していま
す。新たに購入する事も考えましたが、攪拌タイプの処理機は高額で、チップも買い続けないといけないので負担を感じて見送りまし
た。

・昔のように生ゴミコンポを家庭に配るべきである。

・生ゴミ等はできるだけたい肥化するようにしています。

１３．庭木・草ごみの処理

三好市

・草木（庭木とか）は、処理センターに持って行かず肥料として活用すればよいといつも思っているから。

・ドラム缶を各家庭へ配布して処理してもらうようにする。

・生ゴミは特に水切りをすれば大分改善されると思います。

・生ゴミコンポスト制度がありますが、まだ利用はしていません。コンポスト容器はどの位の大きさなのか、種類はあるのか、EM処理
容器って何？、EMぼかしのEM菌って何？、問い合わせではなく、写真や使用方法を詳しく記載したパンフレットがあれば良いと思う。

・今は主人は土づくり（生ゴミからの）私は分別と、それぞれ取り組んでいます。花を植える土も購入していましたが、今はほとんど買
うことなく落ち葉とか野菜の残渣にこめぬか（発酵）を混ぜて土にして使ています。楽しく取り組むことが大事ですね。

・各家庭に生ゴミ処理機などがあるといいと思います。補助金制度などがあればいいと思います。

・生ゴミコンポスト制度について、広報東みよしで5月・6月号に紹介されていましたが、何でも環境課へ問合わせる事になっていまし
たが、もう少し具体的に例などあげて取り組み易い記事にして貰えると良いと思う。

・草は肥料にしていますが庭木、木の枝、とげのある枝等、剪定して燃えるごみとして出しています。燃やしてもいけないのか？段
ボール以下の小さな燃えるゴミ、燃やしてもいけないのか？。

・家庭ごみを自由に燃やせなくなった頃からおかしくなってきたように思う。山間部であるゆえ伐採した枝など家庭で燃やせるよう、野
焼き規制を一考して頂ければ搬入するごみの量も変わるように思う。

・伐採した樹木の搬入も相当量持ち込まれているのではないかと思う。（管轄外であると思うが・・）

・集合住宅なので夏の場合は、草などがあるので5月、8月、10月の3回程燃えるごみが多くなる。

・庭等の草を出しているが有機肥料に。

・生ごみの量もさながら、各戸の庭の草木の処理に（大きなものは業者に依頼するとしても）多量のごみ袋が使われていると思う。
（我が家も含めて）枝や草を処理した分は別袋とし別日に収集してはどうでしょうか？。
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東みよし町

・除草する必要の多い地域で草を家で燃やさないためにはゴミに出さなければならないが、高額の袋になってしまうと非常に困る。こ
まめに除草してもらえなくなる不安もある。

・庭木の処理、ごみ袋にたくさんの量になりますので考えて下さい。

・以前は柿の葉や庭の木を剪定した時等、乾かしてから畑の中に集めて子ども達と焼き芋をしながら燃やしていたが、野焼き禁止と
なったため、全て袋に集めて処分場に持って行くため、秋～年末にかけて600kg近くはトラックで運んでいる。

・草とか木・自然のものも、生ゴミと一緒に出す事は？：こういったものを出す所があればゴミが減るのでは。燃やす人も少なくなってく
ると思います。燃やしているとついつい他の物も入れていっしょに燃やしてしまうのは、ある事だと思います。

・分けながら高齢者は無理だろうなといつも思う。

・東祖谷地区は、高齢者が多いので比較的に燃やすごみの量は少ないのではないでしょうか。また高齢者が多いゆえに。

・年配の方はプラのリサイクルを知らない人が多いと思う。

・市の職員ならば皆ともっともっと話し合いをすべき。今お年寄りが多いから1回や2回ぐらい、いつでもすぐ忘れてしまう人が多いので
はないだろうか。

・高齢化が進み、ごみの分別が難しいのかできていないように思う。

・高齢のため、ごみ収集場所まで持って行くのが負担となっています。収集場所を増やすなど改善して頂けるとごみの減量化に益々
協力したいと思います。

・紙製品や廃木剪定、クズ革等は昔のように家庭で燃やして処分しても良いように戻すべきである。

１４．高齢化関係

三好市

・高齢化が進み排泄面で衛生的などから紙おむつ・紙パンツ等の使用が増加しており、どのような処理で減らすことができるのでしょ
うか。我が家でも90歳代がおりそのごみの量に驚きます。

・独居高齢者世帯からごみ置き場まで坂道や距離があるため年々ごみ出しに不便がある。燃えないゴミ等重いごみがあるときは、月
1回市議会議員さんたちが車やら台車やらで運んであげて下さい。

・民生委員さんも高齢化して状況をみることができていない地域があり、過疎地域は不安がある。ごみ置き場が遠いと家庭内で燃や
す場合もあるので火災の可能性もあるかもしれません。

・盆の時や家族が帰省した時は、ごみ量は変わる。それから最近では終活をするため捨てる物が多くなっていると思う。

東みよし町

・高齢の方にもゴミ出しは大変なことなので、何か良い方法があればと思います。

・別問題として、高齢に伴い免許返納の選択肢があるにもかかわらず東みよし町は、ゴミ捨て場が遠すぎる。絶対に車で捨てに行か
なければ無理な地区に住んでいて先々の不安を感じながら生活しているのが現状です。どうか改善をお願いします。

・高齢者のみの家庭（認知症の方も含め）では、ゴミの分別が難しい場合が多いように思います。

１５．事業系ごみ・事業者対応

・毎日のごみの量は少ないのだが、何十年も前に立った家で亡くなった人の物が大量に残っててごみとなっている。少子化が進み廃
屋の今、使われていない物がごみになっているのだと思われる。

・1人暮らしの高齢の人は分別するのに大変時間がかかって持ち出すのも一苦労。何とか分かりやすく分別ができればと思う。

・高齢者は分別が難しいようです。

・ごみが多い。主な理由は紙おむつ。紙おむつのリサイクルできないかな？。

・介護用具、紙おむつが半分くらいの割合で出ています。これを少なくする方法とかあったら広報誌等で教えて頂きたいです。

・飲食店が家庭ごみとして出しているのを見かけます。収集拒否など強い態度に出てもいいのではないでしょうか。

・ポイ捨て防止のためにペットボトル、ビン、カンなどの飲料容器は、販売時に容器代も徴収して返した時に容器代を戻すように。昔
はこのようにしていた。個人商店ではできると思う。

・三好市にもハードオフなどのリサイクルショップがあったら良いと思う。

・美馬市の知人の話では、買い物をすると必然的にパックが増えゴミ袋が直ぐに一杯になるので店に設置してあるリサイクルに持参
しているようです。その背景にはごみ袋が高いということがあるそうです。

・家庭でもフードロス、買いすぎ等取り組んでいきたいがスーパーなどでも過剰な包装など控えて頂きたいとも思います。

・また、資源ごみも都会では、スーパーなどで回収用の箱を設置しており、客もそれを利用していますが、三好市では発泡スチロール
のトレーと牛乳パックのみだったりで何かおざなりだな、と思ってしまいます。そういう指導もしてもらえませんか。

三好市

・何処かのニュースで見たのですがお肉や魚が入っているプラスチックトレイを無くして袋に入れるとか、家から持ってきたタッパーに
入れるとかレジ袋がマイバックに変わっていったように少しづつでもエコにつながっていけたらいいと思います。

・電化製品などが多くの商品が使い捨ての今、高価商品を購入しても10年後に故障しても部品がないと言われ修理不能と片づけら
れる。

・商品の簡易包装（書品辞退が包装やテープが多い）コロナで使い捨ての物が増えてきた。料理をしなくなる家庭ではパックが増えて
くる（弁当や惣菜）。

・個人で営業している店の人が仕分けをしてくださった果物・野菜を市役所（池南）の所に多くの小袋に入れ、持って行ったりしてい
る。少しは自宅で処理をした方が良い。何袋もはちょっと酷い。

・電気製品は、リサイクル料や運搬料が高いのでそのまま家に置いていることで、ごみになることが多い。

・小売店の販売手数料を減らすため役場の職員（暇なので）市役所や支所でごみ袋の販売はできると思う。
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東みよし町

・ごみの減量に取り組む事は大変良い事と思います。近年日々感じるのですが、過ぎた包装が目立ちます。清潔に力を入れているの
でしょうが、あまりにひどいと思います。

・まずは簡易包装を店側がするべきである。

・小売店で有料買取り制度をしてもらう。

・過剰な包装（スーパー等）で大きな要因。飽食の時代。（戦後年月が経つにつれて大いにその傾向がある）

・商品の生産者にゴミ回収のシステムを要求する。

・事業所や企業から出るゴミの受入を行政がしているなら事業系ごみは民間の廃棄物処理を行っている会社に持って行ってもらう様
にしてはどうかと思う。

・スーパーなどで惣菜や魚等売る段階でトレイ等、きちんとした入れ物に入れなくても各自取ってもらってポリ袋に入れてもらうとか。
今の時期感染の問題もあるので難しいかもしれないけれど。外国は日本のように完璧な包装はしなくて最低限しか入れ物はないと。

・使い捨て商品が多すぎる。

・特にプラごみが多いのは、包装に問題があると思います。

・過剰包装や書類のムダを省くことに注力すべき。

・お店で商品を買うと「こんなに包まなくても」と思うほど、何重にも包装されている物があるのでこまります。

〇排出抑制　・事業系ごみの排出抑制対策・包装廃棄物の排出抑制・過剰包装の抑制・流通包装廃棄物の排出抑制・使い捨て容器
の使用抑制と製造流通業者による自主回収・資源化の促進・製品寿命の長命化

・プラ製品を紙製品に変えるように努力するべきである。

１６．ごみに関する意識・取り組み

三好市

・美馬管内と比べるとだいぶ差がある事を知りました。1人1人が心掛けてごみを増やさない努力をすることが必要かと思います。

・各家庭でなるべくごみを出さないよう分別（リサイクル）に取り組めていけたらいいと思います。

・商品自体がプラスチックごみ等で覆われている今、ごみを減らすことは難しいです。

・買物袋を忘れていったらレジ袋を買わなければ持って帰れません。レジ袋は出さないと言いながら矛盾している。衣料品を買ったら
ビニール袋に入れてくれる。せめて紙袋に入れてくれたらと思う。

・食品をパックしているトレー・プラスチックの容器など資源ごみをスーパーは回収してくれます。コンビニ・弁当店はどうしているかわ
かりませんが弁当のパック食べた後は洗って回収したらもえるごみ袋のごみのかさも減ると思います。

・レジ袋が有料になったことでマイバックを持つ人が増えたように、コンビニ等のスプーンやお箸しも有料にすれば、貰わないですむと
思う。断れる時は断るが、気づけば入っていることもある。捨ててしまうのでもったいない。

・ごみの減量化を目的とした醤油・みそ等の量り売りに取り組む事業者に対し、行政が支援するシステムの構築を強く希望する。

・スーパーとかの入れ物に工夫をして貰いたい。

・一般ごみと生ごみを別にして水分をしっかり切る。リサイクルをする（分別も）。

・資源ごみを細かく分ける。

・燃やすごみに洗剤の補充の袋洗いに水をたくさん使用するため節水のため今は入れています。資源ごみは水をたくさん使って分別
になります。我が家も分別に取り組んでいますが少し矛盾を感じます。

・食品トレーなど使わない等。買ってくる時から廃棄される物を減らす事も必要。我家では資源ゴミが一ヶ月ためると相当の量が出ま
す。いらない物は買わない事も必要だと思います。

・個人の意識改革。

・一市民として、ごみをなるべく少なく出さないように努めるよう心掛ける。

・ごみを分別して使えるものはリサイクルしていくことを1人1人が積極的にしていけばいいのですが、強制することは難しいのでどちら
ともいえない。私個人としてはゴミを少しでも出さないように今までと変わらない努力をしていく。

・我が家ではプラごみも汚れは取り除いて出しています。

・有料化にならないようにごみを少しでも減らしたいです。

・我が家でも「3R」に取り組み、少しでもごみの減量を目指したいです。

・その家庭の心掛け一つです。

・我々、年長者は少しでも減量化に協力し少量化に取り組み次世代に「どうぞ！」と胸を張って渡せる（疑問であるが）環境にしてゆく
こと。

・お金に拘らず行動で仕分けをしっかりして可燃ごみを減らしたい。忙しかったら無理な人がいるかも知れません。元気でいるうちは
精一杯努力したいです。まずは、行動を皆さんに見えるように「ドキッ」とか「ビビビッ」やらなきゃと必死になるよう、習慣になるようや
るしかない。良い手本になって下さい。見せて下さい。

・私の住んでいる地域のごみ収集は、週1回です。1週間もごみを貯めたくないので（夏は臭い気になるので）おのずとごみの削減をし
ているような気がします。

・燃えるゴミについても少しでも減らす努力をしていけるようにして欲しい。ちなみに私の住んでいる班は徹底していると思う。

・上勝町のようにごみの分別をきちんとする。人口の違いもあるので地域別で行ってはどうでしょうか。

・今までごみはなるべく出さずにしていましたが、これからは要らないものを整理しようと思っているのでお金を出して払えなくなる。

・できるだけごみを出さないようにしたいけど、無理だと思うから分別を徹底して行うよう皆さんに協力する。少し厳しくても良いと思う。

・各自が出すごみに責任を持ってお願いすることが大切だと思います。（名前を書くこともその一つでもありますがプライバシーもあ
り・・・。決まりを作ると不法投棄も増えて・・・）

・ごみを出す所は、特に綺麗にしたいものです。宜しくお願いします。（高齢者です）
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・可燃ごみは減らそうと思えば減らすことはできると思います。今後買い過ぎに注意し排出量を少なくしていきたいです。

・環境がよく似ている美馬環境整備組合管内より排出量が多いということは、ごみの減量に関心もたなければと思います。

・先日美馬市と比べて三好市のごみの多さにびっくりしました。私今一人暮らしですが、ごみなどリサイクル、資源ごみ、燃えないご
み、段ボール、リサイクル用など全部で8種類に分けて出しております。これからも続けます。新聞紙、ビン、コーヒー缶は水で洗って
袋に入れています。

・私たち1人1人が減量に取り組んでいかなければと思う。

・分別をしっかりしたいです。

・ごみ問題は住民1人1人の課題だと思っています。生ごみを出す場合水分は堅く絞って出したり、我が家は夫婦二人なので2週間に
（40Lの袋）1度しか出さない工夫をしています。ごみ問題は他人事ではなくこれからじっくり考えてゆくことが必要だと思います。

・個々の考え方もったいない精神を小さな子供たちにもどうにかして伝えてゆきたい。水の大切、全ての物を大切に感謝をしなければ
と思う。

・それと今はコロナが収束しないためリサイクルをしたりバザーをする機会が少なくなった。とにかく要らないものは買わない。衝動買
いをしない。一つの商品は長ーく愛して欲しい。今の人は何でもポイポイと捨てる。捨てるのはいつでも捨てれるからごみ屋敷になら
ない程度に物を大切に使って欲しい。

・ごみ減量化に努めます。

・飽食時代の今食品ロスが多く家庭ごみが増える原因にもなっているので、各家庭がチームになってごみ問題について考えていかな
ければと思います。

・減量するためには分別あるのみ。

・三好市も広いですが私の住んでいる地域はごみの減量やリサイクルの意識が低いと感じています。1人1人の行動が大切ですね。

・ごみはきちんと出して迷惑をかけないようにしたいです。

・ごみと資源物の分別を徹底する意識を強く持ちたい。

・ごみの排出量を減らす各個人の自覚こそが大切です。日頃から心掛けましょう。

・ペットボトルは別にしてリサイクル用に出してるが、プラスチックやその他は分別するのが面倒な時など燃やすゴミの中に入れてしま
います。場所（地域）によっては、氏名を付けて出すゴミ袋などもあり、個人個人の意識を高めることが必要だと思う。

・食品ロスの運動に参加していますが、改めて無駄の多さに気付きました。

・ムダな物は買わない！。

・ごみの減量化は必要な事だが、1人1人の意識をしっかりと変える必要があると思う。

東みよし町

・家庭でゴミの減量に努力するしかないでしょう。水切りを徹底するとか、だいぶ袋が軽くなると思います。雑草などをはらって軽くする
とか、自分で努力するしかないと思います。上勝町のように、リサイクル、ゴミ減量化に皆ができれば幸いです。

・食材をたくさん買わないようにする。消費期限が過ぎ、捨てることのないように生ゴミは、紙などと別に袋に入れるようにしたい。

・ゴミは自然と増えてっています。食べ残し等、作る量を考える、うまく利用し捨てずに済むように知恵を使うべし。（これは我が家にも
言える事です。）

・少しでもゴミを減らし、環境汚染を無くし、エコの生活に努めます。

・なるべくゴミを出さないようにする。

・役所の指導通り手間がかかるが積極的に区分・仕訳してごみを出している。家庭でごみを燃やす事は駄目だし行政通りやっている
のだから政治指導者や役場がもっと考えないと駄目でないですか。

・ゴミの有料化が進み、ゴミ袋に処理手数料が加わったことで、ゴミへの意識が変わると思います。

・蛍光灯などは前とちがう危険ゴミで中身の見せる別袋で出すようになってますが、浸透していないように思います。分かりやすくゴミ
の出し方には書かれていますが、一人一人が再度確認し、意識する事が必要だと感じております。

・仕事をリタイアしてから、ゴミのことを特に考えるようになりました。それまでは分別が面倒でつい『プラ』の印も燃えるゴミに（忙しい
時）入れてました。

・私は細かくゴミを分別しています。ペットボトル・アルミ缶・食品トレーなどはスーパーの店頭リサイクルに出したり、野菜ゴミは畑に入
れたりしています。

・ごみと資源物の分別をしているので燃やすごみの量は少ないけど、プラや雑誌が沢山あります。

・孫が関東に居て、1週間一緒に生活し、ごみ出しも手伝ったが、皆さん各々の袋に入れて出しており、もちろんその袋も購入したもの
か、何かの利用袋か分かってはいない。もったいないとしか私は思えない。（現在のこちらの出し方）

・我々町民も協力しますので取り組みについてよろしくお願い致します！！。

・コロナの時期で自宅での食事や自宅滞在時間が家族全員が増えています。その為、ゴミも通常（今まで）の2倍くらいは増えている
ように思います。それが各家庭全てだとしたら収集の方やそれにまつわる方々も大変だとは思います。1人1人が気を付けないといけ
ないとは思いますが、まだまだ意識は少ないと思います。

・各人の常識やマナーに頼るしかないのでしょうか…。

・本当に必要な物を見極め、一人一人がシンプルな生活様式を取り入れ、自然環境の整った東みよし町でありたいですね。

・一人一人の心がけで様々な問題も解決するのではと思います。現実は多変難しいものです。このようにアンケートは有効で意識を
することが大切。そして実践したいと思います。（ごみを減らすこと。）

・日頃はゴミ処理をして頂き厚く御礼申し上げます。私はごみを減量するには、出来そうな事から取り組む必要があると思う。分別を
しっかりして、資源として再利用してゆく必要がある。

プラやペットボトルも減らすようにしていきたいです。

・個々の意識を高める。買いすぎない。使い切る。リサイクルなど。

・断捨離や片付けブームの為、ゴミの減量は容易ではないと思う。

・買いすぎ、作りすぎに気を付けるようにしようと思います。

・みよし広域連合管内のゴミの量が他地域より多いことは今回初めて知りました。少しでも1人1人、1世帯1世帯が意識すれば、減らし
て行けるのではないかと思います。
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三好市

・市民への金銭的負担が多種にわたり増大していますが、マイバック制度が始まって数年経過するがどの程度改善されたか？又は
どの問題がネックになって改善が進まないのか知りたい。

・ごみ処理の有料化も1つの手段ではあるが、フードロスに注目した施策を考えて欲しい。

・ごみの有料化導入で袋の値段を上げることでごみを減らすことができるのか疑問。市報やニュースなどでもごみ問題が取り上げら
れているので、減らす努力をしようと一人一人の気持ちが前向きになれば変わってくると思う。何でもかんでも金で処理をしようとする
ことには感心できない。

・レジ袋、割りばし等環境に全く関係のないことばかりで、国民に不便を押し付けている状況で真剣にごみの減量等できるはずがな
い。

１７．その他行政への要望・意見

・ごみの減量で浮いた税金の使途の目標を明確に出して欲しい。例えば子供の為にと体育後援会費を苦労して集めている。消防団
への要求を出している状況。そういう所へ使うとプランを示して欲しい。

・三好市は今のところ、ごみ袋が他市と比べて安いのでごみ減量への意識の薄れはあると思う。

・ごみの有料化が進み、ごみの減量化の目標値達成時は、料金の減額、無料など考え老朽化しているごみ処理施設への運用に使
われることを希望します。

・自動販売機にはコストがかかるけど職員がその仕事に当たるため過剰人員と仕事の楽さは配置できるだけの余裕はあるはず。ご
み袋を値上げしても今の内に買い占めすると思う。

・行政も知恵を出して頂きたい。市民ばかりが負担するのでなく公務員も給料を減らし多くのことを民間に委託すべきでごみ処理につ
いては市民に負担を強いるのではなく本来行政が一丸となり行財政改革に取り組み知恵を出すべきである。

・実施直後は取り組む人もいると思うが、馴れたら元に戻ると思う。

・今のままで市民は充分頑張っていると思います。他にもっともっともったいなくない使い方があるのでは？ごみ有料化に拘らず他の
方法で三好市の財政を豊にして欲しいです。

・美馬市は1袋300円で住民もごみに対して意識が高い。また脇町の中心部にあるが関心が高いのか意識が高いのか不明だが文句
は聞かない。住民が自分たちにとって大切な施設と位置づけていると思います。

・ごみを行政が処理するに至ったのか、今一度起源を思い起こしてもらいたい。市民の健康と衛生を守るためです。お金（税）を上手
に使って下さい。

・今の現状は早く分かっていたのでもっと早く対応。

・ごみが減ることはそもそも考えにくいと思う。ただ、ごみを処理する方が大事なので仕方がないところもあると思う。

・税金を無駄なく使っているのか？施設の作業員は素人なのに雇用促進のために雇っているのか？分別させているごみは本当に意
味があるのか（一緒に燃やしていないか）、リルサイクルを行うことの方が多くのCO2を排出する事実を知っているのか？。

・人口が減っているのにごみが増えているのは不思議です。

東みよし町

・個人での取り組みでは限りがあるので、行政が具体的な対策を打ち出して、みんなが同じ方を向いて取り組んだらいいと思う。

・このアンケートの結果は正しく正確に町報に載せて下されば幸いです。

・管内のごみの減量化を目指すため家庭ごみを減らすことも必要であると思うが、家庭ごみのみでは限界があるように思う。

・買い物袋有料化も本来はプラスチック削減が目的だったはずだが、実情はその目的には程遠いのが現実だし。

・最近、山火事などタバコの不祥事等で大変ニュースになった事件がありました。自分の家にはまだローンが残っています。火事に
なった場合に払ってくれませんよね。新しく家を建ててくれませんよね。一件一件みて回ることは無理だと思います。自治会の偉い人
達に自分の周りでいたら注意する（自治会長さん本人が燃やしている場合もあり）とか、一番なのは罰金です。通報者にも1万、違反
者には5万（ごみ施設に使えます。）。まあ無理ですね。せめてケーブルテレビ、ラジオなどでもっと呼びかけて下さい。ごみ袋の価格
が上がると今まで以上に燃やすと思います。ドラム缶がボロボロでもガンガン燃やしています。煙草をふかしながら。しかも燃やす場
所は、燃やしている人の近くではなく、被害者側の近くで燃やすのです。（簡単な平面図で説明）

・上勝町のような取り組みを数カ所作り細かく分別してみては？挨拶ができないような職員さんも沢山いるし、市の職員だからと大き
な顔をしているようではだめだと思います。市の職員さんが先に自ら市民のお手本となれるよう行動するのがよいと思う。その為に
は、遊んでいる（ごめんなさい）職員をなくすため、ごみ収集所に人を置き気軽に持ち込みをできるようにして欲しい。

・その為には若い人を入れ（仕事のできない人はだめだけど）育成していくべきである。嫌がる仕事も先にたちできるように。正規職員
にするのではなく非正規さんを設置し、仕事書令を確認した正規さんが行って一緒に見守りながら分別ができているかチエックするな
ど、熱を測定するだけの職員はいらない。

・不法にごみを捨てることへの厳罰化、取り締まり強化。町内会の繋がりを強化する。

・家族の人数や収入の差がそれぞれにあるので、公平さに欠けると思います。

・幼い子がいる家庭（オムツ使用の子供）オムツ等も沢山出る。経済的に厳しい若い家庭の負担がまた大きくなる。ごみ処理のことよ
り子育て等の施策をもっと見直して欲しい。

・ゴミの削減について？気になりながらも何も対策していない状況である。行政においても環境保全の面でもこの問題は早急に取り
組まなければならない。

・美馬市、努力しているからでしょう。ゴミはゴミです！したがってみよし広域連合ですか？行政と協議して町民のため市民のため努
力して欲しい！。

・次第に三好に住む人口もへり、ゴミを出す量は減るのでは…。

・買い物に行く＝ゴミが増える。単なるゴミの問題だけではない様な気がする。

・広域連合からは強い警告を警察署と共にアピールする必要がある。例：空カン・空ビンの耕作地へのポイ捨ては未必の故意による
傷害未遂。農機具等の破損未遂になる等。

・ゴミ処理にお金が掛るのは当然であるので、他に税金の無駄な使い方をしない。

・野焼きをしない様パトロールすること。
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・上勝町モデルを参考に進めてはどうでしょうか。

・他県や他の市町村の排出量が少ない要因や方法を調べ取り入れることはできないのでしょうか？。何度アンケートをとっても…資
料や広報等でも…改善されないのであれば。

・再生利用の促進。

・徳島県でも上勝町のようなゴミの処理に対する町民全体での取り組みをお手本にして、少しでも町政や環境のためになることを始
めて欲しいと思います。

・ゴミを減らす為にもなるべく個々の負担が少なく継続していけるような町全体で取り組んでいけるような対策をお願いします。

・古い考えかもしれませんが、ゴミ出しの袋に年間多額の費用をかけ、私共、ゴミ出し場所の片付け清掃当番等に行き、袋の多さに
驚く。こんなに燃やすお金があったら税金で納めゴミ処理施設への積立てとして活用出来たらと思う。

・差が200gなら特に問題ないと思う。

・ゴミを減らすことは経済活動が下がり、不景気になると思う。美馬と比べるからこんな事になる。ゴミが少ない事は不法投棄している
と思う。

・1年間の費用を考えると、止めてその予算を他のことにあって欲しい。

・ゴミ有料化になった場合の子育て世代に対する負担等はどのように考えているのでしょうか。

・他県ではゴミの袋代金が高いと聞きました。東みよし町は都会とは違うと思います。

・税金を使って町民の負担を少なく抑えるというのは不公平感が大きいと思います。

・排出抑制及び再生利用を促進するための施策・住民・事業者・行政、それぞれの役割の明確化と一体的取組　・啓発活動の充実・
処理（再生）コストの適切な反映。
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1 11
・美馬管内と比べるとだいぶ差がある事を知りました。1人1人が心掛けてごみを増やさない努力をすること
が必要かと思います。

1 40

2 15 ・ゴミ袋をどの場所でも入れる人がいるので入れないようにするかが問題。 1 60

3 18 ・有料化反対。有料化をしない方が減量化に結びつく。 1 70

4 21
・地域でごみ問題を提起、推進した方が良い。地域で減量化について話し合う、分別を細分化する。④
・生ごみを家庭で堆肥化して循環型のごみ対策をすると良い。キトサン米ぬかボカシで堆肥化する。その為
の講習を積極的に取り入れる。堆肥化の器具の補助を大きくして市民に活用してもらう。⑫

1 1 60

5 22 ・資源物回収センターへの持ち込みをもっと啓発すべき。 1 60

6 30
・ごみ袋を三好市が無料で配布して欲しい。他の町で無料と新聞でみて素晴らしいと思いました。⑨
・ごみ袋にお金がかかるので沢山ごみをいれすぎてマスクとかが入っているごみが散乱したらコロナの心配
があります。③

1 1 60

7 32
・市民への金銭的負担が多種にわたり増大していますが、マイバック制度が始まって数年経過するがどの
程度改善されたか？又はどの問題がネックになって改善が進まないのか知りたい。⑰

1 70

8 36 ・粗大ごみは県内の近隣市町村に倣い有料化を検討すべき。 1 50

9 39
・学生、単身男性、女性、1人住居の人等はごみの出し方を知らなくて他人の家の前へごみを（混ざった）
持ってきて置く人がいます。⑩
・もう少しごみの出し方を周知して、分別等指導すれば減量化に繋がると思うのですが。④

1 1 70

10 40

・各家庭でなるべくごみを出さないよう分別（リサイクル）に取り組めていけたらいいと思います。⑯
・何処かののニュースで見たのですがお肉や魚が入っているプラスチックトレイを無くして袋に入れるとか、
家から持ってきたタッパーに入れるとかレジ袋がマイバックに変わっていったように少しづつでもエコにつな
がっていけたらいいと思います。⑮
・タッパーを持ってきたら5％OFFとかポイントが付くとかにしたら案外広がるのが早いかもしれませんね。⑦

1 1 1 40

11 41
・電化製品などが多くの商品が使い捨ての今、高価商品を購入しても10年後に故障しても部品がないと言
われ修理不能と片づけられる。

1 70

12 44 ・市の取り組みが？てなる。 1 40

13 47
・ごみの減量化は未来へ向けて取り組む必須事項です。3Rのアイデアや情報を新聞、テレビ、SNSなどで発
信して頂ければと考えます。

1 40

14 51
・袋の値段が少し高すぎるのでは？と思う。現在、レジ袋が有料化になっているので値上げる必要がないと
思う。

1 10

15 52
・以前は生ごみも家で処理していましたが動物が出てくるようになりごみに出すようになりました。⑫
・山間地域（井川町）のごみの曜日とルートを配布して貰いたいのですが。④

1 1 70

16 64
・ごみを分別して使えるものはリサイクルしていくことを1人1人が積極的にしていけばいいのですが、強制す
ることは難しいのでどちらともいえない。私個人としてはゴミを少しでも出さないように今までと変わらない努
力をしていく。

1 60

17 66
・すでにリサイクルを考えてごみ分別して出している人は行っていくと思いますが、していない人たちは袋代
金が高いと街中や道などに捨てる人が出ると環境が悪くなるので、そちらの整備の費用がかさむとまた、財
政がうまく回らない気もします。

1 50

18 68

・今でもきちんとごみを出さない人がいる、有料化したら余計に不法にごみを捨てる人が増える気がする。
③
・その為にももっとごみ問題を提起するべきです。恥ずかしいことですが今まで「市町」が取り組んでいたこと
を知りませんでした。④

1 1 50

19 71

・私たちの自治会ではもう数年前に分別するごみについて、環境課から説明に来てもらって生ごみ・ごみと
プラスチックを分けて出す家が増えて、他の自治会の人に聞くと分別しない家の人が多いように聞きまし
た。もっと市の担当者も丁寧に根気よく指導して欲しいものです。④
・我が家ではプラごみも汚れは取り除いて出しています。⑯

1 1 70

20 72

・ごみ収集の方には日頃大変お世話になっております。⑤
・我が家では1年前までプラスチックごみと燃やすごみはきちんと分けて出していましたが理由あって一緒に
出しております。処理施設では両方一緒に燃やしているというので分別しても無駄だと聞きましたので。⑤
・生ごみに関しては、以前はコンポストを購入していましたが、地中深く埋めても獣に大きな穴を周囲に掘ら
れ何度も土を掛け直していました。本当に困って今は使用していません。⑫
・近隣では家庭ごみ減量のため家でも燃やしているのを見かけますが、悪臭がひどく悩まされています。私
もダイオキシンの出ない家庭用ごみ焼却器が欲しいと考えていますが、4万円程度するので考えます。⑪

2 1 1 60

21 75

・有料化にならないようにごみを少しでも減らしたいです。⑯
・缶ビンいろいろ出し方がわかっていない人が多いです。第二金曜に出していますが、間違っているものは
直しています。残りは持って帰ってくれる人もいますがいない場合は自分で猪鼻へ持って行っています。
残った場合は役場が回収して欲しいです。お年寄りが多いので道路キレイになります。⑩

1 1 60

22 80 ・ごみ処理の有料化も1つの手段ではあるが、フードロスに注目した施策を考えて欲しい。 1 30

23 81
・分別表を配布（詳しく）して欲しいです。例えば雨傘等持ち手のところはどうするのか分かりません（金具と
布プラスチックははずせるのですが）。できるだけ詳しく分別表を書いて欲しいです。分からないから分別せ
ずに出してしまうのではないでしょうか。

1 1 70

24 88 ・我が家でも「3R」に取り組み、少しでもごみの減量を目指したいです。 1 70

25 94

・現在でも山に放置された不燃物を見かけたり回収しても同じことの繰り返し、リサイクル費用が掛かるため
に捨てると思う。⑪
・ごみの有料化導入で袋の値段を上げることでごみを減らすことができるのか疑問。市報やニュースなどで
もごみ問題が取り上げられているので、減らす努力をしようと一人一人の気持ちが前向きになれば変わって
くると思う。何でもかんでも金で処理をしようとすることには感心できない。⑰

1 1 60

26 96
・ごみの問題をもっと大々的に増えていることを訴える。④
・住民の人数は減っているのだから減るのではないかと思うが、袋料金が上がるのは仕方ないと思うができ
るだけ低価格にして欲しいです。①

1 1 50

27 100 ・各区長様に集会ごとに連絡を、三好広報誌などに毎回記載するように。 1 70

28 105 ・燃やすごみの袋を質の良いものにして欲しい（よく穴をあけるので）。燃えない袋くらいなら良い。 1 70
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29 107 ・その家庭の心掛け一つです。 1 50

30 115
・小中学校からのごみ処理に対する教育と地球規模での考え方を未来に向けた方向性で教えてゆく。④
・我々、年長者は少しでも減量化に協力し少量化に取り組み次世代に「どうぞ！」と胸を張って渡せる（疑問
であるが）環境にしてゆくこと。⑯

1 1 60

31 119 ・生ごみは堆肥化するなどしたら重量は減ると思われる。 1 50

32 121 ・一般ごみと生ごみを別にして水分をしっかり切る。リサイクルをする（分別も）。 1 60

33 122 ・資源ごみを細かく分ける。 1 70

34 125
・三好市に配られた分別ポスターが古いです。市民にごみ処分に対する（分別、リサイクル）意識が低い。ご
みではなく資源として位置付け、メリットデメリットの情報を役所発想ではなく、誰にでも（高齢者～子供）分
かるように発信してはどうでしょうか。

1 50

35 127
・高齢化が進み排泄面で衛生的などから紙おむつ・紙パンツ等の使用が増加しており、どのような処理で減
らすことができるのでしょうか。我が家でも90歳代がおりそのごみの量に驚きます。

1 60

36 131
・レジ袋、割りばし等環境に全く関係のないことばかりで、国民に不便を押し付けている状況で真剣にごみ
の減量等できるはずがない。⑰

1 60

37 132

・商品の簡易包装（書品辞退が包装やテープが多い）コロナで使い捨ての物が増えてきた。料理をしなくな
る家庭ではパックが増えてくる（弁当や惣菜）。⑮
・公道に電化製品の古くなったものを捨てており景観が見苦しい。自治体で指導する等して欲しい。市議会
議員等選挙の時だけでなく日頃から地域の巡回をして頂きたい。⑪
・独居高齢者世帯からごみ置き場まで坂道や距離があるため年々ごみ出しに不便がある。燃えないゴミ等
重いごみがあるときは、月1回市議会議員さんたちが車やら台車やらで運んであげて下さい。⑭
・民生委員さんも高齢化して状況をみることができていない地域があり、過疎地域は不安がある。ごみ置き
場が遠いと家庭内で燃やす場合もあるので火災の可能性もあるかもしれません。⑭

1 2 1 50

38 139
・家庭内でもごみの分別について考え方にバラツキがあります。地域別でごみの分別についての啓発活動
もあればよいと思います。

1 60

39 150

・谷や川で不法投棄が多い特に谷へは商会の人が掃除機のごみや生ごみを捨てているのを見る。特に谷
に水かさが多くなるとごみを捨てる人を見るが怖くて注意できない。⑪
・ごみ有料にすれば少しでも減量できるのではないか？しかし常識のない人は不法投棄が多くなる恐れも
あり。③
・資源ごみの日も缶の中にスプレー缶を入れたり、プラごみにおむつを入れたりしているのを見かける。キチ
ンしている人は沢山いるのですが残念です。⑩

1 1 1 70

40 151
・燃やすごみに洗剤の補充の袋洗いに水をたくさん使用するため節水のため今は入れています。資源ごみ
は水をたくさん使って分別になります。我が家も分別に取り組んでいますが少し矛盾を感じます。⑯
・生ごみ処理器も高額（大きい処理機のため）でしたが購入して処理しています。⑫

1 1 70

41 152 ・有料になった場合不法投棄が多くなるのではないかと心配します。 1 60

42 153
・食品トレーなど使わない等。買ってくる時から廃棄される物を減らす事も必要。我家では資源ゴミが一ヶ月
ためると相当の量が出ます。いらない物は買わない事も必要だと思います。

1 60

43 154 ・個人の意識改革。 1 60

44 155

・ゴミの分別について、市の方はどれだけの広報に取りくまれたのか？高齢者が多い三好市で、文字で広
報されても見えません。各自治会をまわって具体的な説明をすれば今以上に分別ができるようになると思
います。行政と住民の共同作業だと思います。アンケートの意見が聞き入れてもらえることをねがっていま
す。

1 40

45 158
・個人で営業している店の人が仕分けをしてくださった果物・野菜を市役所（池南）の所に多くの小袋に入
れ、持って行ったりしている。少しは自宅で処理をした方が良い。何袋もはちょっと酷い。

1 30

46 162
・ごみの分別が細かいところで分からない。冊子など見るが「これどっち？」と思ってしまう。⑨
・分けながら高齢者は無理だろうなといつも思う。⑭

1 1 50

47 164

・絶対に不法投棄が増えると思います。③
・可燃ごみは週2、そのほかは月1回他の市や県は月2回あるところもあります。⑧
・今のままで市民は充分頑張っていると思います。他にもっともっともったいなくない使い方があるのでは？
ごみ有料化に拘らず他の方法で三好市の財政を豊にして欲しいです。⑰

1 1 1 50

48 165 ・リサイクルに積極的に取り組んだ人に何かを還元する。 1 10

49 166
・ただでさえ車の窓から他所の地区の人が投げ入れる人がいる中、有料にしたらポイ捨て不法投棄等が増
えると思うから反対です。

1 60

50 168
・一市民として、ごみをなるべく少なく出さないように努めるよう心掛ける。⑯
・老朽化したごみ処理施設がどこに新設されるとしてもお互いが歩み寄り、住み良い三好市になる事を願っ
ています。⑤

1 1 60

51 173

・私の山にごみが多く捨てられている。どこから持ってきたのかわからないが電気製品、粗大ごみがありま
す。⑪
・他人の迷惑等、関係ないと思う人が沢山いると思います。これは意識の問題だ！！こういう問題・現在を
市の方も市民で考えて・繰り返し・根気よく。④

1 1 70

52 176 ・生ごみ処理の方法を市報等で紹介して欲しい。手軽なとか金額とか機器とか便利とか。 1 60

53 178
・スーパーマーケットでペットボトルや空き缶・ビン等回収量に応じてポイントが貰える仕組みがあればよい
と思う。

1 30

54 179

・東祖谷地区は、高齢者が多いので比較的に燃やすごみの量は少ないのではないでしょうか。また高齢者
が多いゆえに。⑭
・各家庭に配布されている家庭ごみの分け出し方がガイドブックを見ても、もしかしたら見ようとさえ思わない
も・・、細かいところまで分別できてない方もいらしゃると思います。ごみの分別も習慣だと思うので昔はその
様な事はしていなかったので仕方ない部分もあると思います。⑨
・今、小中学の子供がいないので学校の様子がわかりませんが、定期的に子供たちにもごみ→地球の環境
の勉強をしたり、高齢者の方にはデイケアサービスセンター等で目に触れるように分かり易いポスター等掲
示するなど、また私たち世代でも地区住教の活動時にごみの問題を取り上げるのもいいなと思いました。習
慣づいてしまえばごみはいくらでも減らせることができます。ごみ→出ないかも！！。まずはコツコツと浸透
させていくことだと思います。④

1 1 1 50

55 181 ・粗大ごみを月2回ぐらい集めに来て欲しい。 1 30
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56 185
・プラスチック等出されたままで持ち帰ってもらえないごみを放置しているのを近所で見かけます。⑩
・できればどの地区にも近くにリサイクル（いつでも利用できる）ステーションが沢山できると少しは変わるよ
うに思います。⑥

1 1 40

57 188
・美馬市は1袋300円で住民もごみに対して意識が高い。また脇町の中心部にあるが関心が高いのか意識
が高いのか不明だが文句は聞かない。住民が自分たちにとって大切な施設と位置づけていると思います。

1 50

58 190

・マイクロプラスチックが海洋汚染の原因となって問題化しておりますが、自前で完全なリサイクルができる
のであれば資源ごみとして分別しても良いが、その処理を中国など海外へ依存している現状では無責任な
海洋投棄が汚染の原因となっているので、高性能高温焼却炉で燃やす方が地球や生物への環境には良い
のではないか。

1 70

59 191
・特に最近不法投棄が多くて困っています。⑪
・全く分別していません。何とかならないかと思います。⑩

1 1 60

60 195
・袋をコストの少ない透明でもよい。又簡素化でも。ﾍﾟｯﾄﾎﾞﾄﾙ類、缶類、ビン等は外側からもよく見える。多く
の種類の袋を買うのが億劫です。

1 70

61 196 ・リサイクルできる様な物品を増やす。 1 60

62 197

・ごみの減量化については、徹底的な指導と住民の協力が必要だと思う。資源ごみについては分別の仕方
等が分からない人もいると思う（関心のない人も）。④
・燃えるゴミについても少しでも減らす努力をしていけるようにして欲しい。ちなみに私の住んでいる班は徹
底していると思う。⑯

1 1 60

63 201 ・分別をもっと徹底して具体的にして頂きたい。 1 70

64 203
・ごみを行政が処理するに至ったのか、今一度起源を思い起こしてもらいたい。市民の健康と衛生を守るた
めです。お金（税）を上手に使って下さい。⑰

1 60

65 208
・有料化の前に清掃センター以外の収集等は民営にするべきである。15時あたりにほぼ終わり入浴して相
撲を見れる職場は必要ない。民間はきっちり17時まで仕事をしている。議員からや市民から民営化の意見
はないのだろうか。ぜひ有料化前に検討すべき問題です。

1 60

66 221 ・上勝町のようにごみの分別をきちんとする。人口の違いもあるので地域別で行ってはどうでしょうか。 1 60

67 228 ・池田町の場合、住所ではなく、自治会などの表示で収集日を書いてあるが非常に分かりづらい。 1 60

68 231

・燃やすごみ袋よりプラリサイクル用のごみ袋の方が値段が高いのでリサイクル袋を安くして燃やすごみ袋
を高くする。⑦
・年配の方はプラのリサイクルを知らない人が多いと思う。⑭
・アパートとかマンション住まいの人はリサイクルを区分けして置く場所がないと思うので、資源物持ち込み
施設がいっぱいあれば良い。⑥

1 1 1 50

69 233 ・有料化はあり得ません。市の税で賄え。 1 30

70 234
・今までごみはなるべく出さずにしていましたが、これからは要らないものを整理しようと思っているのでお金
を出して払えなくなる。

1 50

71 238 ・民間委託すべきと思います。 1 70

72 242

・有料化に伴い専用袋の価格を急上昇させれば消費税増税同様、市民理解を得るのは困難だと考える。価
格が上がった分何にどのように使われるのか説明が必要と思う。④
　(図解など小学6年生で理解可能なツール等）
・規制だけでは、人の心は動かない。「ナッジ」の考え方を是非ご検討頂きたい。(公共政策におけるナッジ
活用）（例えば減量を消費者に求めるのではなく事業者（小売）に協力を求めるなど店舗内包装のスリム
化、POPによる呼びかけなど。④
・自治会又はPTA単位での減量化の奨励（資源の回収、再利用促進事業）の導入の検討。⑦

2 1 40

73 258 ・今の現状は早く分かっていたのでもっと早く対応。 1 60

74 261
・ごみが減ることはそもそも考えにくいと思う。ただ、ごみを処理する方が大事なので仕方がないところもある
と思う。

1 40

75 273 ・近くに集積所の設置している所は、非常に便利です。 1 70

76 284

・資源ごみの回収日が1回/月では少なく、長期間家に置くことになる。③
・天気の悪い日（雨の日）に、紙類を回収して貰えないのは困る。雨が当たらない所へ出すことはできない
し､濡れない工夫も難しい。③
・布団やベッドのマットなどもごみの日に回収して欲しい。③

3 50

77 285

・ごみの量をもっと減らしたいなら、三好市環境課がもっと力を入れて集会を開いて皆にこんだけお金がか
かっているから、こうして欲しいと頼むべきで何にも言わないで減るわけがない。
・市の職員ならば皆ともっともっと話し合いをすべき。今お年寄りが多いから1回や2回ぐらい、いつでもすぐ
忘れてしまう人が多いのではないだろうか。

1 1 70

78 286
・高齢化が進み、ごみの分別が難しいのかできていないように思う。⑮
・ごみの処理施設への持ち込みについても料金を取るようにしたらよいと思う。⑦
・電気製品は、リサイクル料や運搬料が高いのでそのまま家に置いていることで、ごみになることが多い。⑮

1 1 1 60

79 295
・三好地区と美馬地区では、ごみの分別方法が異なるため、両地区を単純に比較できない。ごみの減量化
のためには、どうすれば減量化できるのか、家庭で実践できる取り組みを紹介するなどの啓発活動が必要
である。

1 40

80 296
・美馬市の袋の値段が高いから、美馬市のごみが流れてきていると言う噂を聞きました。美馬市より高く上
げてみてはどうかと思う。

1 50

81 311

・飲食店が家庭ごみとして出しているのを見かけます。収集拒否など強い態度に出てもいいのではないで
しょうか。⑮
・美馬市は、燃やすごみ専用袋の単位が高い＝ごみ有料化している➡ごみ排出量が少ないのであれば、三
好市も有料化しても良いと思います。①

1 1 50

82 313 ・燃えるごみは集めに来ておりません。自宅において簡単な炉を作って焼いております。 1 70

83 315

・今は生ごみの乾燥器具が出回っていて市の補助金もあるらしいけど、その補助の方法や補助の上限など
自治会毎に説明書や説明などきめ細かい行政をすればある程度は減量化が進むと思われる。ちなみに今
は補助金は20000円ぐらいと思われるが、これからは器具の70～80％ぐらいにしてはどうか？。市の関係者
の英断をお願いします。

1 70
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84 319
・有料化は中止。年金生活でお金が無い。三好市役所の職員を少なくし、議員さんももっと16人位にすべ
き。

1 70

85 322
・家庭ごみを自由に燃やせなくなった頃からおかしくなってきたように思う。山間部であるゆえ伐採した枝な
ど家庭で燃やせるよう、野焼き規制を一考して頂ければ搬入するごみの量も変わるように思う。②
・伐採した樹木の搬入も相当量持ち込まれているのではないかと思う。（管轄外であると思うが・・）②

2 60

86 328 ・さらに広域で処理する必要があるのではないか。 1 50

87 330 ・ご苦労様です。思い切った有料化も必要かと思いますが不法投棄も増えるように思います。① 1 50

88 334

・市役所が中心となってSDGSやフードロス、３R等について、小学生や中学生から学習できる仕組みがで
き、継続して学習できることでごみ減量化は可能だと思う。④
・年金生活している私たちの親世代は有料化になると大変、絶対反対です。ただ事業所（個人事業も含む）
については、今以上にお金を払ってもらうよう仕組みを考える必要がある。②
・家庭用生ごみ処理機の補助金制度はありますか？。あるのなら周知不足だと思います。⑫
・テレビで見たことがあります。香川県三豊市で導入されているごみから資源を作り出す、トンネルコンポス
ト方式を導入してはどうでしょうか。固形燃料の利用先が三豊市と近い三好市で確保できるのか等の課題
はあると思いますが、たくさんの可能性を検討してからの最後の最後の手段が有料化だと思います。まず
は知恵を絞りませんか。⑤

1 1 1 1 40

89 336
・できるだけごみを出さないようにしたいけど、無理だと思うから分別を徹底して行うよう皆さんに協力する。
少し厳しくても良いと思う。

1 70

90 345
・ポイ捨て防止のためにペットボトル、ビン、カンなどの飲料容器は、販売時に容器代も徴収して返した時に
容器代を戻すように。昔はこのようにしていた。個人商店ではできると思う。

1 60

91 348
・生ごみをたい肥化にする取り組みを考えています。野菜ぐずなどを堆肥化にすることが広まれば、燃える
ごみは減ると思う。三好市はこういう取り組みには土地柄適しているので広まればと思う。

1 50

92 360
・各自が出すごみに責任を持ってお願いすることが大切だと思います。（名前を書くこともその一つでもあり
ますがプライバシーもあり・・・。決まりを作ると不法投棄も増えて・・・）②
・ごみを出す所は、特に綺麗にしたいものです。宜しくお願いします。（高齢者です）②

2 70

93 366 ・生ごみたい肥化。電力 1
不

明

94 371 ・三好市にもハードオフなどのリサイクルショップがあったら良いと思う。 1 30

95 372
・リサイクルを促進していけるシステムを作る。リサイクルの促進としてポイントシステムやゲームのようなプ
ランを作る。

1 40

96 374
・ケーブルTVで折込や広告を利用し、積極的な情宣により市民の理解度を高める。（分別方法、リサイクル
情報など）

1 60

97 381

・リサイクル＝分別を推進することが必要。子供教育現場で導入を推し進めると親＝大人も行わざる得ない
状況になりやすい。自治会などで大人同士で行ったところで効果は薄いと思われる。④
・ごみの減量で浮いた税金の使途の目標を明確に出して欲しい。例えば子供の為にと体育後援会費を苦労
して集めている。消防団への要求を出している状況。そういう所へ使うとプランを示して欲しい。⑰
・三好市、東みよし町で全学校の夏休みの課題とし広報などで発表して欲しい。④

2 1 40

98 384
・ごみの有料化では、家電製品の引き取りにお金がかかると不法投棄が増えた様に、山間部の三好市にご
みの不法投棄が増え、環境が悪化しないか心配します。

1 60

99 388 ・各家庭のごみを出す場合、袋に対し家の名前を書くようにすると減量になるように思います。 1 70

100 397
・例えば夏になるとスイカの皮やとうもろこしの食べた皮や芯など他に色々と果実の食べ残し、水分の多い
物は家庭でビニールなどの袋に入れ腐らせて土の中に又は、畑の中に入れて堆肥にするなど心がけたら
良いかなと思います。

1 20

101 401

・お金に拘らず行動で仕分けをしっかりして可燃ごみを減らしたい。忙しかったら無理な人がいるかも知れま
せん。元気でいるうちは精一杯努力したいです。まずは、行動を皆さんに見えるように「ドキッ」とか「ビビ
ビッ」やらなきゃと必死になるよう、習慣になるようやるしかない。良い手本になって下さい。見せて下さい。
⑯
・生ごみ処理機安く購入したい。どうにかなりませんか。⑫

1 1 60

102 405
・ごみ有料化の実施にあたり、不法投棄など山間部にごみを捨てるのもあると思われる。町内に美化問題､
また環境破壊にもなりかねない。

1 50

103 407
・山間部のため週1回収集車が来るが、人口が減って当然ごみの量も減り、収集の回数が減るのではない
かと心配している。

1 70

104 413 ・資源回収日を月1回から2回、3回に増やして欲しい。回収日が休日にあたると2か月分の保管先に困る。 1 40

105 414 ・正しい分別で出して欲しいと思うことが時々あるように思います。 1 70

106 415
・美馬市の知人の話では、買い物をすると必然的にパックが増えゴミ袋が直ぐに一杯になるので店に設置し
てあるリサイクルに持参しているようです。その背景にはごみ袋が高いということがあるそうです。⑮
・三好市は今のところ、ごみ袋が他市と比べて安いのでごみ減量への意識の薄れはあると思う。⑰

1 1 50

107 418
・ごみを集めてくれている方へ：いつもありがとうございます。対応も良くして頂きとても助かっています。カラ
スがつついていっぱいの時も連絡をくれたり、ある程度集めて回収して頂きありがとうございます。燃えない
ごみの分からない分別や対応がすごく良くて感謝です。これからもよろしくお願いします。

1 40

108 421

・できるだけ有料化にならないことを願います。指定ごみ袋が最低300円になったとしても高いと思います。
高齢者の生活は厳しいものです。②
・減量化について以前、「婦人会」の組織があった時は、呼びかけができていたけど無くなるとなかなか身近
で呼びかけが無く、声が届きにくいです。④
・ごみ処理の関係者の方々には、大変ご苦労をお掛けしています。特に身近に収集して下さる方には常に
感謝の気持ちで一杯であ。ありがとうございます。健康に留意され事故の無いよう活動下さい。（言う機会が
無いのでここに書かせて頂きました）⑤

1 1 1 70

109 425

・私の住んでいる地域のごみ収集は、週1回です。1週間もごみを貯めたくないので（夏は臭い気になるの
で）おのずとごみの削減をしているような気がします。⑯
・ごみの有料化も良いとは思いますが、逆に行き過ぎると不法投棄や山間部の人は自宅で焼却処分なんて
事も（山や畑で草木と一緒に焼くような・・）出てくるかもしれませんね。現に子供頃はごみの収集車なんて来
なかったので焼いていたような気がします。かなりの環境汚染ですね。全く参考にならなくてすみません。①

1 1 50

110 426
・高齢のため、ごみ収集場所まで持って行くのが負担となっています。収集場所を増やすなど改善して頂け
るとごみの減量化に益々協力したいと思います。

1 70
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111 432 ・各地域でごみ分別講習会を開く取り組みをすれば分別意識も高まりごみ減量化に繋がると思った。 1 40

112 447
・お世話になっています。ごみの有料化はやむを得ないと思いますが、ポイ捨てや不法投棄するのが増える
のではないかとそれが心配です。①

1 70

113 448
・可燃ごみは減らそうと思えば減らすことはできると思います。今後買い過ぎに注意し排出量を少なくしてい
きたいです。

1 70

114 450
・有料化はやむを得ないと思う一方で家庭における負担は厳しいものがあるのでどちらとも言えない。生活
が苦しい家庭においてはさらに厳しくなると思うので、別の方法がないか再度考えるべきだと思う。

1 30

115 451 ・他の家のごみ袋に入れる人がいると思う。 1 40

116 454
・可燃ごみ袋から透けてペットボトル、牛乳パック、トレー、雑誌が見えて、分別ができていない。何でもかん
でも入れてごみ袋に詰めているようにしか思えません。きっとそんな人は直らないと思います。腹立たしい気
分です。

1 60

117 465
・ごみの有料化が進み、ごみの減量化の目標値達成時は、料金の減額、無料など考え老朽化しているごみ
処理施設への運用に使われることを希望します。

1 60

118 466 ・生ごみは必ず水切りすることが良いと思われる。（重量ですか、容量ですか？）資料の数値は。 1 60

119 467
・環境がよく似ている美馬環境整備組合管内より排出量が多いということは、ごみの減量に関心もたなけれ
ばと思います。

1 70

120 469

・搬入量最大である雑誌のリサイクルの強化➡プラや発泡スチロールのように専用袋を設けてはどうでしょ
うか。⑦
・ごみの搬出量、リサイクル（資源化）は、未だ住民意識は低い。住民の周知啓発の強化、パンフやチラシで
は高齢者は文字も小さく文章も長く確かな理解にたどりつかない。自治会各種団体の紹介や人の集まる場
で視覚、聴覚に直接訴えることで効果が上がるのではないでしょうか。改善したいものです。④

1 1 70

121 478
・家庭でもフードロス、買いすぎ等取り組んでいきたいがスーパーなどでも過剰な包装など控えて頂きたいと
も思います。

1 50

122 481 ・台所の生ごみを処理する機械を普及させ畑などで利用する。 1 70

123 483
・硬質プラスチックもリサイクルできるようにして欲しい。⑨
・有料化はいたしかたないとも思いますが、高額になると家で燃やしたり、不法投棄をしたりする人が出る不
安もあります。

1 1 60

124 485 ・集合住宅なので夏の場合は、草などがあるので5月、8月、10月の3回程燃えるごみが多くなる。 1 70

125 486
・先日美馬市と比べて三好市のごみの多さにびっくりしました。私今一人暮らしですが、ごみなどリサイク
ル、資源ごみ、燃えないごみ、段ボール、リサイクル用など全部で8種類に分けて出しております。これから
も続けます。新聞紙、ビン、コーヒー缶は水で洗って袋に入れています。

1 70

126 487
・私の家は、農家なので生ごみはEMを作りコンポで生ごみと一緒に堆肥にしています。草などは乾燥して畑
に戻しています。

1 70

127 488

・減量化を市民に求められていますが、行政側はどのような努力をされているのですか。それが市民に見え
てきてないのではないですか。④
・ごみ袋の値段を上げれば不法投棄が増えると思います。今でも電気製品の取引が有料且つ手続きが煩
雑だったり、センターまで自分で運ばなければならない（依頼すると別途料金が派生する）など不法投棄を
勧めているのではないかと思えます。③
・また、資源ごみも都会では、スーパーなどで回収用の箱を設置しており、客もそれを利用していますが、三
好市では発泡スチロールのトレーと牛乳パックのみだったりで何かおざなりだな、と思ってしまいます。そう
いう指導もしてもらえませんか。⑮

1 1 1 60

128 489

・毎日のごみの量は少ないのだが、何十年も前に立った家で亡くなった人の物が大量に残っててごみとなっ
ている。少子化が進み廃屋の今、使われていない物がごみになっているのだと思われる。⑭
・生ごみと割りばしとかばかりやり玉にあげられるけど、家庭ごみて色々な種類があるので、もっと細かく区
分する方が減量化に取り組み易いと思う。⑨

1 1 60

129 491 ・ナイロン袋を外して、紙類を燃やしても良いのではと思います。 1 70

130 493
・ごみの有料化をされると近所の人が外でごみを燃やすのでやめて欲しい。③
・ただでさえごみの日になるとごみを外で燃やしている。⑪

1 1 30

131 495 ・庭等の草を出しているが有機肥料に。 1 60

132 498

・小売店の販売手数料を減らすため役場の職員（暇なので）市役所や支所でごみ袋の販売はできると思う。
⑮
・自動販売機にはコストがかかるけど職員がその仕事に当たるため過剰人員と仕事の楽さは配置できるだ
けの余裕はあるはず。ごみ袋を値上げしても今の内に買い占めすると思う。⑰

1 1 60

133 501

・ごみをどれだけ減らしても1袋は必ず出ると思うので有料化よりは都会のように分別を細かくする方が減量
化につながると思う。⑨
・また、スーパーで回収されているような段ボール等のようにポイント制のごみ回収場所が市のほうで設置
してあれば喜んで持っていく。⑦

1 1 30

134 502 ・できるだけリサイクルに出せるものは出し、生ごみなどは畑で処分する等できることをする。 1 70

135 503

・要らないものを捨てるのではなく、まだ使えるものは欲しい人の手にわたるフリーマーケットを利用したいと
思うが、アプリなどを使うのが手間なので市のイベントの一つとしてフリーマーケットがあれば楽しいし、物が
循環できるし良いと思う。⑦
・プラスチックごみが回収できませんの紙がはられて道端に置いてあることがよくあるがどれを捨てれてど
れがダメなのかしっかりと周知して欲しい。やってみたくてもハードルが高くて結局燃やすごみに出してしま
うことが多い。④
・有料化した場合スーパーやコンビニのごみ箱に今以上に家庭ごみが突っ込まれたり不法投棄されないよ
うな対策を先に考えておかなければいけないのではないか。③

1 1 1 30

136 511
・行政も知恵を出して頂きたい。市民ばかりが負担するのでなく公務員も給料を減らし多くのことを民間に委
託すべきでごみ処理については市民に負担を強いるのではなく本来行政が一丸となり行財政改革に取り組
み知恵を出すべきである。

1 40

137 513
・以前は生ごみ自家処理をしていた時もあったが、今はしていない（臭いが気になる）可燃ごみをたい肥化
するのには分別をきちんとしたい。

1 60
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138 514

・実施直後は取り組む人もいると思うが、馴れたら元に戻ると思う。⑰
・他市町村から転入してきたが、三好郡市内では資源ごみと可燃ごみを分別している人は少なく感じる。（可
燃で出している）⑩
・資源ごみの収集日を増やす。⑧
・ごみ袋の販売価格を上げるなら可燃ごみ袋の価格のみ上げる等を行い可燃ごみを減らしリサイクルでき
る資源ごみとして出してもらえるようにしてはどうかと思う。⑦
・管内のごみの減量化を目指すため家庭ごみを減らすことも必要であると思うが、家庭ごみのみでは限界
があるように思う。⑰
・事業所や企業から出るゴミの受入を行政がしているなら事業系ごみは民間の廃棄物処理を行っている会
社に持って行ってもらう様にしてはどうかと思う。⑮

1 1 1 1 2 40

139 516
・スーパーなどで惣菜や魚等売る段階でトレイ等、きちんとした入れ物に入れなくても各自取ってもらってポ
リ袋に入れてもらうとか。今の時期感染の問題もあるので難しいかもしれないけれど。外国は日本のように
完璧な包装はしなくて最低限しか入れ物はないと。⑮

1 30

140 517
・生ごみ処理機等の購入時に補助金の交付があるとのことですが、手続きが面倒な印象なのでもう少し利
用しやすくして頂き、積極的に購入する方が増えるようになればごみの減量化にも繋がるのではないかと思
います。

1 40

141 518
・1人暮らしの高齢の人は分別するのに大変時間がかかって持ち出すのも一苦労。何とか分かりやすく分別
ができればと思う。

1 70

142 522

・有料化となればコンビニやスーパーなどのごみ箱にごみを捨てる人が確実に増えると思うし、不法投棄も
確実に増える。それよりも根本的にごみ自体があまり出ないような世の中仕組みになれば良い。
・買い物袋有料化も本来はプラスチック削減が目的だったはずだが、実情はその目的には程遠いのが現実
だし。

1 1 40

143 523
・コンポストを設置する補助金があるそうですが、詳しい内容をもっと周知した方が良い。⑫
・市が募集して定期的にフリーマーケットをするとか、不用品の常設引き換え所（物々交換か代金支払い）
があると助かる。⑦

1 1 40

144 529
・生ごみの量もさながら、各戸の庭の草木の処理に（大きなものは業者に依頼するとしても）多量のごみ袋
が使われていると思う。（我が家も含めて）枝や草を処理した分は別袋とし別日に収集してはどうでしょう
か？。

1 70

145 538
・中袋をもっと販売して欲しい。⑨
・現在の清掃センターより200ｍくらい上がったところ広場がある。立地で住人の反対が多い中、猪鼻トンネ
ル入口左側の広場を検討してみてはいかが！！。⑤

1 1 70

146 545
・高齢者は分別が難しいようです。⑭
・有料になると不法投棄が増える心配があるのでは？。③

1 1 60

147 550 ・使い捨て商品が多すぎる。 1 70

148 553 ・お店で商品を買うと「こんなに包まなくても」と思うほど、何重にも包装されている物があるのでこまります。 1 50

149 556 ・生ごみをたい肥化する。臭いもあるし水分が多いので減量に繋がると思う。 1 70

150 562 ・ごみが多い。主な理由は紙おむつ。紙おむつのリサイクルできないかな？。⑭ 1 60

151 565

・ごみ有料化しないとやっていけないと思いますが、有料化の前に今、自分の家でごみを燃やす人をどうに
かして欲しい。今まで一度も洗濯ものや布団を干したことがあいません。出来ないのです。仕事から帰える
と廻り一面焦げ臭いで充満しています。「ガンガン」ドラム缶の缶で家庭ごみを燃やしているからです。自分
の庭にはごみのカス、ヤクルトの燃えカス、紙の焦げたのその他物が飛んできます。前に役場の人に電話
したことがあります。すると「消防に言って下さい」と言われさすがに忙しい消防の人には言えませんでした。
びっくりしました。「○○さんごみ言われよるでよー。早く消しない。」と役場の人であろう人が燃やす人に優し
く告げ口をしていました。燃やしている人は笑いながら「かまんで」と平気で燃やしていました。ある人は年
末、消防車に乗り「火の用心」と言いながら走っています。おかしい。家族の人がしてはいけない野焼きをし
ているのに。本当に困っています。どうにかして下さい。⑪
・最近、山火事などタバコの不祥事等で大変ニュースになった事件がありました。自分の家にはまだローン
が残っています。火事になった場合に払ってくれませんよね。新しく家を建ててくれませんよね。一件一件み
て回ることは無理だと思います。自治会の偉い人達に自分の周りでいたら注意する（自治会長さん本人が
燃やしている場合もあり）とか、一番なのは罰金です。通報者にも1万、違反者には5万（ごみ施設に使えま
す。）。まあ無理ですね。せめてケーブルテレビ、ラジオなどでもっと呼びかけて下さい。ごみ袋の価格が上
がると今まで以上に燃やすと思います。ドラム缶がボロボロでもガンガン燃やしています。煙草をふかしな
がら。しかも燃やす場所は、燃やしている人の近くではなく、被害者側の近くで燃やすのです。（簡単な平面
図で説明）⑰
・どうか有料化の前に何らかの対策をお願いします。燃やしているのは畑の作物では全くありません。家庭
ごみです。困っています。外に布団を干してみたいです。宜しくお願いします。汚い字で醜いと思いますが何
か対策をお願いします。②

1 1 1 40

152 566
・家庭で出た生ごみをたい肥にできるようにごみ処理機を設置してみるのはどうか。各支所や公共施設、ご
み収集かごのところ等において一括して堆肥にしてみると各家庭でのごみも少しは減るのではないかと思
う。

1 40

153 574
・ごみの有料化を導入するとごみのポイ捨てや不法投棄が増え、町内にごみが散乱することが考えられま
す。

1
不
明

154 582
・資源ごみの回収を月1回から月2回に変更する。資源ごみの回収が月に1回しかないため家庭に大量に資
源ごみがたまるのが嫌な人もおるため分別せずに燃えるゴミで出す人が多いと思う。一軒家なら資源ごみ
を置いておく場所はあると思うがアパート等は置き場所がなくあまり貯めて置くことができない。

1 30

155 585
・介護用具、紙おむつが半分くらいの割合で出ています。これを少なくする方法とかあったら広報誌等で教
えて頂きたいです。⑭ 1 60

156 586
・他の市町村よりごみの排出量が多いことは知らなかった。このままだとごみ袋の有料化が必要になってく
る理由をもっと知りたいと思いました。④
・ごみ袋の金額が高くなると不法投棄等が増えたりしないか心配です。③

1 1 30

157 588
・リサイクルステーションの設置又は増設そして店頭リサイクルのようにポイント付与等何か還元する。⑦
・ごみ処理有料化により不法投棄、自宅（畑）などでの焼却が増える気がする。（現在山林への不法投棄が
目立つ）上記が増加すると次は環境保全にも影響が出るように思う。③

1 1 60
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158 589

・今は高齢になり家族のお世話になる事が多くなりましたが、私が現役を退いたころは公民館活動ではリ
フォーム教室があって古布、古着ですてきな洋服や袋その他の物を講師の指導もあって夢中になって製作
し、発表会に臨んだことを思い出しました。衣類だけでなく製材した板を加工して州板を作ったのは今でも玄
関で役立っています。④
・その他、消費者の会は役場との関連でたくさん勉強させてもらいました。ごみゼロの上板の見学も大変良
かったです。④
・今は古着の処理に困っています。何か方法があれば使ってもらいたいです。⑨

2 1 70

159 590
・飽食時代の今食品ロスが多く家庭ごみが増える原因にもなっているので、各家庭がチームになってごみ問
題について考えていかなければと思います。

1 70

160 597 ・具体的な意見ではないですが、袋の額をあげて減量促進を図るのは有効だと思います。 1 20

161 599

・減量するためには分別あるのみ。⑯
・上勝町のような取り組みを数カ所作り細かく分別してみては？挨拶ができないような職員さんも沢山いる
し、市の職員だからと大きな顔をしているようではだめだと思います。市の職員さんが先に自ら市民のお手
本となれるよう行動するのがよいと思う。その為には、遊んでいる（ごめんなさい）職員をなくすため、ごみ収
集所に人を置き気軽に持ち込みをできるようにして欲しい。⑰
・その為には若い人を入れ（仕事のできない人はだめだけど）育成していくべきである。嫌がる仕事も先にた
ちできるように。正規職員にするのではなく非正規さんを設置し、仕事書令を確認した正規さんが行って一
緒に見守りながら分別ができているかチエックするなど、熱を測定するだけの職員はいらない。⑰

1 2 50

162 602
・三好市も広いですが私の住んでいる地域はごみの減量やリサイクルの意識が低いと感じています。1人1
人の行動が大切ですね。

1 40

163 605
・美馬地区とそんなに差があるとは知りませんでした。三好地区でも頑張って減量に力を入れるべきだと思
います。市報等で教えてくれているがあまり認識していないように思う。もっと関心が持てるような方法を考
えて欲しいと思います。

1 70

164 606
・ごみの分別はするべきであるが、傘や電気カーペットを分類しなければならないのは難しい。⑨
・ペットボトルのキャップも別にしているがワクチン等に変わっているのか？リサイクルはきちんとできている
のか？結果は広報等で知りたい。④

1 1 50

165 611 ・もっとリサイクル化をして欲しい。町内会もっとリサイクルしたい。 1 70

166 622

・ごみ有料化にすれば、ごみ袋いっぱいに押し込む人が増える袋破れが発生する。自分は押し込む方で
す。現行のごみ袋では対応できない。メーカーと話し、厚い袋に変更すること。③
・また、山や畑でごみを燃やす人が増加して火災、煙において問題がある。現在も中西地区には畑で草以
外に燃やす人がいる。行政で注意喚起して欲しい。窓を開いていると煙が進入、洗濯物又幼児への影響を
考えない人がいる。今後一層増加する。近隣の不和を発生すると思う。⑪

1 1
不
明

167 624
・草は肥料にしていますが庭木、木の枝、とげのある枝等、剪定して燃えるごみとして出しています。燃やし
てもいけないのか？段ボール以下の小さな燃えるゴミ、燃やしてもいけないのか？。

1 60

168 629 ・一週間に一度しか回収に来てもらっていません。（燃やせるごみ） 1 70

169 631

・袋の単価がまず123円（税別）ということは1枚あたり12.3円となりますが、袋のコストとして高すぎると思い
ます。②
・流通コストのため仕方のないことだとは思いますが、コンビニなどでバイオマス袋が3円～5円。もう少し考
え直してからだと思う。20円で1枚単価に値上げし200円（税別）でしてもいう安易な考えではなく、年間販売
実績（袋）を出し再度実際のごみを処理するコスト等を提示して頂き、そこから基づいた価格が出てくると思
いますが、どこまで実施されているのか不透明すぎます。④
・一企業ならばエビデンスとスキームくらいは出して状況把握を行いますが、今のこの資料だけではなんと
も言えないのも現状だと思います。SDGｓとしても必要なことだと思いますので頑張ってください。④

1 2 30

170 635
・ごみはきちんと出して迷惑をかけないようにしたいです。⑯
・車からごみを投げる人がいるのが残念です。⑪

1 1 70

171 639 ・私たち1人1人が減量に取り組んでいかなければと思う。 1 70

172 642

・費用が掛かる以上有料化も仕方ないかもしれないが、有料化したからごみが減ると安易な考えはしない様
に。①
・金払ってるだろうという方は一定数いるはずなので、ポイ捨て、不法投棄は確実に増えるだろうし、ごみ箱
の周りはごみで溢れるだろう。そうなればごみ箱は撤去され、捨てる所のないごみはそのへんに捨てられる
悪循環になる可能性もある。③
・負担金もただ高いだけではだめで、高くするなら必要最低限の分別にするなどのメリットも提示しなければ
理解されない。（分別したりリサイクル品を指定場所に持っていけばポイント付与などの）⑦

1 1 1 40

173 644
・排気ガスを減らして欲しいです。⑤
・分別をしっかりしたいです。⑯
・ごみのカレンダーや広告を出して欲しいです。④

1 1 1 10

174 646
・ごみ問題は住民1人1人の課題だと思っています。生ごみを出す場合水分は堅く絞って出したり、我が家は
夫婦二人なので2週間に（40Lの袋）1度しか出さない工夫をしています。ごみ問題は他人事ではなくこれから
じっくり考えてゆくことが必要だと思います。

1 70

175 654 ・ごみ有料化導入反対！！。 1 70

176 656
・個々の考え方。もったいない精神を小さな子供たちにもどうにかして伝えてゆきたい。水の大切、全ての物
を大切に感謝をしなければと思う。

1 60

177 658

・有料化には反対です。それを考えるのが行政です。お金を取るだけなら小学生でも思い付きます。まずは
役場の臨時職員やごみ回収場のパートタイム係からコスト削減を始めましょう。②
・質問の内容が（取り組む）ということに偏っていて市民の意見を反映していない。一方的な回答に誘導して
いるとしか思えない。
・そもそもごみ袋を作ってお金を取り始めたのは行政です。すでに負担しています。回りくどい言い方はやめ
てください。何が言いたいのですか？

1 1 50

178 663

・ごみ収集については、いつも感謝しています。⑤
・人口が減っているのにごみが増えているのは不思議です。⑰
・特にプラごみが多いのは、包装に問題があると思います。⑮
・空のﾍﾟｯﾄ飲料などは持っていけば返金（10円でも20円でも）する制度にすればポイ捨ては減るでしょう。
「市」だけでは解決不可能。国単位で無駄を省くことを考えて欲しいです。⑦
・私個人はごみ処理代がいくらになっても協力しますが、不法投棄が増えるかも、マナーの悪い人が多すぎ
ます。役所の皆様の努力に感謝しております。①

1 1 1 1 1 70

179 664
・ごみの減量、分別、リサイクルについて強くアピールしていき公共施設などには分別して捨てれるごみ箱を
設置したり、職場などにも分別を推進してもらうよう働きかける必要があると思う。

1 50
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（
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）

No
No

（返信） 自由意見 （三好市）

180 667

盆の時や家族が帰省した時は、ごみ量は変わる。それから最近では終活をするため捨てる物が多くなって
いると思う。⑭
・それと今はコロナが収束しないためリサイクルをしたりバザーをする機会が少なくなった。とにかく要らない
ものは買わない。衝動買いをしない。一つの商品は長ーく愛して欲しい。今の人は何でもポイポイと捨てる。
捨てるのはいつでも捨てれるからごみ屋敷にならない程度に物を大切に使って欲しい。⑯

1 1 60

181 668
・ごみ減量化に努めます。⑯
・分別啓発を一層お願いしたい。④

1 1 70

182 678

・脇町に住んでいました。それぞれ分類したり個人で持ち込んでいました。しかしこちらは一部分けています
が、区分けが不十分ではないかと思います。だから自治体によりごみ（燃えると言っているが）の混入が違
い排出量が違う気がします。区分けが徹底していない様に感じます。⑨
・行政としての努力啓蒙が伝わってこないし、金を上乗せすれば良いという考えは如何と思う。④

1 1 60

183 1085
・資源ゴミを曜日回収だけでなく持ち込みBOXがあれば良い（あるなら周知徹底を。）⑥
・目標の排出量になるまで年々値上げすれば良い。（達成出来れば持続、連続達成で値下げ。）①

1 1 60

184 679
・燃やすごみ袋の金額を上げることは反対です。今で燃やすごみ袋だけでなく、資源ごみの袋もお金がか
かっているからです。燃やすごみの袋の金額を上げるなら資源ごみの袋を指定しないで欲しい。

1 60

185 1104
・過剰包装や書類のムダを省くことに注力すべき。⑮
・ごみ減量化運動を積極的に展開すべき。有料化より優良なモデルを顕正したり自助努力を讃え個人の自
主参加を促す必要がある。ごみ分別の書類を増やしたり個人や団体毎の参加に工夫を凝らす。④

1 1 70

11 13 20 42 13 4 18 11 15 10 10 21 7 15 18 35 22
三好市　計

285
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1 694 ・里は美馬管内ですが、袋代金が高額のせいも有り生ゴミ処理機を使用しています。 1 70

2 695 ・生ごみ処理器でごみを少なくしたいのですが、高価なので町からの助成金に取り組んで欲しいです。 1 30

3 696
・家庭でゴミの減量に努力するしかないでしょう。水切りを徹底するとか、だいぶ袋が軽くなると思います。雑
草などをはらって軽くするとか、自分で努力するしかないと思います。上勝町のように、リサイクル、ゴミ減量
化に皆ができれば幸いです。

1
不
明

4 697
・個人での取り組みでは限りがあるので、行政が具体的な対策を打ち出して、みんなが同じ方を向いて取り
組んだらいいと思う。

1 50

5 698
・違う地域の人が他の場所にゴミを出すのはやめて欲しい。他の場所にゴミを出す人にかぎって分別もでき
ていない。

1 50

6 702 ・山間部のためコンポストを使用して生ごみを減らすと良い。コンポスト等の助成金の増額をして欲しい。 1 70

7 703
・よく道の真ん中でゴミ等を車につみこんでいる所にで出くわすが、運転手と作業員の通行車に対する態度
が感じ悪いと思う。ちょっとすみませんみたいに手をあげてくれれば待っていても気にならないが、ブスッとし
て態度が悪いと思います。

1 70

8 704

・加茂原地区の築堤工事予定地を国が買上げたまま放置しているためゴミ捨て場となっている。買い上げた
以上、国に管理をしてもらわないと現状の様な荒地となり美化をそこねどこにでもゴミが捨て易くなっている
のです。又、イノシシ・シカ等の絶好の住み家となりなり、地域の農家の作物被害は非常に大である。善処し
て欲しい。

1 70

9 705 ・週2回の収集を1回にすれば、分別（紙など）をきちんとして1袋に抑えようとするのでは？。 1 60

10 707

・食材をたくさん買わないようにする。消費期限が過ぎ、捨てることのないように生ゴミは、紙などと別に袋に
入れるようにしたい。⑯
・生ゴミはたい肥のボックスが、以前は町からの購入の案内があったように思うので、家にあればかなりゴミ
が減るようになる。ゴミ回収の時も環境に良い。⑫

1 1 60

11 714

・ごみの減量に取り組む事は大変良い事と思います。近年日々感じるのですが、過ぎた包装が目立ちます。
清潔に力を入れているのでしょうが、あまりにひどいと思います。⑮
・ゴミは自然と増えてっています。食べ残し等、作る量を考える、うまく利用し捨てずに済むように知恵を使う
べし。（これは我が家にも言える事です。⑯

1 1 60

12 717
・町の方でもう少し分別して欲しい事をもっと伝えるようにすれば、少しは良くなると思う。あまり伝わってい
ないので現状のままでもいいのかな？と思っている人が多くいるのかも知れない。

1 60

13 718

・ごみの勉強会等を常に実施するなどして、町民に意識付けをしていく事が重要ではないかと思います。書
面で減量化を訴えてもそれ程ピンとこないと思います。「この量を出せば有料化でこれくらいになりますよ。」
とか。④
・美馬管内で少ないのであれば、どのような方法でやっているのか等、町民に具体的に啓発していくべきで
はないでしょうか。④
・このアンケートの結果は正しく正確に町報に載せて下されば幸いです。⑰

2 1 70

14 720

・リサイクルしようと思っても分かりにくく、ゴミを収集してもらえないと困るため燃やすゴミにしてる人も多い。
日用品の分別方法や汚れていても大丈夫なのか等、わかりやすく伝えていくことが必要だと思う。④
・除草する必要の多い地域で草を家で燃やさないためにはゴミに出さなければならないが、高額の袋になっ
てしまうと非常に困る。こまめに除草してもらえなくなる不安もある。⑬
・まずは簡易包装を店側がするべきである。⑮
・ゴミを減らすための取り組みはいろいろあるのにすぐに値上げとすると反発がおこると思う。どうすればリ
サイクルしてくれる人が増えるのか、リサイクルしやすい環境への努力があってこそ協力できる。ゴミが減っ
てポイ捨てが増えては意味がない。守っていない人のために守っている人も痛い思いをすることに不満が
ある。②
・美馬はなぜ少ないのでしょう。リサイクルへの関心の低さもあると思います。④
・高齢の方にもゴミ出しは大変なことなので、何か良い方法があればと思います。⑭

1 2 1 1 1 40

15 721 ・有料化は今はだめです。社会の経済が落ち込んでいる。特にコロナによって。 1 70

16 722

・専用袋で無い袋に入れて捨てているゴミを回収しているので、マナー違反なゴミは回収しないようにした方
が良いと思う。
・他県では、専用袋に名前を記入している所も有るので、ごみの減量化のために誰が捨てたか分かるように
するのも良いのではとも思う。

1 1 30

17 726

・ごみを収集場に持って行く時、なぜ皆こんなにゴミがあるのかと不思議に思う。きっとプラゴミとかの分別せ
ずに燃やすゴミにそのまま出してると思う。⑩
・プラゴミ袋とか、リサイクル用のゴミ袋の値上げはせず、可燃ごみ袋のみの値上げで分別を、まずは促して
いくのが良いのではと思います。⑦

1 1 50

18 729 ・少しでもゴミを減らし、環境汚染を無くし、エコの生活に努めます。⑯ 1 70

19 730 ・小売店で有料買取り制度をしてもらう。⑮ 1 70

20 733

・美馬市、努力しているからでしょう。ゴミはゴミです！したがってみよし広域連合ですか？行政と協議して町
民のため市民のため努力して欲しい！。⑰
・有料にするにはまだ早い。②
・民間企業がするとなると特定業者のみ儲け楽しくない。⑤
・これから10年もすれば町民も市民も減少して行く中で、早く焼却場さえも決めれない行政では将来の夢が
ない！お金がいる事ばかり考えるより今ある焼却場があるうちに早めに2号機を準備しないとダメでしょう。
頑張って下さい。⑤
・役所の指導通り手間がかかるが積極的に区分・仕訳してごみを出している。家庭でごみを燃やす事は駄
目だし行政通りやっているのだから政治指導者や役場がもっと考えないと駄目でないですか。⑯

1 2 1 1 70

21 735 ・生ゴミは出来る限りFMボカシ使用して減らすようにするべきだと思う。 1 70

22 736
・みよし・美馬の排出量の差は分かりましたが、取り組み方にどのような違いがあるのかを教えて頂ければ
幸いです。

1 40

年
　
齢

（
歳
代

）

No
No

（返信） 自由意見  （東みよし町）
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23 739

・本アンケートはこれからのごみ問題についてですが、この機会を拝借し過去のごみ処理について町環境
課様に質問です。 東みよし町山口から黒長谷にかけての山口谷川流域（特に右岸）には、長年に渡り大量
に不法投棄されたゴミがあります。『ごみ捨て禁止』の町立札はありますが、役目を果たしておらずその量は
毎年増大する一途です。町は当該場所で過去に撤去処置等を講じた事はありますか？投棄ごみが放置ご
みとなっていませんか？美しい緑の山々に大量のごみ、そしてそのごみが、洪水時には下流域に押し寄せ
環境を破壊します。ごみを捨てる気持が一番悪いのですが、町はこのままずっと将来の人にまでこのごみを
放置するつもりなのでしょうか？撤去するには多大な金額がかかるとの答弁だろうとは思いますが、投棄さ
れたゴミを見てると将来も心配ですが、現状がどうにかならないものかと、心が痛みます。

1 70

24 741 ・なるべくゴミを出さないようにする。 1 20

25 743
・ただでさえ、経済的に生活が苦しい状況なのに、家庭ゴミの有料化を進めたらもっと苦しくなるのでやめて
欲しい。②
・ごみと資源物の分別を徹底する意識を強く持ちたい。⑯

1 1 40

26 744

・資源ゴミの分別が細かいが、プラ製品との区別がよく分からず困る。（油やケチャップは燃えるごみなど）
他の地域では内容物を洗っても洗ってなくても、プラと記載があればプラで捨てていた。何故このような分別
方法になったのか疑問。他の地域をもっと参考にして頂きたい。⑨
・役場に不用品（使わなくなった布団や衣類・未使用のタオル・未使用のレトルト食品など）を集めて置いて
おき、必要な人が持ち帰れるようにするなどして欲しい。まだ使える未使用品なので捨てるのはもったいな
い時が多くあるので、このようなサービスも検討して欲しい。⑦

1 1 30

27 748

・日頃はゴミ処理に励まれお世話になっております。
・ごみに関する思いですが、一応地域を廻って指導が必要かと思います。水気の含まれた残飯類や家で不
要になった物を何でも出すのでなく、再利用出来る物や資源ゴミの上手な分別法等、町民全員が協力し合う
事が大切です。上勝町の様に分別を徹底させる位の御指導を頂けないものかと常に思っております。④
・名前を書くなどの責任を持たせる事も出し方に気を付ける一つの方法かと思います。⑦

1 1 70

28 758 ・次第に三好に住む人口もへり、ゴミを出す量は減るのでは…。 1 60

29 759
・分別の仕方をもっと分かり易くして欲しい。⑨
・有料化を導入したら、小売店やコンビニ等のゴミ箱に家庭ゴミを持ち込む人が増えると思う。今でも多いと
思う…。見ていて気持ちの良いものではないので、対策をした上で有料化を検討すべき。③

1 1 30

30 764
・不燃ごみ・電気製品・複雑ごみ自動車部品等のごみが高島や山・川に不法投棄されており、野放しに長年
なっている。正直者はバカを見る。納得できない。

1 70

31 769 ・ごみの排出量を減らす各個人の自覚こそが大切です。日頃から心掛けましょう。 1 70

32 770
・有料化が進むと現状以上に野焼きや不法投棄が増える。現在、野焼きで苦しんでいる。
・有料化を強行するなら、町を出て行く。

1 1 50

33 773

・買い物に行く＝ゴミが増える。単なるゴミの問題だけではない様な気がする。⑰
・有料化300円（最低）でもビックリする程高い。金額、安い年金から出費ばかりで生活も困難になっている。
②
・別問題として、高齢に伴い免許返納の選択肢があるにもかかわらず東みよし町は、ゴミ捨て場が遠すぎ
る。絶対に車で捨てに行かなければ無理な地区に住んでいて先々の不安を感じながら生活しているのが現
状です。どうか改善をお願いします。⑭

1 1 1 70

34 774 ・生ごみの処理を家庭で行うようにする。（肥料になるから。） 1 60

35 776

・道徳心が無い人が多くなっている。生ゴミは買物袋に入れて川へ流す。空カン・ペットボトル・空ビンは耕作
地へポイ捨ての現状。⑪
・ゴミ有料化すれば、自分一人はかまわない。一人ぐらい。③
・広域連合からは強い警告を警察署と共にアピールする必要がある。例：空カン・空ビンの耕作地へのポイ
捨ては未必の故意による傷害未遂。農機具等の破損未遂になる等。⑰
・安易に有料化を考えず、後日の始末も充分検討する必要があります。②

1 1 1 1 70

36 780
・ペットボトルは別にしてリサイクル用に出してるが、プラスチックやその他は分別するのが面倒な時など燃
やすゴミの中に入れてしまいます。場所（地域）によっては、氏名を付けて出すゴミ袋などもあり、個人個人
の意識を高めることが必要だと思う。

1 60

37 784 ・分別がありすぎて分かりにくい。 1 20

38 790 ・もっと市民・町民に知ってもらう必要があると思います。 1 40

39 793
・ごみの不法投棄が増えない様にごみに出されている物で家庭で取り組める処理内容を周知する。ごみの
減量化を行うことで環境問題等以外で、個人の利益となる事柄を提起する。

1 60

40 796
・食品ロスの運動に参加していますが、改めて無駄の多さに気付きました。⑯
・自家栽培の野菜等は残った分はたい肥にしている。⑫

1 1 70

41 800
・過剰な包装（スーパー等）で大きな要因。飽食の時代。（戦後年月が経つにつれて大いにその傾向があ
る）⑮

1 70

42 804
・最近所有してます山林に不法投棄が目立つようになりました。⑪
・処理費用の有料化は賛成ですが、不法投棄の対策及び環境問題への啓蒙活動が必要だと考えます。①

1 1 50

43 812
・今回のアンケートが配られて現状を初めて知りました。もっと行政が情報発信して市民町民皆が知り得る
状況をつくっていく必要があるのではないでしょうか。

1 40

44 818
・ごみ処理の有料化には賛成ですが、住民の中にはゴミ袋を使うのを控えて、不法投棄や家庭で焼却する
人が増えるのではないかと心配です。

1 50

45 819 ・上勝町の場合どう取り組んでいるか、皆に研修していく。 1 70

46 821

・商品の生産者にゴミ回収のシステムを要求する。⑮
・ゴミ処理にお金が掛るのは当然であるので、他に税金の無駄な使い方をしない。⑰
・住民にゴミの出し方、マナーを向上してもらい、少しでも減量できたら袋などで還元する方法もいいので
は。⑦

1 1 1 30

47 828 ・野焼きをしない様パトロールすること。 1 60

48 832
・一人や一戸の努力が地域でこんなに差が付くという事を皆で知るべきと思います。すべて自分に返って来
るという事を知らせて下さい。

1 70

49 833
・他の地域との差がこんなに多いとは思いませんでした。この事を皆で自覚出来るように知らせることだと思
います。私だけの無責任が大きな税の負担になっていると言うことを！！。

1 70
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50 835

・清掃センターに直接ゴミを持ち込むことがあるが、男性係員の態度が悪すぎる。いつも車の入れ方と止め
方を上から目線で指示をしてものすごく急かされる。止める所がちょっとずれたら怒られた。⑤
・燃やすゴミとプラゴミを袋に分けて捨てているが、清掃センターに持ち込むとプラごみも焼却の中に放り込
んでいた。これを見てからプラごみを分けることは止めた。どちらも焼却するのであれば分別して出す意味
なし。⑤
・ごみ袋の形を四角から取っ手付きに変えて欲しい。今の形はとってもくくり難い。持ち運び難い。⑨
・至るところでしている野焼きを禁止して欲しい。臭い。全部燃えるゴミとして出すべき。⑪

2 1 1 40

51 837

・教育、文化度の差・違いではないかと思う。人の上に立ち指導する立場の人が率先してゴミ分別・減量化
を本当にやっているのかと疑う人もいる。②
・燃えるゴミ袋は、不要だと思う。ビニール袋に何が入っているか分からない様な入れ方をしている。プラご
みを分別しないでごみ袋に入れている人がほとんどである。きちんと分別すると生ごみ以外ほとんどがプラ
ごみである。②

2 70

52 843
・生ごみを水切り、堆肥に出来るように努力する。⑫
・ムダな物は買わない！。⑯

1 1 40

53 844
・テレビのデータ放送を利用して、ごみの量などを数値化して見える化をした方が良いのではないでしょう
か？。数値を出す際の人の手間は増えるかもしれませんが、住民一人一人の意識向上を上げる事が最優
先だと思います。

1 50

54 846
・ごみの分別の仕方についての広報がもっと必要だと思う。リサイクル出来るものであることがわからず、ご
みとして出してしまっていることがあると思う。④
・それに加えて、リサイクル品収集場を増やせば自分で持っていく人もかなりいると思う。⑥

1 1 60

55 851
・ごみ収集の作業は大変だと思います。⑤
・分別できていないのも時々見ますが、個人個人の意識を高める為にはどう行動すれば良いのか？。個人
に注意すればかえってこちらに怒鳴り返されました。難しい！！。⑩

1 1 60

56 852
・現在、資源ゴミ収集日は月に2回ありますが、1回は「燃やごみ」と同時に出す日であるため、ごみ置き場が
大量の袋で溢れることも多い。出来れば資源ゴミ収集日は、可燃ゴミ収集日と別にして月2回にして欲しい
です。

1 50

57 857
・不法にごみを捨てることへの厳罰化、取り締まり強化。町内会の繋がりを強化する。⑰
・生ごみ類の再生→製品化する。⑫

1 1 50

58 862

・ごみの減量の目的が、環境負荷の軽減の為なのか処理の財政負担の軽減の為なのか、有料化に当たっ
ては十分な説明が必要です。④
・行き場をなくしている資源ごみが増えているという報道もあり、多種類のごみ袋を揃えて分別する意味があ
るかも不明です。⑨
・商品自体がプラスチックごみ等で覆われている今、ごみを減らすことは難しいです。⑮
・燃やすごみの袋を値上げし、資源ごみの袋を値下げしたら分別する人が増えるかも知れません。⑦

1 1 1 1 50

59 866
・リサイクル出来る物（牛乳パック等）を指定の場所に持って行くと、何か特典があるとリサイクル率増加に
つながる可能性がある。⑦
・指定の場所は4～8カ所ぐらい。日付指定する等（月2回）行うと良いと思う。⑥

1 1 20

60 868 ・不燃・可燃ごみ箱を町内の所々に設置して欲しい。 1 60

61 869

・燃えるごみの袋、他町村で「燃えるゴミ」の特別な指定の袋ではなく、透明もしくは半透明等、表示無しが
「可」もある。
・燃えるごみが満タンでなくとも出す場合も時々ありますが、指定無しの袋だと袋のサイズのヴァリエーショ
ンが豊富なのでそれも「可」となったらプラスティックごみの減量につながると思う。

2 70

62 881
・家の近くにリサイクルの自動機を置いて欲しい。市町で使えるポイントとして買い物できるようにして欲し
い。今は池田まで行っている。（スーパーでポイントになる。）

1 10

63 891 ・公民館や役場等、人が集まるところに資源ゴミ回収ボックスを常設すると、こまめに出せて助かります。 1 50

64 892

・スーパーなどにあるプラ・ペットボトル等のリサイクルステーションのようなものを地域にもっと増やして、い
つでも持って行ける環境にしては？。フレスポ内にあるリサイクルステーションのようなもの。⑥
・山川町のリサイクルセンターなどが東みよし町内に無いように思います。お金を集める等の金銭での解決
よりも積極的にリサイクルに取り組もうと思えるような環境作りが大切だと思います。⑥
・家族の人数や収入の差がそれぞれにあるので、公平さに欠けると思います。⑰
・今以上に道や山に不法投棄が増えると思います。③

1 2 1 30

65 894

・地区毎にリサイクルのできるごみ置き場が常に（現在は2回/月）置ける様にして欲しい。常に置くことが出
来ればいつでも持って行くことが出来、ダンボール箱1つでも燃えるごみに出さずに分別しようという気持ち
になる。⑥
・またリサイクルできそうな大型の物も日を決めて回収して欲しい。服なども雨の日は出すことが出来ない。
外国の様に回収箱を置いてくれれば何時でも持って行くことが出来る。⑥

2 50

66 897
・ごみの有料化は私達には大変なことです。②
・各家庭にゴミ処理（コンポスター）を置いてもらうとか。⑫
・庭木の処理、ごみ袋にたくさんの量になりますので考えて下さい。⑬

1 1 1 70

67 900 ・ごみを燃やした熱量を何かに利用すれば良いと思う。 1 70

68 903

・ごみの減量化は必要な事だが、1人1人の意識をしっかりと変える必要があると思う。⑯
・住民税も年々上がっているのに、ごみ費用まで上げれば住民の反対意見は数多く上がるに間違いない。
②
・他県からこちらに来て思ったことは、こっちの人は自分たちの意見を主張しなさすぎる。役所が決定した事
に反対の声を上げようとしない！、もっとこの様なアンケートを積極的に住民に問い続ける必要があると思
う！（全世帯調査など）④

1 1 1 30

69 904
・ごみを減らすことでご褒美（市内・町内のお買い物に使えるチケットなど）が貰えたりすると、みんなでアイ
デアを出しあったりしてゲーム感覚でゴミの減量に取り組めるのではないかな？。「めんどうくさい」を「おもし
ろい！」に変える発想、何かないですかね…。

1 70

70 908

・以前は柿の葉や庭の木を剪定した時等、乾かしてから畑の中に集めて子ども達と焼き芋をしながら燃やし
ていたが、野焼き禁止となったため、全て袋に集めて処分場に持って行くため、秋～年末にかけて600kg近く
はトラックで運んでいる。⑬
・コンポスターも2カ所に設置しているが追いつかない。この時期は心苦しく思う。⑫

1 1 60

71 914
・幼い子がいる家庭（オムツ使用の子供）オムツ等も沢山出る。経済的に厳しい若い家庭の負担がまた大き
くなる。ごみ処理のことより子育て等の施策をもっと見直して欲しい。⑰

1 20

添付2 - 11



① ② ③ ④ ⑤ ⑥ ⑦ ⑧ ⑨ ⑩ ⑪ ⑫ ⑬ ⑭ ⑮ ⑯ ⑰
有

料

化

賛

成

・
止

む

を

得

な

い

等

の

意

見

有

料

化

反

対

・
反

対

に

近

い

意

見

有

料

化

後

の

不
法

投

棄

等

の

懸

念

環

境

教

育

・

啓
発

・

広

報

・

周

知

活

動

ご

み

処

理

施

設
・

ご

み

収

集

業

務

資

源

ご

み

回

収
・

場

所

の

要

望

ご

み

の

減

容

化
等

の

提

案

ご

み

収

集

方

法
・

頻

度

等

の

要

望

ご

み

袋

・

分

別
方

法

の

要

望

・

徹

底

ご

み

分

別

等

の
マ

ナ
ー

違

反

不

法

投

棄

・

野
外

焼

却

等

の

問

題

生

ご

み

の

減

量
・

処

理

庭

木

・

草

ご

み
処

理

高

齢

化

関

係

事

業

系

ご

み

・
事

業

者

対

応

ご

み

に

関

す

る
意

識

・

取

組

み

そ

の

他

行

政

へ
の

要

望

・

意

見

年
　
齢

（
歳
代

）

No
No

（返信） 自由意見  （東みよし町）

72 915

・ゴミ収集業者の徹底：東山の1ヵ所では袋を問わず収集しているそうで口こみで広がっています。⑤
・資源ゴミの分別を毎月広報に付けるようにしては：今月はビンとか分かりやすく。プラのゴミにポテトチップ
スの袋とか入れてる人が沢山います。汚れていて資源ゴミではいけないですが。④
・草とか木・自然のものも、生ゴミと一緒に出す事は？：こういったものを出す所があればゴミが減るのでは。
燃やす人も少なくなってくると思います。燃やしているとついつい他の物も入れていっしょに燃やしてしまうの
は、ある事だと思います。⑬

1 1 1 60

73 922

・ゴミの削減について？気になりながらも何も対策していない状況である。行政においても環境保全の面で
もこの問題は早急に取り組まなければならない。⑰
・様々な意見もあると思いますが、これくらいの効果を出すためには、これくらいの取組が必要という目安を
示せば市町民の理解は得られるのではないでしょうか？。④
・我々町民も協力しますので取り組みについてよろしくお願い致します！！。⑯

1 1 1 10

74 925

・コロナの時期で自宅での食事や自宅滞在時間が家族全員が増えています。その為、ゴミも通常（今まで）
の2倍くらいは増えているように思います。それが各家庭全てだとしたら収集の方やそれにまつわる方々も
大変だとは思います。1人1人が気を付けないといけないとは思いますが、まだまだ意識は少ないと思いま
す。⑯
・地域や自治会以外の方が来て、夜中に車からゴミ捨て場にゴミを投げていたのを見たことあります。
その他、タイヤや石、土など勝手に置いて帰る時もあります。⑩

1 1 50

75 927 ・上勝町モデルを参考に進めてはどうでしょうか。⑰ 1 60

76 928

・有料化は止むを得ないとは回答したが、実際には各家庭の負担は大きくなると思うので、出来ればして欲
しくない。②
・他県や他の市町村の排出量が少ない要因や方法を調べ取り入れることはできないのでしょうか？。何度
アンケートをとっても…資料や広報等でも…改善されないのであれば。⑰
・「〇〇のように分別していなければ処理できない」を徹底する。⑯
・ゴミ処理場又は集積場へ各自で持ち込む。（各自で持ち込むようにすると、ごみ処理場や集積場が多数必
要になりますね。又ゴミ出しできないご家庭を回収に回らなければいけなくなりそうですね。）⑧
・各人の常識やマナーに頼るしかないのでしょうか…。⑯

1 1 1 1 1 60

77 929
・本当に必要な物を見極め、一人一人がシンプルな生活様式を取り入れ、自然環境の整った東みよし町で
ありたいですね。

1 60

78 934
・ゴミを減らすことは経済活動が下がり、不景気になると思う。美馬と比べるからこんな事になる。ゴミが少な
い事は不法投棄していると思う。

1 50

79 940

・生ゴミ処理機の購入補助。⑫
・東みよし町の加茂地区に月2回の不燃物回収を三好地区にも導入してくれましたか？⑧
・1年間の費用を考えると、止めてその予算を他のことにあって欲しい。⑰
・月2回はゴミを出す量が少ない。月1回で充分だと思う。⑧

2 1 1 60

80 941
・ゴミ・資源ゴミの分別方法を自治会単位で周知・取組める様、行政からの働きかけやサポートがあれば良
いと思います。④
・ゴミ分別モデル自治会、分別サポーターの配置、巡回指導。⑦

1 1 70

81 949 ・香川県三豊市：ゴミを燃やさず資源化できる。トンネルコンポスト方式。 1 30

82 954 ・ドラム缶を各家庭へ配布して処理してもらうようにする。 1 60

83 956

・現在ゴミを捨てる人が後を絶ちません。国道から入りこんだ脇道、竹かぶの道路付近など…。有料になる
とますますゴミを捨てる人が多くなると思う。家庭ゴミよりもひらってきたゴミ袋の方にお金が掛ります。元気
でひらえる・掃除ができる・捨てる人がいるからひらう人がいる。⑪
・東みよし町の人達は、ビン・カン・紙おむつ・ビニールなど雨が降ると溶けて無くなるとでも思っているので
しょうか。これから益々ひどくなっていくでしょう。⑩
・ためしにゴミの袋（資源ゴミ）をタダで配ってみるのもいいのかなぁ。⑦

1 1 1 70

84 958 ・家の近くに資源物を持ち込める施設があると良いです。 1 50

85 962
・町民1人1人、ごみの減量化を実行する様に町政が力を入れて指導すれば、ごみの減量が達成できると思
います。

1 70

86 963
・生ゴミは特に水切りをすれば大分改善されると思います。⑫
・環境課の人達にいつも感謝してます。申し訳なくありがたい事です。お世話になりありがとうございます。
⑤

1 1 70

87 965
・生ゴミコンポスト制度がありますが、まだ利用はしていません。コンポスト容器はどの位の大きさなのか、種
類はあるのか、EM処理容器って何？、EMぼかしのEM菌って何？、問い合わせではなく、写真や使用方法
を詳しく記載したパンフレットがあれば良いと思う。

1 50

88 968

・買物袋を忘れていったらレジ袋を買わなければ持って帰れません。レジ袋は出さないと言いながら矛盾し
ている。衣料品を買ったらビニール袋に入れてくれる。せめて紙袋に入れてくれたらと思う。②
・食品をパックしているトレー・プラスチックの容器など資源ごみをスーパーは回収してくれます。コンビニ・弁
当店はどうしているかわかりませんが弁当のパック食べた後は洗って回収したらもえるごみ袋のごみのかさ
も減ると思います。②

2 70

89 969

・いつもお世話になっています。丁寧な対応にて清潔を心がけて仕事をして下さる事に感謝しております。
⑤
・一人一人の心がけで様々な問題も解決するのではと思います。現実は多変難しいものです。このようにア
ンケートは有効で意識をすることが大切。そして実践したいと思います。（ごみを減らすこと。）⑯

1 1 60

90 970

・日頃はゴミ処理をして頂き厚く御礼申し上げます。私はごみを減量するには、出来そうな事から取り組む必
要があると思う。分別をしっかりして、資源として再利用してゆく必要がある。⑯
・時々、資源物持ち込み施設持って行っているが、東みよし町にはその様な施設がなく（私知らなかっただ
けかも？）井川町辻高東の施設に持っていっている。この施設は、よく管理され、清潔で資源ごみが集積さ
れている。⑥
・東みよし町にも加茂・昼間地区2ヶ所位はあってもいいように思う。（管理はシルバー人材センタに委託して
もいいのでは。）システムが出来ていないのに住民にごみを減らせと言っても何をどうしたらと思うだけであ
る。⑥

2 1 60

91 977
・不要になった洋服や本などを無料で交換出来る場所を作ってみたら、捨てるゴミも減ると思うのですがどう
でしょうか。

1 40

92 979
・レジ袋が有料になったことでマイバックを持つ人が増えたように、コンビニ等のスプーンやお箸しも有料に
すれば、貰わないですむと思う。断れる時は断るが、気づけば入っていることもある。捨ててしまうのでもっ
たいない。

1 40
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93 980

・燃やすごみについては燃やした熱を利用して発電機は廻せないのでしょうか？。⑤
・燃やせないゴミ、リサイクル出来る物を年に2回位展示出来ないのでしょうか？。④
・清掃センターを更新するのは、かなり広い土地を…例えば加茂地区の高島全体を使えば広さは充分ある
と思います。どうでしょうか？。⑤

1 2 70

94 984
・常会に入ってる人はある程度、分別の意識は高いと思うが、アパートなどに住んでいる人は、少し意識が
低いように思う。

1 60

95 988

・ごみ有料化にしたら、畑や田んぼで家庭ゴミを木や草にまぎらわせて燃やす人が今よりもっと増えて、燃
やす量も増えて廻りの私たちがすごく迷惑しています。③
・布団や洗たく物にもやされた煙で臭いがついて臭くてたまりません。窓も開けられなくなるので止めて欲し
いです。本当に迷惑してます。なので有料化には反対します。⑪

1 1 50

96 989 ・大型ごみを出すのが大変。どうすればいいのか分かりづらい。 1 70

97 990
・ゴミの有料化が進み、ゴミ袋に処理手数料が加わったことで、ゴミへの意識が変わると思います。⑯
・高齢者のみの家庭（認知症の方も含め）では、ゴミの分別が難しい場合が多いように思います。⑭

1 1 60

98 991
・ごみの減量化を目的とした醤油・みそ等の量り売りに取り組む事業者に対し、行政が支援するシステムの
構築を強く希望する。⑮
・資源ゴミの回収日を増やして欲しい。⑧

1 1 50

99 994 ・ゴミ有料化になった場合の子育て世代に対する負担等はどのように考えているのでしょうか。 1 30

100 996

・プラスチックの出し方に書いている中でも硬質プラスチックは燃えないゴミに出して下さいと貼り紙がされ
回収されず残った事があります。ペットボトルのふた以外考えられなかったのですが？？。⑩
・蛍光灯などは前とちがう危険ゴミで中身の見せる別袋で出すようになってますが、浸透していないように思
います。分かりやすくゴミの出し方には書かれていますが、一人一人が再度確認し、意識する事が必要だと
感じております。⑯

1 1 50

101 997

・仕事をリタイアしてから、ゴミのことを特に考えるようになりました。それまでは分別が面倒でつい『プラ』の
印も燃えるゴミに（忙しい時）入れてました。⑯
・今は主人は土づくり（生ゴミからの）私は分別と、それぞれ取り組んでいます。花を植える土も購入していま
したが、今はほとんど買うことなく落ち葉とか野菜の残渣にこめぬか（発酵）を混ぜて土にして使ています。
楽しく取り組むことが大事ですね。⑫

1 1 50

102 1008
・他県ではゴミの袋代金が高いと聞きました。東みよし町は都会とは違うと思います。⑰
・ゴミ袋代金があまり高いと不法投棄する人が多くなるではないかと思います。③

1 1 50

103 1010

・私は細かくゴミを分別しています。ペットボトル・アルミ缶・食品トレーなどはスーパーの店頭リサイクルに出
したり、野菜ゴミは畑に入れたりしています。⑯
・資源ゴミで家庭で出るゴミで一番多いのはプラスチックだと思います。けれど地域の収集所でプラスチック
ゴミはだいぶ少ないように思います。⑩
・各家庭に生ゴミ処理機などがあるといいと思います。補助金制度などがあればいいと思います。⑫

1 1 1 50

104 1020

・公園や休憩場所などで心を癒す。町の写真を撮って掲示する。
・ゴミの減量できた時や出来ていないときなどに音をならす。（信号機などで色で知らせたり、旗などで確認
する。）⑦
・時間を調整する。・心。

1 40

105 1024 ・スーパーとかの入れ物に工夫をして貰いたい。 1
不

明

106 1034 ・資源物を持ち込める場所等が、もっと身近にあればよいと思う。 1 50

107 1042
・ごみと資源物の分別をしているので燃やすごみの量は少ないけど、プラや雑誌が沢山あります。
プラやペットボトルも減らすようにしていきたいです。

1 40

108 1043
・税金を使って町民の負担を少なく抑えるというのは不公平感が大きいと思います。⑰
・若い世代は子育てや仕事等で忙しくなかなかごみの処理問題には取り組めないと思いますが、努力はす
べきです。その為には町の積極的な発信が大事だと思います。④

1 1 70

109 1046 ・みよし広域連合と美馬環境整備組合の違いの原因を知りたい！ 1 70

110 1048
・生ゴミコンポスト制度について、広報東みよしで5月・6月号に紹介されていましたが、何でも環境課へ問合
わせる事になっていましたが、もう少し具体的に例などあげて取り組み易い記事にして貰えると良いと思う。

1 70

111 1051

・排出抑制及び再生利用を促進するための施策・住民・事業者・行政、それぞれの役割の明確化と一体的
取組　・啓発活動の充実・処理（再生）コストの適切な反映⑰
・排出抑制　・事業系ごみの排出抑制対策・包装廃棄物の排出抑制・過剰包装の抑制・流通包装廃棄物の
排出抑制・使い捨て容器の使用抑制と製造流通業者による自主回収・資源化の促進・製品寿命の長命化
⑮
・再生利用の促進⑰

1 2 50

112 1053

・ごみ袋代を値上げしてもごみの量は変わらない気がする。むしろ値上げしたからこそ、気がゆるんで量が
減らずに増えるのではないか。③
・200ｇも何のゴミが多いのか、比較を町報に付ける等。「うちのゴミ量ヤバイ。」とカンタンに思わせるのが大
事かと。④

1 1 30

113 1055

・徳島県でも上勝町のようなゴミの処理に対する町民全体での取り組みをお手本にして、少しでも町政や環
境のためになることを始めて欲しいと思います。⑰
・ゴミ処理施設の老朽化など知らない人、関心のない人はたくさんいると思います。まずは、この問題をもっ
と周知できるようにして、町民全体で考えていきたいです。④

1 1 50

114 1061

・以前は自己負担で生ゴミ処理機を購入して処理をしていましたが、2台目が壊れてからは生ゴミは全て可
燃ごみとして出しています。新たに購入する事も考えましたが、攪拌タイプの処理機は高額で、チップも買い
続けないといけないので負担を感じて見送りました。⑫
・ゴミを減らす為にもなるべく個々の負担が少なく継続していけるような町全体で取り組んでいけるような対
策をお願いします。⑰

1 1 50

115 1067
・資源ゴミの日が月2回しかなく、祝日と重なれば1ヶ月以上も出せなくなってします。以前いた美馬市では毎
週資源ゴミ（プラスチック）の回収があり、積極的に分別をしていた気がします。⑧
・全ての資源ゴミを出す為、道路（県道）の路傍が危険な場合もある。⑧・

2 30

116 1070
・美馬の方に仕事で行ってますが、道にゴミがすごいので、車からのポイ捨てが多い気がする。職場にもゴ
ミを捨てられるので、これが良いのかはわからない。

1 40

117 1072
・資源回収日、雨が降っている時など紙類が出せない。又、資源持ち込み施設の場所を知らない。⑧
・細かく決めすぎると「めんどくさい。」と思って分けない人が逆に増えてしまうかも。⑨

1 1 50
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118 1074

・古い考えかもしれませんが、ゴミ出しの袋に年間多額の費用をかけ、私共、ゴミ出し場所の片付け清掃当
番等に行き、袋の多さに驚く。こんなに燃やすお金があったら税金で納めゴミ処理施設への積立てとして活
用出来たらと思う。⑰
・孫が関東に居て、1週間一緒に生活し、ごみ出しも手伝ったが、皆さん各々の袋に入れて出しており、もち
ろんその袋も購入したものか、何かの利用袋か分かってはいない。もったいないとしか私は思えない。（現
在のこちらの出し方）⑯
・各種分別の為には分かり易くてこの方法がいいのかなぁという結論にはなるが、何かしら年寄るごとにそ
の気持ちがある。⑨
・反面収集して下さる職員の方には本当にありがたく、現状でいいのかと色々複雑な気持ちです。⑤
・追伸：私は目がわるく書くことに不自由を感じ、何を書いたか分からない。乱筆乱文、ごめんなさい。

1 1 1 1 70

119 1075
・着る物はなるべく大切に着たり、食べ物もすてる事のないように食したいです。何事にも感謝の心が大切
です。

1 70

120 1078
・プラ製品を紙製品に変えるように努力するべきである。⑮
・紙製品や廃木剪定、クズ革等は昔のように家庭で燃やして処分しても良いように戻すべきである。⑬
・昔のように生ゴミコンポを家庭に配るべきである。⑫

1 1 1 70

121 1079

・個々の意識を高める。買いすぎない。使い切る。リサイクルなど。⑯
・資源ゴミを出しやすくして欲しい。場所を増やす。回収日を増やす？（仕事が遅いので、朝、出しに行けな
いため。）⑧
・色や柄付トレイを何処に出したらいいのか分別が分からない。⑨
・個人的には着れない服を団体に寄付しようと思っている。読まない本を図書館に寄付したい。⑦
・断捨離や片付けブームの為、ゴミの減量は容易ではないと思う。⑯

1 1 1 2 40

122 1081 ・ごみについての広報紙は良いことだと思う。町の減量化への取り組みが弱いのでは。 1 60

123 1084 ・上勝のゴミセンターへの住民の視察。 1 30

124 1088
・本人は長期入院中であり、区域外に住む家族が代理で記入しています。
・ゴミは出しておりませんが、代筆者の考えを記入しました。

70

125 1089
・差が200gなら特に問題ないと思う。⑰
・ごみ袋が各家庭の家の前へ置いてる地域があるので地域ごとに1ヶ所に集め、回収する様にすれば、効
率的に運営ができる。⑧

1 1 40

126 1096 ・買いすぎ、作りすぎに気を付けるようにしようと思います。 1 40

127 1097

・みよし広域連合管内のゴミの量が他地域より多いことは今回初めて知りました。少しでも1人1人、1世帯1
世帯が意識すれば、減らして行けるのではないかと思います。
・ごみ袋の値段も一気にあげるのではなく少しずつ上げてていけば負担感なく負担できるのかなと思いま
す。将来のためににも今無理なくできることを、みんなが考えて行動できればいいなと思います。

1 1 40

128 1099
・生ゴミ等はできるだけたい肥化するようにしています。⑫
・近くに自販機があり、飲んだ缶を畑に放り込まれて後で拾ったりするのが大変です。できれば拾う人の身
になって欲しいです。⑪

1 1 70

129 1102 コロナ禍の現在消費税や金銭的なこともあり、いかに支出を減らすかも考えねばならないと思います。 1 30

3 11 7 28 14 11 14 12 12 11 10 21 5 3 13 29 25

11 13 20 42 13 4 18 11 15 10 10 21 7 15 18 35 22

14 24 27 70 27 15 32 23 27 21 20 42 12 18 31 64 47

東みよし町　計

合　計（三好市＋東みよし町）
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三好市　計
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家庭ごみ処理に関する住民アンケート調査 
 

－ アンケート調査のお願い － 

 

三好市、東みよし町の皆さまには、日ごろから環境行政にご理解・ご協力をいただいており、たいへん

ありがとうございます。 

三好市、東みよし町及びみよし広域連合では、これまで廃棄物の減量・再資源化及び適正処理の確保並

びに廃棄物処理施設の整備を大きな柱とし、それぞれが連携した「一般廃棄物処理基本計画」を策定、天

然資源の保全や環境負荷を低減する「循環型社会」の実現を目指し、３Ｒ（リデュース［発生抑制］・リ

ユース［再使用］・リサイクル［再生利用］）に取り組むなど、様々な施策を推進してきました。 

しかしながら、一人当たりのごみ排出量は、毎年増加の一途をたどるとともに資源化率（リサイクル

率）は、全国平均の２分の１程度で推移している状況です。 

また、老朽化した現清掃センターを更新するため、国の交付金を活用するには、ごみの減量化は必要不

可欠となっています。 

これらのことから今後、より一層のごみの減量化を進めるためには皆さまのご理解ご協力が不可欠であ

り、本アンケートは皆さまの常日頃の「ごみ減量化やリサイクルの取り組み状況及びごみ処理有料化の導

入等」ついてのご意見をお聞きし、今後のごみ減量等施策への参考とさせていただくため実施するもので

す。 

お忙しいところ誠に恐縮ですが、アンケートの趣旨をご理解いただき、ぜひアンケート調査へのご協力

をお願いいたします。 

令和３年６月 

三好市・東みよし町・みよし広域連合 

 

ご記入にあたって 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

●本アンケート調査は、住民基本台帳から無作為に抽出した三好市、東みよし町在住の２，０００人の

方を対象にしています。お答えいただいた内容について、目的外への使用や個人を特定することはあ

りません。 

●ご記入いただく所要時間はおよそ 10 分程度です。 

●ご記入にあたって、宛名のご本人様が回答できない場合には、ご家族の方がお答えいただいても結構

です。 

●ご記入後は、アンケート調査票のみを同封の返信用封筒に入れて、7 月８日（木）までに、 

お近くの郵便ポストに入れて下さい。 

●アンケート調査に関するお問い合わせは、下記へお願いいたします。 

 【お問い合わせ先】 

三好市 環境福祉部 環境課    電 話：0883－72－3436 ＦＡＸ：0883－72－0136 

東みよし町 環境課                電 話：0883－79－5340 ＦＡＸ：0883－79－3235 

みよし広域連合 清掃センター   電 話：0883－72－0006 ＦＡＸ：0883－72－6832 

添付資料 ３ 
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家庭ごみ処理に関するアンケート調査票 

 

≪調査票の記入方法について≫ 

●ご回答は、原則、選択方式です。もっとも当てはまる番号を直接〇で囲んでください。 

 ただし「複数回答可」などの指示がある場合はそれに従って〇をつけてください。 

●その他を選択する場合には、その内容を（ ）内にできるだけ具体的にご記入ください。 

 

あなた自身のことについて 

問１ あなた自身のことについて教えてください。 

性  別 １：男性            ２：女性 

年  齢 
１：10 歳代  3：30 歳代  5：５０歳代  7：70 歳代以上 

２：20 歳代  4：40 歳代  6：６０歳代 

あなたを含めた 

ご家族の人数 

１：１人    ３：３人    ５：５人 

２：２人    ４：４人    ６：６人以上 

家族構成 

１：単身（１人）       ４：３世代世帯 

２：夫婦のみ（２人）     ５：その他（          ）

３：２世代世帯（親と子）      

お住まいの種類 

１：戸建住宅 

２：集合住宅（マンション・アパート・寮等） 

３：店舗・事務所併用住宅 

４：その他（                         ）

お住まいの地域 

【三好市】 

１：三野町     ３：井川町     ５：池田町 

２：山城町     ４：東祖谷     ６：西祖谷山村 

【東みよし町】 

１：旧三加茂町   ２：旧三好町 

現在の場所に 

お住まいになって 

何年になりますか 

１：３年未満          ４：10 年以上～20 年未満 

２：３年以上～５年未満     ５：20 年以上 

３：５年以上～10 年未満 
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問 3－１へ 

問 3－2 へ 

ごみ問題への関心について 

問２ 日常の生活において、みよし広域連合管内のごみ問題全般について関心がありますか。 

（１つに〇） 

１：大いに関心がある       

２：少しは関心がある       

３：あまり関心がない   

４：関心がない         問３へ 

５：わからない 

 

問２-１ 問２で「1：大いに関心がある」又は「２：少しは関心がある」を選択された方におた

ずねします。 

ごみ処理の問題に関心がある理由は何ですか。 

（複数回答可） 

１：ごみ処理施設（現清掃センター）が老朽化しているから 

２：ごみ処理の費用がかさんで、市・町の財政に負担をあたえているから 

３：ポイ捨てや不法投棄など、市内・町内の美化に問題があるから 

４：ごみの量を減らすことは地球環境への負荷を軽減すると思うから 

５：食品ロスを減らすことなど身近な問題だから 

６：これまでもリサイクルなど３R 活動に取り組んでいるから 

７：SDGｓやパリ協定などごみや環境への取り組みが国際的に注目されているから 

８：その他（                                   ）

「問 3 にお進み下さい」 

 

ごみの減量・リサイクル(資源化)について 

問３ あなたのご家庭では日頃から、ごみの減量やリサイクルに取り組んでいますか。 

（１つに〇） 

１：積極的にごみの減量やリサイクルに取り組んでいる            

２：ごみの減量やリサイクルに関心はあるが、ある程度しか取り組めていない  

３：ごみの減量やリサイクルに関心はあるが、特に取り組んでいない      

４：ごみの減量やリサイクルに関心がなく、取り組んでいない         

  

問２－１へ 
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問３-１ 問３で「1：取り組んでいる」又は「２：ある程度しか取り組めていない」を選択され

た方におたずねします。 

具体的にどのように取り組んでいますか。 

（複数回答可） 

１：食材を買いすぎたり、作りすぎたりしない 

２：生ごみを水切りする 

３：生ごみをたい肥化したり、生ごみ処理機を使うなどして、生ごみを減らしている 

４：資源物を市・町の資源物持ち込み施設に持ち込みしている 

５：資源物を市・町が行っている資源回収日に出している 

６：資源物を小売店の店頭リサイクルに回している 

７：資源物を自治会等が行う集団回収に出している 

８：その他（                                   ）

「問４にお進み下さい」 

 

問３-２ 問３で「３：特に取り組んでいない」又は「４：取り組んでいない」を選択された方に

おたずねします。 

取り組んでいないと答えた理由をお答えください。 

（複数回答可） 

１：ごみを減らす努力・工夫や分別が面倒だから 

２：ごみは燃やせばいいと思うから 

３：ごみの減量やリサイクルを行う必要性がわからないから 

４：自分ひとりが努力しても影響がないと思うから 

５：ごみの減量やリサイクルは、行政や企業が取り組むことと思うから 

６：その他（                                   ）

「問４にお進み下さい」 

 

家庭ごみの有料化について 

問４ 家庭ごみの有料化は、ごみの量に応じてごみ処理手数料を負担していただく制度であり、 

ごみの減量化やリサイクルに効果的と言われています。 

この制度を導入することについてどのようにお考えですか。 

・現在の指定ごみ袋販売代金は、袋の製造単価に小売店の販売手数料が上乗せされた金額で、 

これにごみ処理手数料を負担していただくことで「ごみの有料化」となります。 

（１つに〇） 

１：有料化を導入すべきである         

２：有料化はやむをえない           

３：有料化を導入すべきでない（現状でよい） ➡ 問４－２へ 

４：どちらともいえない           ➡ 問４－３へ 

問４－１へ 
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問４-１ 問４で「１：有料化を導入すべきである」又は「２：有料化はやむをえない」を選択さ

れた方におたずねします。 

その理由についてお答えください。 

（複数回答可） 

１：ごみの減量化・リサイクルが促進されるから 

２：税金でまかなっている現状では、ごみをたくさん出す人と減量に取り組んでいる人では 

費用負担が公平でないから 

３：徳島県内の多くの市町村で有料化を導入しているから 

４：ごみが減量されることによって環境への負担が減るから 

５：みよし広域連合管内の一人一日当たりのごみ排出量は全国的に多いから 

６：ごみの減量は行政からの意識啓発では限界があるから 

７：その他（                                   ）

「問５にお進み下さい」 

 

問４-２ 問４で「３：有料化を導入すべきでない（現状でよい）」を選択された方におたずねし

ます。 

その理由についてお答えください。 

（１つに〇） 

１：経済的な負担が大きくなると思うから 

２：ごみの量は、今と変わらないと思うから 

３：ごみの不法投棄が増えると思うから 

４：有料化の前に「有料化以外の施策」に取り組むべきと思うから 

  （施策の例                                  ）

５：その他（                                   ）

「問５にお進み下さい」 

 

問４-３ 問４で「４：どちらともいえない」を選択された方におたずねします。 

その理由についてお答えください。 

（１つに〇） 

１：有料化の制度がわからないから 

２：まだ有料化すべきかどうか判断がつかないから 

３：その他（                                   ）

「問５にお進みください」 
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問５ ごみの有料化を導入する場合、燃やすごみ専用袋（大）１０枚当たりどの程度のご負担（有

料となった場合の指定ごみ袋の販売価格）が妥当とお考えですか。 

・現在の指定ごみ袋（燃やすごみ大袋）販売代金は「袋の製造単価、管内主要小売店の平均販

売手数料の合計額」で１０枚当たり約 12３円（税抜き）です。これにごみ処理手数料を加え

た負担額です。 

（１つに〇） 

１：３００円            ４：６００円 

２：４００円            ５：７００円以上 

３：５００円             

 

問６ ごみの有料化を実施することになった場合、ごみの減量やリサイクルに対する取り組み方は

変わると思いますか。 

（１つに〇） 

１：積極的に取り組むようになると思う  

２：取り組むと思う           

３：特に変わらないと思う       ➡ 問６－２へ 

４：その他（                            ）➡ 問７へ 

 

問６-１ 問 6 で「１：積極的に取り込むようになると思う」又は「２：取り込むと思う」を選択

された方におたずねします。 

具体的にどのような取り組みをしますか。 

（複数回答可） 

１：ごみと資源物の分別を徹底する 

２：生ごみの自家処理（たい肥化）を行う 

３：食材の買いすぎ、作りすぎをしないようにする 

４：リサイクルショップやフリーマーケットを積極的に利用する 

５：繰り返し使える商品を選んで購入する 

６：衣類、電気製品、おもちゃなど修理して使うなどできるだけ長く使用する 

７：買い物の際、過剰な包装を断るようにする 

８：その他（                                  ）

「問７にお進み下さい」 

  

問 6-２ 問 6 で「３：特に変わらないと思う」を選択された方におたずねします。 

その理由についてお答えください。 

（１つに〇） 

１：ごみの減量やリサイクルの手間を考えると、費用がかかってもかまわない 

２：すでに努力しているため、今以上の取り組みは難しい 

３：その他（                                  ）

「問 7 にお進み下さい」 

問６－１へ 
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その他 

問７ あなたのご家庭では「燃やすごみ（可燃ごみ）」をおよそ何袋くらい出していますか。 

   １週間あたり大袋（４０ℓ）に換算して出すおよその袋の数量をお答えください。 

（1 つに〇） 

１：１袋                ４：４袋 

２：２袋                ５：５袋 

３：３袋                ６：６袋以上 

※大袋は４０ℓ、中袋は２０ℓ、小袋は１０ℓです。 

 

問８ ごみの減量化を今後さらに進めるにあたって新たな取り組みなど、ご意見がありましたらご

自由に記入してください。 

・みよし広域連合管内の 1 人１日当たりのごみの排出量は令和元年度実績が 964.0ｇですが地

域性及び人口規模が類似している美馬環境整備組合管内では 776.9ｇで約 200ｇの差があ

ります。ごみの減量化は重要な課題です。 

 

（自由意見） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

ご協力ありがとうございました。 
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